
Россия 
потеряла 
Contact 
с Украиной
Попытка платежной 
системы обойти санкции 
не удалась

Служба безопасности  Украины 
(СБУ) раскрыла схему обхода 
санкций, к которой прибегла одна 
из российских систем денежных 
переводов для предоставления 
услуг на территории страны. Как 
выяснил ”Ъ“, речь идет о систе-
ме Contact, которая еще до недав-
него времени предлагала услу-
гу переводов на Украину на своем 
сайте. Помогала ей в этом между-
народная система Tyme, у которой 
в результате Национальный банк 
Украины (НБУ)  отозвал лицензию.

СБУ установила факт обхода анти-
российских санкций, запрещающих 
денежные переводы на территории 
Украины, со стороны одной из систем 
РФ. Из сообщения службы следует, что 
российская платежная система ис-
пользовала для этого международную 
систему Tyme. Доказательства СБУ пе-
редала НБУ, а финансовый регулятор 
на днях отозвал у Tyme лицензию. Ка-
кой платежной системе и как помога-
ла Tyme, в СБУ не уточнили.

Украина ввела санкции против 
российских платежных систем в ок-
тябре 2016 года. Возможности рабо-
тать на Украине лишились системы 
«Колибри», «Золотая корона», «Юни-
стрим», «Лидер», Anelik и Blizko. Вес-
ной 2017 года Россия ввела ответные 
санкции и запретила денежные пе-
реводы на Украину через иностран-
ные платежные системы. В мае 2018 
года Киев расширил санкционный 
список — под ограничения попали 
Webmoney и Contact.

Как выяснил 
”
Ъ“, переводы на Ук-

раину в обход санкций совершала 
система Contact, до недавнего време-
ни эта информация содержалась на 
ее сайте, о чем сейчас свидетельству-
ют только сохраненные копии в по-
исковых системах. Contact принад-
лежит группе Qiwi. Она же с 2011 по 
2013 год владела финансовой компа-
нией ОМП-2013, которая распоряжа-
ется брендом международной пла-
тежной системы Tyme. В марте 2018 
года Tyme стала крупнейшей систе-
мой денежных переводов на Украи-
не и получила статус социально зна-
чимой. В России также есть система 
Tyme со сходным логотипом, кото-
рая называет Qiwi партнером.
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Гонка ограничений
В мировой торговой войне Россия выступит на стороне Европы и Китая

Россия решила поучаствовать в по-
степенно разгорающейся мировой 
торговой войне. Вслед за Китаем 
и Евросоюзом РФ повысит тари-
фы на  американский импорт, отве-
тив на введенные США в марте за-
щитные меры в  отношении  поставок 
стали и алюминия, сообщил ми-
нистр экономики Максим Орешкин. 
Ущерб от ограничения экспорта ме-
таллов российская сторона оцени-
ла в $537,6 млн, однако в ближайшее 
время пошлины будут введены в объ-
еме $93 млн. Взаимные претензии 
в мировой торговле постепенно рас-
тут — вчера президент США Дональд 
Трамп поручил подготовить новый 
перечень ограничений на импорт 
из Китая — уже в объеме $200 мл-
рд. Споры вряд ли будут исчерпаны 
до промежуточных выборов в Кон-
гресс США в ноябре. В целом же ми-
ровая торговая война из-за ее резко-
сти вряд ли будет долгой — активных 
ее участников скорее интересуют пе-
реговоры и новые условия торговли, 
а не протекционизм сам по себе.

Россия в ближайшее время вве-
дет пошлины в отношении импорта 
из США в ответ на защитные тарифы 
в размере 25% и 10% по поставкам стали 
и алюминия, инициированные Вашин-
гтоном еще в марте. «В связи с тем, что 
США продолжают применять защит-
ные меры в виде дополнительных пош-
лин на ввоз стали и алюминия и отка-
зываются предоставить компенсацию 
возникающих у России потерь, Россия 
использует свои права по ВТО и вводит 
балансирующие меры в отношении 
импорта из США»,— заявил вчера гла-
ва Минэкономики Максим Орешкин. 
Эти меры коснутся только продукции, 
которая «имеет аналоги в РФ», и не ока-
жут негативного влияния на макроэко-
номические показатели, уточнил ми-
нистр; список товаров будет сформиро-
ван в ближайшие дни.

Напомним, США ввели пошлины 
в отношении ряда поставщиков, вклю-
чая РФ, Китай, Турцию, еще 23 марта. 
19 апреля Россия направила США за-

прос на проведение консультаций по 
поводу введенных мер в ВТО, а 22 мая 
уведомила организацию о возможном 
повышении пошлин на товары США 
на $537,6 млн в год. Этот ущерб, со-
гласно документу, рассчитан россий-
ской стороной исходя из введенной 
25-процентной пошлины на экспорт 
стали из РФ в США ($1,5 млрд экспор-
та) и 10-процентной — на экспорт алю-
миния ($1,6 млрд). «$537,6 млн — это 
сумма, в пределах которой мы имеем 
право ввести балансирующие меры. 
На первом этапе она меньше — около 
$93 млн»,— сообщили вчера 

”
Ъ“ в Мин-

экономики.
По словам Максима Орешкина, спи-

сок составлен так, чтобы не повредить 
российским потребителям и гражда-
нам,— в нем не будет лекарств, но будет, 
в частности, строительная и дорожная 
техника. Источник в отечественном ма-
шиностроении говорит, что у РФ в этом 
сегменте «сильные позиции» в части 
выпуска автокранов, трубоукладчиков 
и автогрейдеров и «средние» — в про-
изводстве бульдозеров, экскаваторов-
погрузчиков, тракторов-бульдозеров 
и катков. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

в иностранном концерне, в сегменте до-
рожно-строительной техники под пош-
лины могут попасть, например, экс-
каваторы, но «почти все экскаваторы 
Caterpillar завозит в РФ с китайского за-
вода». При этом источник 

”
Ъ“ рассужда-

ет, что «задача у Минпромторга непро-
стая, болевого удара, думаю, сделать не 
получится» — и в 2014 году, когда вво-
дили санкции, товарооборот с США был 
очень мал в сравнении с европейским, 
а сейчас «наверное, и того меньше, США 
этого комариного укуса даже не почув-
ствуют». По итогам 2017 года наиболь-
ший объем импорта из США ($3,46 мл-
рд) пришелся на летательные и кос-
мические аппараты, суборбитальные 
и космические ракеты-носители, еще 
$837 млн — на транспортные средства, 
запчасти ($365 млн), лекарства и меди-
цинские устройства ($621 млн).
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Доллар ушел на сдачу
Мировые рынки не заметили распродажи ЦБ 
казначейских облигаций Минфина США

Глава Банка России Эльвира Набиул-
лина подтвердила продажу ЦБ части 
пакета казначейских облигаций США 
в апреле 2018 года. Предварительная 
статистика Минфина США  показывает 
снижение доли РФ среди держателей 
US Treasures вдвое, на $47,7 млрд, она, 
скорее всего, завышена. Какие опера-
ции совершил ЦБ с долгом, станет по-
нятнее не ранее конца 2018 года, види-
мых потрясений или изменений ни на 
одном рынке происходящее не вызва-
ло — возможно, эти резервы остались 
в долларах США.

Вчера глава Банка России Эльвира Наби-
уллина прямо подтвердила информацию 
о продаже регулятором значительной части 
казначейских облигаций США (UST), в ко-
торые вложены международные резервы. 
«Проводим политику диверсификации ре-
зервов, учитывая экономические и геополи-
тические риски»,— заявила она, отвечая на 
вопросы в ходе пленарного заседания Гос-
думы во время годового отчета о работе ЦБ. 

При этом госпожа Набиуллина отказалась от 
конкретных комментариев по этому вопро-
су, дав стандартный в таких случаях ответ — 
ЦБ раскрывает информацию о размещении 
резервов с временным лагом в полгода. «Ку-
да мы вкладываем деньги — мы даем с лагом 
в шесть месяцев. Это политика ЦБ. Потому 
что мы крупный держатель резервов, и мы 
не раскрываем своих действий последних. 
Когда мы опубликуем данные — будет видна 
новая структура»,— отметила она. Послед-
ние данные о структуре резервов ЦБ давал 
по состоянию на сентябрь 2017 года, следу-
ющие два обзора ЦБ в 2018 году данных о со-
бытиях апреля 2018 года включать не будут.

Впервые информация об изменении объ-
ема UST в собственности РФ появилась в дан-
ных Федерального казначейства США в кон-
це прошлой недели, когда было опублико-
вано значение показателя на конец апреля 
2018 года — $48,7 млрд, оказавшееся вдвое 
ниже мартовского ($96,1 млрд).
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«Два плюс два»  
умножают на ноль
США пытаются сорвать крупнейшие 
оборонные контракты России и Индии

В Вашингтоне и Дели завершают под-
готовку к первой в истории  встрече 
глав оборонных и дипломатических 
 ведомств США и Индии в формате «два 
плюс два». Диалог, намеченный на на-
чало июля, обещает быть непростым. 
В Вашингтоне недовольны оборонным 
сотрудничеством Москвы и Дели и пре-
дупреждают, что закупки Индией рос-
сийских вооружений могут повлечь 
за собой введение санкций против 
этой страны. Учитывая, что РФ остает-
ся главным военно-техническим парт-
нером Индии, американское давление 
становится критическим испытанием 
для Москвы и Дели. Как сообщили вче-
ра индийские СМИ, стороны уже сей-
час изучают пути нейтрализации воз-
можных антироссийских санкций США, 
одним из которых может стать  переход 
на расчеты в национальных валютах 
в сфере ВТС.

Запланированные на 6 июля америка-
но-индийские переговоры в формате «два 
плюс два» пройдут в Вашингтоне через год 
после визита Нарендры Моди в США, где он 
впервые встретился с президентом Дональ-
дом Трампом и достиг ряда прорывных до-
говоренностей, касающихся оборонного со-
трудничества с Вашингтоном. Партнерами 
госсекретаря США Майка Помпео и мини-
стра обороны Джеймса Мэттиса станут гла-
ва МИД Индии Сушма Сварадж и министр 
обороны Нирмала Ситхараман. Именно 
эти две женщины будут «держать удар» по 
все более чувствительным вопросам воен-
но-технического сотрудничества. Многочи-
сленные утечки и заявления американских 
официальных лиц свидетельствуют о расту-
щем в Вашингтоне недовольстве оборонны-
ми связями Индии с Россией — ее главным 
партнером в области ВТС.
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Об ответных мерах уже объявили и другие 
страны. Китай не только обратился с иском в 
ВТО, но и применяет повышенные пошлины 
на импорт из США в объеме $3 млрд. Евросо-
юз, Канада и Мексика, после того как Вашин-
гтон распространил на них действие пошлин 
на сталь и алюминий с 1 июня, также опублико-
вали собственные перечни повышаемых тари-
фов. В частности, страны ЕС согласовали увели-
чение пошлин на импорт в €2,8 млрд ($3,4 мл-
рд). Список включает различные виды продо-
вольствия (виски, апельсиновый сок, арахи-
совое масло, клюква и т. п.), металлоизделия 
и мотоциклы. Суммарный урон от защитных 
мер США в Брюсселе оценивают в €6,4 млрд, 
но вторая часть ответных ограничений (еще 
на €3,6 млрд) будет введена либо через три го-
да (по нормам ВТО), либо после решения пане-
ли арбитров ВТО по иску, поданному ЕС к США. 
В Канаде обещают ввести ответные меры на 
$12,8 млрд, в Мексике — на $2,9 млрд.

«В соответствии с правилами ВТО пострадав-
шие от неоправданных торговых ограничений 
страны для компенсации потерь имеют право 
вводить ответные меры, не дожидаясь резуль-
татов рассмотрения своих обращений в ВТО,— 
отмечает завотделом экономической теории 
ИМЭМО РАН Сергей Афонцев.— Применитель-
но к американским пошлинам на сталь и алю-
миний несколько дней назад так уже поступи-
ла Индия, ожидается соответствующее реше-
ние ЕС. Россия идет в мировом тренде». При 
желании США вступить в диалог стороны смо-

гут обсудить, насколько соразмерен взаимный 
ущерб, однако такая оценка может занять два-
три года, указывает эксперт.

В самом же Вашингтоне вчера объявили о 
новом витке торговой конфронтации с Кита-
ем. Президент США Дональд Трамп поручил 
определить список китайских товаров на сум-
му $200 млрд для введения дополнительных 
пошлин в 10% на случай, если КНР ответит на 
обещанное ранее повышение американских 
пошлин, охватывающее импорт из Китая объ-
емом $50 млрд. Напомним, в прошлую пятни-
цу США объявили о введении с 6 июля пошлин 
на импорт 818 позиций суммарно на $34 млрд. 
Китайская сторона заявила, что ответит сим-
метрично, подготовив пошлины на такую же 
сумму по 545 позициям (в списке — электро-
кары, виски, соевые бобы). Вчера в Китае зая-
вили о готовности ввести «обширные» меры в 
ответ на новую угрозу. Впрочем, Пекин вряд ли 
сможет обнародовать ответный список амери-
канских товаров для новых ограничений: экс-
порт товаров из Китая в США в 2017 году соста-
вил $505,6 млрд, поставки же из США в Китай 
— лишь $130,4 млрд. В деловом совете двух 
стран, однако, опасаются, что ограничения мо-
гут затронуть деятельность американских ком-
паний в КНР — в частности, выдачу лицензий.

По оценке Oxford Economics, фактическое 
повышение пошлин в объеме $200 млрд с обе-
их сторон приведет к замедлению американ-
ской экономики на 0,3% ВВП в следующем го-
ду. При этом, по оценке Peterson Institute for 
International Economics, уже объявленные 
пошлины на $34 млрд в основном повысят из-

держки для международных компаний, рабо-
тающих в Китае, а не собственно китайских 
компаний.

«Торговая война между США и Китаем — 
вполне реальная угроза. На сегодняшний день 
очевидна готовность обеих сторон повышать 
ставки, наращивая пошлины и распространяя 
их на новые группы товаров. Где пределы та-
кой эскалации и есть ли они вообще, большой 
вопрос»,— считает Сергей Афонцев. По словам 
эксперта, это принципиально новая ситуация в 
мировой торговле, так как ранее именно США 
выступали за поддержание либерального ре-
жима регулирования мировой торговли. Впро-
чем, как указывает Дэвид Мейер из Julius Baer, 
отсутствие экономического обоснования за но-
выми пошлинами поддерживает мнение о том, 
что эти меры вызваны внутриполитическими 
мотивами. В банке ожидают продолжения тор-
говых споров по крайне мере до ноября, когда 
в США пройдут промежуточные выборы в Кон-
гресс, и не считают сценарий разворачивания 
полноценной торговой войны основным. От-
метим также, что и Китай, и ЕС, и Россия в по-
следние годы не были заинтересованы в увели-
чении протекционистской «защиты» рынков 
от экспорта, а позиция новой администрации 
США стандартна — резкая провокация споров 
(в данном случае — поднятием тарифа) и затем 
предложение переговоров. Судя по темпам по-
вышения пошлин, к идее всеобщих перегово-
ров стороны должны подойти к зиме 2018 года 
или в начале 2019 года.

Татьяна Едовина, Яна Циноева,  
Дмитрий Бутрин

Гонка ограничений

экономическая политика
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процентов составил рост цен производителей промышленных товаров в мае 2018 года по от-
ношению к тому же периоду 2017 года, сообщил Росстат. С начала года цены промпроизводителей выросли 
на 5,5%. Наиболее высокие темпы роста ведомство зафиксировало в секторе добычи полезных ископаемых: 
24,7% к ценам мая 2017 года и 13,8% — с начала года, что объясняется внешнеторговой конъюнктурой. 
Стремительно выросли и цены на нефтепродукты: бензин подорожал на 18,7%, газ — на 18,2%, мазут — на 
16,9%, дизельное топливо — на 13%. Ранее Банк России в бюллетене «О чем говорят тренды» отмечал уско-
рение роста цен производителей, связывая его именно с подорожанием энергоресурсов.

ПЕНСИОННАЯ СИСТЕМА

Пенсионные ожидания 
разошлись с пенсиями

Ожидания большинства росси-
ян относительно приемлемого 
размера пенсий в два раза 
превышают их нынешний уровень. 
Такие результаты в ходе опроса 
общественного мнения получил 
исследовательский холдинг 
«Ромир». Так, треть россиян 
(32%) устроила бы пенсия в раз-
мере 20–25 тыс. руб. Четверть 
опрошенных (28%) претендуют 
на пенсионные выплаты объемом 
в 25–40 тыс. руб. в месяц. Пятая 
часть респондентов (21%) считают, 
что ежемесячный объем выплат 
при выходе на заслуженный отдых 
должен находиться в диапазоне 
15–20 тыс. руб. Еще 14% граждан 
полагают, что для сохранения 
достойного качества жизни на пен-
сии им необходима сумма свыше 
40 тыс. руб. в месяц.

С тем, что объективный 
уровень пенсии может находить-
ся в пределах 10–15 тыс. руб., 
согласны, по данным исследова-
телей, всего 4% россиян. Сейчас 
же, по данным Росстата, средний 
размер пенсий в РФ составля-
ет 13,5 тыс. руб. Повышение 
пенсионного возраста, о котором 
правительство объявило на прош-
лой неделе (см. ”Ъ“ от 14 июня), 
по словам вице-премьера Татьяны 
Голиковой, позволит повысить 
пенсии уже в 2019 году — пример-
но на 1 тыс. руб. в месяц. Но даже 
такая незначительная, по меркам 
запросов большинства, прибавка 
может оказаться краткосрочной: 
по словам вице-премьера, наряду 
с повышением пенсионного возра-
ста правительство также планирует 
провести и реформу существу-
ющей системы расчета пенсии 
по числу пенсионных баллов.

Разница между реальным 
и желаемым размером пенсии — 
основная причина, по которой 
россияне (30%) планируют продол-
жить работать после наступления 
возраста выхода на пенсию (сейчас 
55 лет — для женщин, 60 — для 
мужчин). Доля тех, кто отрицатель-
но относятся к идее работать на 
пенсии, составила 37% (42% — 
женщины, 32% — мужчины). 
Треть активно настроенных граждан 
(34%) готова продолжать работать 
просто потому, что не любит сидеть 
сложа руки, а каждый пятый (21%) 
чувствует своим долгом помогать 
семье и детям. Среди тех, кто 
не планирует продолжать карьеру 
на пенсии, 47% указывают в каче-
стве причины плохое самочувствие 
и усталость. Другим мотивом для 
отказа от трудовой деятельности 
на пенсии стало желание посвятить 
себя путешествиям(43%), еще 
треть опрошенных (32%) предпочли 
бы ухаживать за внуками, а не 
ходить на работу (допускались 
множественные ответы).

Анастасия Мануйлова

РОССИЯНЕ О ЗАНЯТОСТИ В ПЕНСИОННОМ
ВОЗРАСТЕ (% РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИК: РОМИР.
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По данным казначейства США, Россия по-
следовательно выходила из UST с ноября 2017 
года — ее вложения сократились за этот пери-
од с $105,7 млрд до $93,8 млрд в феврале 2018 
года. На конец апреля доля РФ среди государ-
ственных держателей UST сократилась с 2,6% 
до 1,2%. Исторически пик российских вложе-
ний в UST был достигнут в феврале 2013 года — 
$164,3 млрд. В 2014-м начался ускоренный вы-
вод резервов из американских гособлигаций: 
предыдущий минимум — $66,5 млрд — при-
шелся на апрель 2015 года.

Впрочем, статистика операций держателей 
UST, дающаяся американским Минфином 
за апрель, указывает на вдвое меньшую сум-

му продаж резидентами РФ (это практически 
всегда Банк России) резидентам США облига-
ций в апреле — порядка $21 млрд, ранее круп-

нейшие операции резидентов РФ по продаже 
этих бумаг не превышали (в 2014 и 2016 годах) 
$10–11 млрд в месяц. Минфин США указыва-

ет в методологии на ненадежность и оценоч-
ность публикуемых данных о долях крупных 
держателей UST последнего месяца — они за-
тем корректируются. Данные по сделкам, ре-
гистрируемым депозитариями банков ФРС, 
видимо, существенно надежнее — то есть «рас-
продажа» ЦБ UST с большей вероятностью со-
ставляла не $50 млрд (до 10% резервов РФ), а 
$15–20 млрд. Не исключен также перевод ча-
сти этих бумаг в депозитарии ЕС (среди держа-
телей UST в апреле увеличилась доля Бельгии, 
резидентом которой является Euroclear), а так-
же на Каймановы острова (также нарастили 
вложения, впрочем, статистика по ним Мин-
фина США очень нестабильна). 

”
Ъ“ не удалось 

обнаружить в статсводках ЦБ и Росстата за май 
никаких данных о том, что значительная часть 
резервов поменяла валюту: даже если «боль-
шая распродажа» (которую, отметим, не заме-
тил ни один рынок мира) состоялась, то сред-
ства с большой вероятностью размещены в 
долларовых же депозитах. Напомним также, 
что в апреле главы Минфинов США и РФ Сти-
вен Мнучин и Антон Силуанов встречались в 
Вашингтоне — возможно, вывод части резер-
вов РФ из UST был связан с этим.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Доллар ушел на сдачу

Минфин вновь перераспределит ак-
цизы на топливо между федеральным 
и региональными бюджетами — чтобы 
не допустить проблем регионов из-за 
вынужденного снижения правительст-
вом ставок акцизов ради остановки ро-
ста цен на топливо. Возврат регионам 
140 млрд руб. практически полностью 
компенсирует им потери 2016–2017 
годов — тогда из-за роста бензино-
вых акцизов на 2 руб. за литр субъек-
ты РФ должны были получить 150 мл-
рд руб. дополнительных доходов, но 
центр забрал их в федеральную казну 
в процессе бюджетной консолидации. 
К зачислению всех 100% акцизов в ре-
гиональные бюджеты, как это было в 
2014–2015 годах, ситуация не вернет-
ся: пока предполагается, что уже с фев-
раля 2019 года центр снова будет полу-
чать 42% топливных акцизов.

Правительственные поправки ко вто-
рому чтению законопроекта «О внесении 
изменений в Бюджетный кодекс в связи с 
введением механизма обоснования инве-
стиций» (принят в первом чтении 6 июня) 
предполагают, что в ближайшие полгода 
регионы будут получать около 85% всех по-
ступлений от топливных акцизов (сейчас 
— 57,4%), а федеральный бюджет — около 
15% вместо 42,6%. Из-за несовпадения бюд-
жетных и налоговых периодов нормативы 
изменятся дважды: с 1 июля по 31 декабря 
2018 года в соотношении: 15,59% — в фе-
деральный бюджет, 84,41% — в региональ-
ные бюджеты, с 1 по 31 января 2019 года в 
соотношении: 13,35% и 86,65%. Корректи-
ровка распределения объясняется сниже-
нием ставок акцизов ниже заложенных в 
бюджете для стабилизации цен на топли-
во (см. 

”
Ъ“ от 23 мая). По опубликованным 

вчера данным Росстата, за май цены на то-
пливо только у производителей выросли 
на 18,7%. Однако, чтобы не допустить не-
дофинансирования федерального дорож-
ного фонда, в который перечисляется доля 
топливных акцизов, поступающих в феде-
ральный бюджет (сейчас — 49%), эта доля 
также будет увеличена до 54% — в Минфи-
не говорят, что такие корректировки позво-
лят сохранить объем фонда неизменным.

Это существенное перераспределение 
средств в треугольнике «федеральный бюд-
жет — федеральный дорожный фонд — 
региональные дорожные фонды»: потери 
федеральной казны от снижения акцизов 
Минфин оценивает в 140 млрд руб. Ранее 
глава ведомства Антон Силуанов заявлял, 
что Минфин, возможно, будет занимать эти 
средства для покрытия возникшего дефи-
цита: «Будем смотреть осенью, чем будем 
закрывать. Либо это будут дополнитель-
ные ненефтегазовые доходы, либо если 
их не будет, то заимствования»,— говорил 
он. При этом де-факто Минфин в ближай-
шие полгода почти полностью вернет реги-
онам средства, изъятые у них в 2016–2017 
годах (см. 

”
Ъ“ от 11 марта 2016 года). Тогда 

центр неожиданно лишил субъекты РФ 23% 
поступлений от топливных акцизов, изъ-
яв их для пополнения федерального бюд-
жета, находившегося в напряженной ситуа-
ции в процессе антикризисной бюджетной 
консолидации. Увеличение в 2016 году ак-
цизов на топливо на 2 руб. за литр при зачи-
слении 100% сборов в региональные бюд-
жеты обеспечило бы субъектам РФ 149 мл-
рд руб. допдоходов в 2016–2017 годах,— но 
в итоге 23% сборов были перераспределе-
ны в пользу центра.

Впрочем, уже с 1 февраля Минфин пла-
нирует вернуть ситуацию в прежнее русло: 
с этой даты пропорция распределения ак-
цизных сборов между федеральным и ре-
гиональными бюджетами снова изменится 
(41,9% и 58,1% соответственно), а коэффици-
ент зачисления акцизных поступлений в фе-
деральный дорожный фонд снизится до 37%.

Олег Сапожков
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Глава ЦБ Эльвира Набиуллина  
подтвердила факт продажи части 
UST, в которых были размещены  
международные резервы РФ,—  
но детали оставила за кадром   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Принцип «децентрализованного доверия» 
анонимных блокчейнов, сформулирован-
ный изобретателем биткойна Сатоси На-
камото, обходится слишком дорого, не-
смотря на свою хитроумность, полагает 
исследователь Эрик Бадиш из Чикагско-
го университета. Превращение биткойна 
в аналог золота способно подорвать глав-
ный принцип безопасности системы: сто-
имость злонамеренного манипулирования 
цепочкой блоков (затраты на вычислитель-
ную мощность) должна быть выше, чем 
возможная выгода от него. Это ограничи-
вает потенциал криптовалюты и ее блок-
чейна — и сужает сферу их применения. 

Безопасность биткойна обратно пропорцио-
нальна ее ценности в экономике, утверждает го-
сподин Бадиш в рабочем докладе «Экономиче-
ские ограничения биткойна и блокчейна», опу-
бликованном Национальным бюро экономиче-
ских исследований США (NBER). В рамках пред-
ложенной исследователем модели объем вычи-
слительной мощности, используемой для под-
держания анонимных децентрализованных 
блокчейнов (как блокчейн биткойна), должен 
одновременно удовлетворять двум условиям: 

безубыточности для майнеров, соревнующихся 
за вознаграждение, и отсутствию достаточного 
стимула для «атаки большинства» (стоимость та-
кой атаки должна превышать возможные выго-
ды от нее). Из этого следует, что текущий объем 
платежей майнерам за поддержание блокчей-
на должен быть больше прибыли от атаки, что 
крайне дорого, отмечает исследователь. 

Это ограничение будет менее жестким, если 
устройства для майнинга немногочисленны и не 
имеют иной функциональности, а любая «атака 
большинства» будет приводить к потере экономи-
ческой ценности всего блокчейна. Хотя оба эти ус-
ловия удовлетворяются в настоящее время (для 
майнинга биткойнов используются дорогостоя-
щие специализированные ASIC-чипы в противо-
вес изначальному принципу «один процессор — 
один голос», заложенному создателем криптова-
люты), они имеют свои ограничительные сцена-
рии и не могут считаться достаточными для обес-
печения безопасности, полагает автор. 

Таким образом, безопасность блокчейна ли-
нейно связана с объемом затрат на майнинг — 
тогда как в большинстве других случаев инве-
стиции в кибербезопасность приносят значи-
тельно большую отдачу. В качестве иллюстра-

ции проблемы автор предлагает представить си-
туацию, при которой пользователи сети Visa ка-
ждые десять минут (среднее время подтвержде-
ния блока биткойна) должны были бы выпла-
чивать ей комиссию, превышающую стоимость 
единовременной атаки на систему. В модели воз-
можной атаку на биткойн может сделать измене-
ние ситуации на рынке устройств для майнинга 
или обретение биткойном достаточной эконо-
мической ценности и превращение его в средст-
во накопления вроде золота. Это значит, что в си-
стеме криптовалюты заложены внутренние ли-
миты, ограничивающие ее экономический по-
тенциал и возможность применения ее блокчей-
на бизнесом и правительствами. 

Стоит отметить, что выводы господина Ба-
диша применимы лишь к открытым аноним-
ным блокчейнам на принципе доказательст-
ва выполненной работы (proof-of-work). Круп-
ные игроки вроде банков и правительств ис-
пользуют закрытые системы с ограниченным 
числом узлов, но их нельзя считать блокчейна-
ми в смысле, заложенном Сатоси Накамото: та-
кое наименование является лишь пиаром, ут-
верждает исследователь.

Надежда Краснушкина

Чем дороже, тем опасней
Уязвимость биткойна ограничивает его экономический потенциал
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Центр Хруничева 
пытается стать  
меньше да лучше
Оптимизация будет проходить с ускорением

Как стало известно ”Ъ“, руководство 
 Государственного космического науч-
но-производственного центра (ГКНПЦ) 
имени Хруничева не оставляет попыток 
оптимизировать расходы за счет массо-
вых сокращений. К 2025 году планирует-
ся снизить численность сотрудников на 
московской площадке более чем в 2,5 ра-
за и довести до 1691 человека. Долговые 
обязательства ГКНПЦ составляют на дан-
ный момент почти 100  млрд руб.

О том, что в ГКНПЦ имени Хруничева в 
ближайшие несколько лет ожидаются суще-
ственные сокращения на всех уровнях, 

”
Ъ“ 

сообщили несколько источников, знакомых 
с ситуацией. По их словам, речь идет о сни-
жении численности персонала в Москве бо-
лее чем в 2,5 раза: из 4256 сотрудников оста-
нется 1691 человек. Планируется, что оп-
тимизация площадки — ракетно-космиче-
ского завода (РКЗ) в Филях — завершится к 
2025 году. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в ближай-

шие годы будет идти ее реконструкция. Так, 
6 апреля руководство центра приказало со-
здать комиссию «по высвобождению зданий 
и помещений в 2018–2019 годах». Согласно 
документу, костяк комиссии составят со-
трудники предприятия, которых с апреля 
2018 года по декабрь 2019 года освободят от 
исполнения непосредственных обязаннос-
тей. Им предстоит создать проектный офис, 
а затем обеспечить безболезненное высво-
бождение 217 объектов, включая лаборатор-
но-производственный корпус и даже оран-
жерею. Теперь, по данным 

”
Ъ“, часть корпу-

сов будут ремонтировать по уже утвержден-
ной федеральной космической программе 
на 2016–2025 годы. На оптимизированной 
территории можно будет разместить 2565 
человек, но потребность есть только в 1691 
сотруднике, говорится в документах (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“).

В самом ГКНПЦ имени Хруничева 
”
Ъ“ рас-

сказали, что в настоящее время ведется уни-
фикация организационно-штатной структу-
ры, смысл которой — исключить дублирова-
ние функций. В связи с этим, как добавили 
в центре, на московской площадке плани-
руется уменьшить административно-управ-
ленческий персонал. «Программа развития 
Центра Хруничева на более отдаленную пер-
спективу находится на проработке. Вся необ-
ходимая информация будет предоставлять-

ся по мере принятия решений»,— подчерк-
нули представители предприятия, не став 
раскрывать цифры.

Напомним, что ранее в целях «совер-
шенствования системы управления и по-
вышения эффективности» в ГКНПЦ появи-
лось предложение объединить все структур-
ные подразделения московской площадки 
предприятия (головной офис, КБ «Салют», 
РКЗ, спортивный культурно-патриотиче-
ский центр, управление социально-бытовой 
службы и т. д.), а также оптимизировать зар-
платы сотрудников.

После назначения бывшего вице-премье-
ра по ОПК Дмитрия Рогозина главой госкор-
порации «Роскосмос» в отрасли с новой силой 
начала распространяться непроверенная ин-
формация о закрытии московской площад-
ки ГКНПЦ имени Хруничева. Долговые обя-
зательства предприятия (заемные средства и 
кредиты) в общей сумме приблизились уже к 
100 млрд руб., там также назначены служеб-
ные проверки, кроме того, один из советни-
ков господина Рогозина будет заниматься 
именно ГКНПЦ. Центр имени Хруничева ра-
нее раскрыл свои финансовые показатели за 
2017 год. Из них следует, что убыток предпри-
ятия за отчетный период составил 23,16 млрд 
руб. против прибыли в размере почти 1,8 мл-
рд руб. в 2016 году. Не прекращается и борьба 
за земли предприятия в Филях: критическое 
положение может исправить их продажа, но 
однозначного решения до сих пор нет.

Отметим, что на площадке ГКНПЦ в Фи-
лях находится ракетно-космический завод, 
где собирают ракеты-носители «Протон». 
Для выхода на точку безубыточности заво-
ду нужно производить не менее девяти та-
ких ракет в год, но существующие заказы ог-
раничиваются двумя-тремя «Протонами» в 
год. Исходя из этого, по данным 

”
Ъ“, новая 

администрация «Роскосмоса» рассчитывает 
прекратить производство данных ракет уже 
к 2021 году (изначально речь шла о 2025 го-
де), а основные усилия сконцентрировать 
на многострадальном проекте «Ангара», ко-
торую планируется производить в Омске. 
Две ракеты (легкой и тяжелой модифика-
ций) были запущены с космодрома Плесецк 
в 2014 году (спустя почти 20 лет после начала 
работ по проекту).

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Родным языкам  
готовят новое расписание
Госдума приняла в первом чтении поправки  
к закону «Об образовании»

Вчера Госдума приняла в первом чте-
нии резонансный законопроект об из-
учении родных языков. Они останутся 
в обязательной части образовательной 
программы, но ко второму чтению в про-
екте зафиксируют, что родным языком 
можно будет выбрать и русский. Также 
в Госдуме пообещали национальным ре-
спубликам создание фонда поддержки 
изучения родных языков, однако ника-
ких деталей вчера не сообщили.

Представляя законопроект, его автор, 
член комитета по образованию Алена Ар-
шинова («Единая Россия») не стала разъяс-
нять суть текста (подробно о нем 

”
Ъ“ писал 

12 апреля). «Я уверена, поскольку законопро-
ект очень важный, все ознакомились с мате-
риалами и понимают, о чем идет речь,— от-
метила она, зато эмоционально и подробно 
рассказала, что на протяжении нескольких 
лет получает обращения родительских сооб-
ществ из разных регионов.— Они жалуются 
на принудительное изучение государствен-
ных и родных языков регионов». Госпожа 
Аршинова уверена, что депутаты «не долж-
ны оставлять наедине с такой проблемой из-
бирателей». Свое выступление она заверши-
ла несколькими предложениями на молдав-
ском языке, подчеркнув, что «тема сохране-
ния и развития национальных языков, род-
ных языков очень близка авторам» проекта.

Избегал говорить о спорных моментах за-
конопроекта и глава профильного комитета 
по образованию Вячеслав Никонов. Напри-
мер, он обратил внимание, что «в Индии го-
ворят на 420 языках, в Индонезии использу-

ется 719, в Папуа—Новой Гвинее больше 800, 
но, безусловно, ни в одной стране мира нет 
такого количества языков, которые использу-
ются в образовательной системе: 58 изучают-
ся как предметы». Глава комитета рассказал 
об отсутствии лицензированных учебников 
и учебных программ для преподавания язы-
ков, после чего перешел к тому, как законо-
проект будет выглядеть после его подготовки 
ко второму чтению (эти положения изложе-
ны в проекте постановления, который Госду-
ма приняла вместе с самим законопроектом).

Родные языки должны остаться в обя-
зательной части государственного образо-
вательного стандарта (ФГОС), при этом бу-
дет указано, что таким языком может быть 
и русский. Накануне второго чтения прави-
тельство должно будет представить проекты 
ФГОС и концепцию преподавания родных 
языков. Также Госдума предложила кабмину 
«при подготовке бюджета выделить средст-
ва на разработку нового поколения учебни-
ков по родным языкам народов нашей стра-
ны», подчеркнул господин Никонов. В дум-
ском постановлении говорится и о «целесо-
образности» создать фонд поддержки изуче-
ния родных языков из числа народов РФ.

Правда, когда заместитель руководителя 
фракции «Справедливой России» Олег Шеин 
попытался уточнить параметры финансиро-
вания фонда, господин Никонов тут же при-
знался, что пока «есть принципиальное со-
гласие со стороны министерства просвеще-
ния»: «Но конкретные детали, параметры… 
Вы поймите, сейчас министерству немнож-
ко не до решения таких конкретных вопро-

сов… просто в силу реорганизации, и поэто-
му сейчас нет как бы партнеров для того, что-
бы детально проговаривать перспективы со-
здания фонда». Больше деталей он обещал 
сообщить ко второму чтению.

Но депутатов от национальных респу-
блик такие обещания не вдохновили. Депу-
тат от КПРФ Валентин Шурчанов (региональ-
ная группа КПРФ по Чувашии, Мордовии и 
Марий Эл) подчеркнул, что первый вариант 
законопроекта «внес раздор и создал кон-
фликтную ситуацию в национальных респу-
бликах». Он сказал, что не будет поддержи-
вать законопроект. По мнению члена «Спра-
ведливой России» Федота Тумусова (Якутия), 
перенесение родных языков из обязатель-
ной части образовательной программы в ва-
риативную «при нашем знаменитом бюро-
кратизме и особом чиновничьем рвении» 
рано или поздно привело бы к запрету из-
учения родных языков. Единоросс Юшаа 
Газгиреев (Ингушетия) отметил, что «приня-
тие законопроекта в предлагаемом вариан-
те, конечно, создает угрозу многонациональ-
ности РФ». А еще один член «Единой России» 
Заур Геккиев (Кабардино-Балкария) пред-
ложил «как-то отодвинуть на какой-нибудь 
срок» и заменить его на «красивый, велико-
лепный текст», подготовленный на основе 
положений из проекта постановления. Вя-
чеслав Никонов пояснил, что «подобный ма-
невр без потери времени невозможен».

В итоге в поддержку законопроекта вы-
сказались 373 депутата. Воздержался один, 
трое проголосовали против.

Софья Самохина

Губернаторы  
вновь впрягаются  
в списки единороссов
Партия власти формирует тройки  
на выборах в заксобрания

В 10 из 16 регионов, где пройдут выборы 
в заксобрания, партсписки «Единой Рос-
сии» возглавят губернаторы. В партии 
власти говорят, что присутствие главы 
региона в списках «подчеркивает един-
ство команды, которая способна без 
склок начать или продолжить руково-
дить» территорией. Эксперт отмечает, 
что модель выдвижения списка с губер-
натором-«паровозом» стала для едино-
россов «классической».

Выборы в заксобрания 9 сентября прой-
дут в 16 регионах. Партии могут выдви-
нуть своих кандидатов по спискам (выборы 
пройдут по смешанной системе) до двадца-
тых чисел июля. «Единая Россия» вновь ре-
шила прибегнуть к технологии «паровозов», 
поставив во главе списков глав регионов.

Списки «Единой России» возглавят де-
сять глав регионов: Башкирии — Рустэм Ха-
митов, Хакасии — Виктор Зимин, Бурятии 
— Алексей Цыденов, Калмыкии — Алексей 
Орлов, Архангельской области — Игорь Ор-
лов, Ульяновской области — Сергей Моро-
зов, Владимирской области — Светлана Ор-
лова, Ростовской области — Василий Голу-
бев, врио глав Якутии и Кемеровской об-
ласти Айсен Николаев и Сергей Цивилев. 
Присутствие губернатора в партийном спи-
ске, по словам заместителя секретаря ген-
совета «Единой России» Виктора Селивер-
стова, «уменьшает объем работы» на губер-
наторских и парламентских выборах: та-
кие кампании «легче вести финансово и 
организационно». Однако на этот раз од-
новременно выборы губернаторов и пар-
ламентов проходят лишь в четырех реги-
онах: Владимирской, Кемеровской облас-
тях, Якутии и Хакасии.

В Башкирии компанию господину Хами-
тову в первой тройке составят чемпионка 
Паралимпийских игр-2012 Оксана Савченко 
и сити-менеджер Уфы Ирек Ялалов. В Улья-
новской области в тройку партии власти 
кроме губернатора войдут лидер областных 
единороссов Анатолий Бакаев и сенатор Сер-
гей Рябухин. Вторым номером в архангель-
ском списке «Единой России» пойдет глава 
отделения единороссов, вице-спикер заксо-
брания Виталий Фортыгин и специалист го-
сударственного центра по социальной рабо-
те с молодежью «Центр 

”
Патриот“» Светлана 

Власова. На втором месте списка единорос-
сов в Хакасии спикер Госсовета республики 
Владимир Штыгашев, на третьем — мэр Аба-
кана Николай Булакин (одновременно уча-
ствует в выборах мэра).

Главы Забайкальского края, Ненецкого 
автономного округа (НАО) и Ивановской об-
ласти списки «Единой России» не возглавят. 
Источники 

”
Ъ“ в забайкальском отделении 

партии власти (краем руководит Наталья 
Жданова) говорят, что в тройку войдут кос-
монавт Евгений Тарелкин, гинеколог Татья-
на Белокриницкая и заслуженный чабан Да-
лай Гунгаев. В регионе уже появились бан-
неры с их изображением с подписью «Сила 
в людях». Как рассказал источник 

”
Ъ“ в руко-

водстве единороссов, врио глав НАО Алек-
сандр Цыбульский и Ивановской области 
Станислав Воскресенский сами решили не 
вставать во главе списков партии власти. «В 
случае Забайкалья — региона с тяжелой со-
циально-экономической ситуацией — с фа-
милией губернатора могут ассоциировать-
ся проблемы. Цыбульский и Воскресенский 
— бывшие правительственные чиновники, 
с партией связаны не были, к публичной по-
литике отношения не имели»,— объяснил 
политолог Ростислав Туровский.

Иркутской областью руководит комму-
нист Сергей Левченко. Во главе списка еди-
нороссов здесь идет глава отделения «Еди-
ной России», спикер областного парламен-
та Сергей Брилка, на втором месте — совет-
ник гендиректора «Ростеха» Сергей Сокол, 
на третьем — вице-президент Иркутского 
авиационного завода — филиала ПАО «Кор-
порация 

”
Иркут“» Александр Вепрев. В Смо-

ленской области, которую возглавляет член 
ЛДПР Алексей Островский, «Единая Россия» 
с составом тройки еще не определилась.

В 2017 году губернаторы возглавляли спи-
ски «Единой России» в пяти из шести реги-
онов, где проходили выборы в заксобра-
ния. Заместитель секретаря генсовета «Еди-
ной России» Евгений Ревенко сказал 

”
Ъ“, 

что присутствие главы региона в списке на 
выборах в парламент «подчеркивает един-
ство команды, которая способна без склок 
начать или продолжить руководить регио-
ном». «Связка» исполнительной и законода-
тельной ветвей власти крайне важна, счита-
ет он. «Нам можно было бы выкатить претен-
зию, если бы федеральный политик возглав-
лял список. А то, что губернатор возглавля-
ет — я не вижу тут какого-то противоречия 
или лукавства»,— сказал единоросс. Рости-
слав Туровский отметил, что использование 
губернаторов в качестве «паровозов» давно 
стало для партии власти «классической» тех-
нологией, а все «попытки отказаться от нее 
мало к чему привели».

Отдел политики

Подозрения в адрес справоросса 
проверят на справедливость
Госдума изучает представление Юрия Чайки  
на Вадима Белоусова

Госдума вчера получила представление 
генпрокурора РФ Юрия Чайки, в котором 
он ходатайствует о снятии депутатской 
неприкосновенности с фигуранта гром-
кого уголовного дела справоросса Ва-
дима Белоусова. Глава «Справедливой 
России» Сергей Миронов уже назвал со-
держание прокурорского запроса «воз-
ведением напраслины» и «оговором» 
своего коллеги, однако разобраться 
в юридических деталях опытный поли-
тик, похоже, не смог. Он предположил, 
что однопартийцу предъявляются лишь 
налоговые претензии, а речь между тем 
идет о преступлении коррупционной на-
правленности.

О том, что представление генпрокурора, 
касающееся лишения неприкосновенно-
сти и возбуждения уголовного дела в отно-
шении Вадима Белоусова, поступило в ап-
парат Госдумы, заявила вчера председатель 
комитета по контролю и регламенту ниж-
ней палаты парламента Ольга Севастьянова. 
«Сейчас мы изучаем этот документ,— сказа-
ла парламентарий.— По итогам рассмотрим 
представление на заседании комитета и да-
дим свои предложения по его обсуждению 
уже на заседании Госдумы». По ее словам, де-
путаты либо согласятся на снятие иммуни-
тета с коллеги, либо попросят генпрокуро-
ра представить дополнительные докумен-
ты, если сочтут его информацию неполной.

Отметим, что согласно установленной 
процедуре представление генпрокурора пи-
шется на имя председателя Госдумы, спикер 
Вячеслав Володин распределяет его в коми-
тет по регламенту, а уже сотрудники этого 
комитета, проанализировав документ, вы-
носят его на обсуждение нижней палаты. 
При этом, как пояснил 

”
Ъ“ близкий к Госду-

ме источник, вопрос о лишении парламен-
тария неприкосновенности довольно бо-
лезненный для его коллег, поэтому «сенса-
цию» для аккредитованных в Думе журнали-
стов стараются не анонсировать заранее. Из 
этих соображений тему снятия иммуните-
та обычно не включают в официальную по-
вестку дня, а заявляют уже по ходу пленарно-
го заседания, как говорят в Думе, «с голоса»: 
один из депутатов предлагает «рассмотреть 
вопрос», а остальные с ним соглашаются.

Между тем о проблемах Вадима Белоусова 
уже стало известно не только в аппарате Ду-
мы, но и его товарищам по партии. Вчера ли-
дер «Справедливой России» Сергей Миронов 
собрал по этому поводу даже специальный 
брифинг, на котором заявил журналистам, 
что «запросил самую подробную информа-
цию у Вадима Белоусова», получил ее, «про-
читал и очень хорошо вник». По результатам 
анализа у господина Миронова появились 
«большие сомнения» в том, что информация 
генпрокурора Чайки соответствует действи-

тельности, и поэтому у партии «нет никаких 
оснований поддерживать представление».

«Здесь явно присутствуют деструктивные 
элементы возведения напраслины на депута-
та Госдумы, речь идет об элементарном огово-
ре»,— заявил лидер «Справедливой России». 
Господин Миронов пообещал «добиваться 
справедливости» для своего коллеги, а если 
потребуется — и обратиться за поддержкой к 
президенту России Владимиру Путину. 

При этом высказать какие-либо аргумен-
ты в защиту коллеги и вообще пояснить, что 
именно пытается вменить ему следствие, 
Сергей Миронов не смог. Он лишь сообщил, 
что в уголовном деле, о котором идет речь, 
есть два фигуранта: «директор челябинского 

”
Автодора“ и бизнесмен, которым вменялась 

неуплата 3,4 млрд руб. налогов». Эти двое, по 
словам политика, дали показания против Бе-
лоусова, затем уехали за границу, а вся фигу-
рирующая в деле сумма похищенного «по 
странному стечению обстоятельств теперь 
инкриминируется депутату Белоусову».

Между тем, по данным близких к следст-
вию источников 

”
Ъ“, Генпрокуратура пыта-

ется привлечь к ответственности депутата 
Белоусова вовсе не за уклонение от уплаты 
налогов, а в рамках уголовного дела о полу-
чении особо крупных взяток (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ) его давним приятелем и деловым партне-
ром — экс-губернатором Челябинской обла-
сти Михаилом Юревичем. По версии Следст-

венного комитета России, господин Юревич, 
руководивший областью в 2012–2014 годах, 
получил за этот период 3,4 млрд руб. незакон-
ных вознаграждений от местных коммерсан-
тов, однако задержать его правоохранителям 
не удалось — экс-губернатор успел уехать в 
Великобританию, был заочно арестован и на-
ходится сейчас в международном розыске. 

Следствие полагает, что львиная доля «гу-
бернаторских» взяток была получена в каче-
стве откатов за выгодные контракты на ре-
конструкцию областных автодорог, кото-
рые Михаил Юревич предоставил местно-
му ЗАО «Южуралавтобан», основным бене-
фициаром которого в то время был его прия-
тель Белоусов. «Южуралавтобану» по протек-
ции губернатора было выделено из госбюд-
жета более 5 млрд руб., из которых, как вы-
яснилось позже, значительная часть просто 
исчезла. Следствие установило, что эти день-
ги были переведены на заграничные счета и 
частично обналичены в России, однако вы-
яснить организаторов махинаций сразу не 
удалось. После того как были задержаны, об-
винены по ст. 290 УК РФ и дали признатель-
ные показания двое предполагаемых участ-
ников криминальной схемы — теща депута-
та Белоусова и его экс-помощник по полити-
ческой деятельности,— следствие предполо-
жило, что аферы с госконтрактами были со-
вершены в интересах господ Юревича и Бе-
лоусова. Однако допросить самих прияте-
лей и партнеров по бизнесу так и не удалось: 
один из них скрылся за границей, а другой 
— за депутатским иммунитетом.

Сергей Машкин

В ближайшее время депутаты 
Госдумы решат, станет ли 
доступен для следствия 
их коллега Вадим Белоусов  

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н

Средствам  
нелегальной прослушки  
дадут новое определение
Федеральная служба безопасности (ФСБ) начала раз-
работку законопроекта, который должен установить 
точное значение термина «специальные технические 
средства, предназначенные для негласного получе-
ния информации». Сейчас этот термин используется 
в ст. 138.1 Уголовного кодекса РФ: с 2011 года она 

предусматривает санкции за незаконный оборот та-
ких «специальных технических средств» (наказание — 
до четырех лет лишения свободы). В ФСБ уточняют, 
что само значение этого термина в федеральном за-
конодательстве «не раскрыто». «Цель закрепления 
значения указанного термина обусловлена необходи-
мостью предупреждения преступлений, связанных 
с незаконным оборотом таких средств»,— говорится 
в сопроводительном тексте к инициативе спецслуж-

бы. Предполагается, что до 2 июля будет проходить 
«общественное обсуждение» проекта. До этого мо-
мента, как следует из данных на специальном прави-
тельственном портале, желающие могут направить 
свои предложения в Центр по лицензированию, сер-
тификации и защите государственной тайны ФСБ Рос-
сии. Закон в новой редакции может вступить в силу 
в декабре 2019 года, считают специалисты ФСБ. 
Иван Синергиев

КОНТЕКСТ
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгор-
суд отменил решение о заочном 
аресте известного архитекто-
ра и дизайнера Мананы Эрнан-
дес-Геташвили. Она обвиняется 
в двух крупных аферах с дизай-
нерской отделкой особняков 
в подмосковной Жуковке, один 
из которых ранее принадлежал 
гендиректору госкорпорации 
«Ростех» Сергею Чемезову и его 
супруге Екатерине Игнатовой, 
а другой — фирме, которую свя-
зывают с именем генерально-
го директора группы ОНЭКСИМ 
Дмитрия Разумова. Ущерб след-
ствие оценивает в миллионы ев-
ро и долларов. Заочный арест 
был отменен из-за процессу-
альных нарушений, допущенных 
следствием и не замеченных су-
дом первой инстанции.

Президиум Мосгорсуда признал 
незаконным решение о заочном аре-
сте обвиняемой в двух крупных мо-
шенничествах 48-летней Мананы 
Эрнандес-Геташвили, вынесенное в 
апреле 2017 года Таганским райсу-
дом Москвы. По данным 

”
Ъ“, касса-

ционная инстанция, рассматривав-
шая жалобу ее адвоката Александ-
ра Васильева, усмотрела как мини-
мум два серьезных нарушения УПК 
РФ. В вынесенном Мосгорсудом по-
становлении, в частности, говорит-
ся о том, что у госпожи Эрнандес-Ге-
ташвили есть адвокат по соглаше-
нию, который «не был извещен о да-
те, времени и месте судебного засе-
дания, которое было проведено без 
его участия». При этом следователю 

было известно, что адвокат Василь-
ев представляет интересы обвиняе-
мой еще с апреля 2016 года.

Господин Васильев заявил 
”
Ъ“, 

что, отправляя дело на новое рассмо-
трение в Таганский суд (заседание 
назначено на 26 июня), Мосгорсуд 
фактически признал и незаконность 
возбуждения самого уголовного де-
ла. «Оно было возбуждено в отноше-
нии неустановленных лиц, что недо-
пустимо. По этому поводу есть чет-
кая позиция Конституционного су-
да: возбуждение дела возможно ли-
бо по факту, либо в отношении кон-
кретных лиц»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Васильев.
Отметим, что уголовное дело по 

ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере) было воз-
буждено УВД по ЦАО ГУ МВД России 
по Москве в апреле 2016 года. Осно-
ванием для этого стало заявление 
Екатерины Игнатовой, супруги гла-
вы «Ростеха» Сергея Чемезова. В хо-
де расследования было установле-
но, что между ней и ее знакомой, 
известным архитектором и дизай-
нером Мананой Эрнандес-Геташви-
ли (признана лучшим архитектором 
Европы 2014–2015 годов, выиграв 
три номинации в престижном еже-
годном международном конкурсе в 
Лондоне), был заключен договор на 
отделку семейного особняка. Дом в 
коттеджном поселке «Любушкин ху-
тор» в районе Жуковки был построен 
в 2014 году. Тогда же госпожа Эрнан-
дес-Геташвили должна была занять-
ся его отделкой. По некоторым дан-
ным, на закупку материалов и про-

ведение работ ей якобы было выде-
лено €9 млн. Однако в течение года 
к работам архитектор так и не при-
ступила, ссылалась при этом на мно-
гочисленные огрехи строителей, из-
за которых отделочные работы были 
якобы невозможны и бессмыслен-
ны. В итоге осенью 2015 года недо-
строенная усадьба была выставлена 
на продажу, через год ее купило ООО 
«Петролоджистикс групп», владель-
цем которого являлся бизнесмен из 
Киргизии Абдырашид Акмуллаев.

Допросить Манану Эрнандес-Ге-
ташвили в рамках расследования 
этого уголовного дела следствию так 
и не удалось: едва оно было возбу-
ждено, дизайнер, имеющая россий-
ское и португальское гражданство, 
уехала за границу. В итоге она бы-
ла объявлена в международный ро-
зыск. В декабре 2017 года ее задер-
жали в Испании, куда она приехала 
из соседней страны. Правоохраните-
ли взяли с нее обязательство о явке 
в полицию и отпустили до решения 
вопроса об экстрадиции. По данным 

”
Ъ“, соответствующий запрос в Испа-

нию Генпрокуратура отправила, но 
решение до сих пор не принято.

Пока происходили эти события, 
в российском уголовном деле Мана-
ны Эрнандес-Геташвили появился 
еще один эпизод. Потерпевшим по 
нему признано ООО «Интер-галс», 
которое связывают с именем гене-
рального директора группы ОН-
ЭКСИМ Дмитрия Разумова. По не-
которым данным, именно для не-
го в том же «Любушкином хуторе» 
был построен особняк, который за 

$3 млн взялось отделать ООО «Эн 
Джи Синема», владелицей которого 
является госпожа Эрнандес-Геташ-
вили. Свои обязательства она, по 
версии следствия, также не выпол-
нила, а деньги не вернула.

Сама архитектор и дизайнер кате-
горически отрицает причастность к 
каким-либо незаконным действиям. 
При этом узнать ее версию событий, 
составивших фабулу уголовного де-
ла, не удалось. Впрочем, ранее она ут-

верждала, что все необходимые мате-
риалы были закуплены, а работы не 
состоялись не по ее вине. Отказался 
комментировать ход расследования 
и адвокат Александр Васильев.

Олег Рубникович

Заочный арест архитектора оказался неправильно выстроен
Мосгорсуд отменил меру пресечения обвиняемой в мошенничестве при отделке особняков в Жуковке

Представители оппозиции и про-
фсоюзов заявили, что собирают-
ся провести митинги против по-
вышения пенсионного возраста 
в тех городах, где проходят мат-
чи чемпионата мира по футболу 
и где указом президента ограни-
чено проведение массовых ме-
роприятий. В мэрии Москвы со-
общили ”Ъ“, что согласовывают 
митинг с правоохранительны-
ми органами. Между тем в других 
городах уже проходят судебные 
процессы о нарушении правил 
проведения митингов и пикетов 
в ходе ЧМ-2018.

О намерении организовать в на-
чале июля акции против повыше-
ния пенсионного возраста сообщи-
ли представители Общероссийского 
объединения профсоюзов «Конфе-
дерация труда России», Федерации 
независимых профсоюзов России, 
партии «Яблоко», Фонда борьбы с 
коррупцией и организации «Левый 
фронт». Напомним, 14 июня премь-
ер-министр Дмитрий Медведев зая-
вил о грядущем повышении пенси-
онного возраста для женщин с 55 до 
63 лет, а для мужчин с 60 до 65 лет. 
Представители оппозиции заявили, 
что уже подали властям городов уве-
домления. В мэрии Москвы подтвер-
дили 

”
Ъ“, что получили уведомле-

ния о митингах против повышения 
пенсионного возраста от организа-
торов. «Будем рассматривать в соот-
ветствии с действующим законода-
тельством, в том числе в соответст-
вии с действующим указом прези-
дента. Мы направили уведомления 
в соответствующие структуры, ко-
торые на этот период времени в том 
числе (проведения ЧМ-2018.— 

”
Ъ“) 

уполномочены принимать реше-
ния»,— сообщил 

”
Ъ“ глава департа-

мента региональной безопасности 
и противодействия коррупции Мо-
сквы Владимир Черников.

Москва входит в число городов, 
где идут матчи ЧМ-2018 и где орга-
низаторы публичных мероприятий 
могут столкнуться с ограничения-
ми. Также футболистов и болельщи-
ков принимают Санкт-Петербург, 
Сочи, Казань, Екатеринбург, Ниж-
ний Новгород, Ростов-на-Дону, Са-
ранск, Волгоград, Самара и Кали-
нинград. Ограничения на митинги 
в период проведения ЧМ по феде-
ральному закону от 7 июня 2013 го-
да «О подготовке и проведении в РФ 
чемпионата мира по футболу FIFA 
2018 года, Кубка конфедераций FIFA 
2017 года и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
РФ» может ввести президент. По ука-
зу президента от 9 мая 2017 года «Об 
особенностях применения усилен-
ных мер безопасности…» с 25 мая по 
25 июля 2018 года места, количество 
участников и время не связанных с 
чемпионатом митингов и других пу-

бличных акций определяются мест-
ной исполнительной властью по со-
гласованию с МВД и ФСБ.

Власти некоторых городов перед 
ЧМ-2018 приняли свои постановле-
ния. Например, исполнительный 
комитет Казани постановил, что с 
25 мая по 25 июля публичные меро-
приятия могут проводиться на окра-
ине города с 09:00 до 14:00 с количе-
ством участников не более 150 чело-
век. В Нижнем Новгороде определи-
ли время с 09:00 до 13:00 и количест-
во участников в 100 человек.

«Такое ограничение на митинги 
так и не получило со времен Олим-
пиады в Сочи правовой оценки 
Конституционного суда РФ,— ука-
зал 

”
Ъ“ адвокат Международной 

правозащитной группы 
”

Агора“ 
Алексей Глухов.— В Конституции 
написано, что ограничивать пра-
ва граждан может только федераль-
ный закон. А тут ФЗ лишь позволяет 
это делать президенту, а сами огра-
ничения прав вводятся указом». На-
помним, что в конце мая участники 
Молодежного правозащитного дви-
жения из Санкт-Петербурга пожало-
вались в КС и Европейский суд по 
правам человека на запреты в пе-
риод проведения Кубка конфедера-
ций и чемпионата мира по футболу 
выбирать места для митингов и пи-
кетов (см. 

”
Ъ“ от 28 мая).

«Гражданские активисты в боль-
шинстве опасаются ответственно-
сти и не подают заявки на массовые 
мероприятия. Но оказалось, что под 
запретом находятся одиночные пи-
кеты»,— отметил господин Глухов. 
С 25 мая в Санкт-Петербурге, Мо-
скве и Казани были задержаны по-
рядка десяти человек за одиночные 
пикеты. Вчера в Казани был при-
знан виновным по ч. 1 ст. 20.2 Ко-
АП РФ (нарушение порядка прове-
дения митингов, пикетирований) 
студент Камиль Гатауллин, вышед-
ший на улицу с плакатом в защиту 
украинского режиссера Олега Сен-
цова, приговоренного в России в 
2015 году к 20 годам лишения сво-
боды за теракты в Крыму. Судья на-
значил ему 20 часов обязательных 
работ, пояснив, что у студента нет 
средств для уплаты штрафа, сооб-
щила 

”
Ъ“ адвокат «Агоры» Ирина 

Гонцова. Зато другого жителя Каза-
ни, задержанного 28 мая за одиноч-
ный пикет, активиста Союза татар-
ской молодежи Рафика Каримулли-
на суд оправдал. «В ФЗ-54 

”
О собра-

ниях, митингах…“ написано, что 
пикетирование — это выражение 
мнения. А у Каримуллина был пла-
кат с обращением к президенту Ре-
спублики Татарстан с просьбой не 
дать закрыть татарский книжный 
магазин»,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат 

правозащитной организации «Зона 
права» Андрей Сучков.

Анастасия Курилова

Оппозиция 
пробивается  
на улицы
Гражданские активисты  
готовятся протестовать против 
повышения пенсионного возраста

Как сообщили ”Ъ“ в КПРФ, уже в июле партия 
соберет в Москве инициативную группу для 
запуска федерального референдума по во-
просу о необходимости повышения пенсион-
ного возраста. До этого пенсионную реформу 
коммунисты обсудят на специально созван-
ном пленуме ЦК. КПРФ необходимо собрать 
как минимум 2 млн подписей. За последние 
десять лет состоялось лишь два референду-
ма регионального уровня, а федеральные не 
проходили с декабря 1993 года.

КПРФ обсудит пенсионную реформу на плену-
ме 30 июня. Ранее в повестке стояла «региональ-
ная политика», причем не в контексте выборов, 
но решение было пересмотрено, после того как 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов раскритиковал 
пенсионную реформу и предложил обсудить ее 
идею на референдуме. По словам главы столич-
ного горкома КПРФ депутата Госдумы Валерия 
Рашкина, вопрос референдума юридически не 
сформулирован, но «идея понятна: нужно сохра-
нить тот возраст выхода на пенсию, который сей-
час есть». В столице в инициативную группу уже 
вступили «более 100 человек — это обычные чле-
ны партии и беспартийные, которые дали нам со-
гласие на организацию сбора подписей, отсюда 
начнется формирование региональных филиа-
лов для организации референдума». Как расска-
зал 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ депутат Госдумы Юрий 

Афонин, в Москве первое заседание инициатив-
ной группы по референдуму пройдет уже в ию-
ле, а региональные подгруппы по закону «О рефе-
рендуме РФ» должны быть созданы как минимум 
в 43 субъектах РФ. «Мы уже определили около 60 
сильных регионов, на которые делаем ставку, но 
сбор подписей будет идти по всей стране»,— ска-
зал зампред ЦК КПРФ.

Согласно ст. 17 закона, инициативная груп-
па после регистрации в Центризбиркоме должна 
будет собрать не менее 2 млн подписей граждан, 
но не более 50 тыс. в одном регионе. В КПРФ гово-
рят, что в случае отказа в проведении референду-
ма найдут другой способ выразить свою позицию. 
Ранее КПРФ проводила так называемые народные 
референдумы, то есть опрос граждан по интересу-
ющим их вопросам. В 2005 году коммунисты ре-
шили задать семь вопросов (например, о МРОТ, 
бесплатном здравоохранении, размере оплаты 
ЖКХ), которые им запретили выносить на плебис-
цит Центризбирком и Верховный суд. По утвер-
ждению инициаторов, в «народном референдуме» 
тогда приняли участие 7 млн человек. Аналогич-
ную акцию КПРФ провела в феврале 2011 года, пе-
ред стартом думских выборов. На практике послед-

ний референдум прошел в России в декабре 1993 
года и был посвящен принятию Конституции.

Референдумы  
как инструмент власти
Самой заметной была серия из пяти региональ-
ных референдумов по объединению субъектов РФ 
в 2003–2007 годах. Бывший заместитель главы ад-
министрации Читинской области (в 2007 году бы-
ло принято решение об ее объединении с Агин-
ским Бурятским автономным округом, АБАО) по со-
циальным вопросам Николай Назаров говорит, что 
перед референдумом «было административное ре-
шение на уменьшение количества субъектов, а объ-
единение продавливалось под призывы, что 

”
вот 

сейчас объединим усилия и заживем“». «Жителей 
Читинской области особо уговаривать не нужно бы-
ло, сложно было с АБАО,— говорит Николай Наза-
ров.— Меры были традиционные: активная пропа-
ганда, выезды официальных лиц. В сущности, ру-
тинная работа, разъясняющая позицию федераль-
ной власти, обещания особого статуса округа в реги-
оне». С 2008 года волна референдумов спала: за по-

следние десять лет прошло всего два плебисцита на 
региональном уровне. Один — об изменении кон-
ституции Тувы (в 2010 году ее приводили в соответ-
ствие с федеральным законодательством) и один — 
о переводе стрелок часов в Волгоградской области (в 
2018 году). Последний был организован региональ-
ными властями перед выборами президента: голо-
сование граждан 18 марта по актуальным вопросам 
(по программе Минстроя «Комфортная городская 
среда») в администрации президента рассматрива-
ли как один из способов повышения явки.

Губернатор Волгоградской области Андрей Бо-
чаров говорил 

”
Ъ“, что «жители просто посмотре-

ли на соседние регионы», в частности на Самар-
скую область, где время также не совпадает с мос-
ковским. «Это первый региональный референдум 
за многие годы,— подчеркнул губернатор.— Пре-
пятствия ему не чинились». До этого, в 2016 году, 
коммунисты Волгограда предлагали провести ре-
ферендум по социальным вопросам, в том числе 
о принятии закона «О детях войны», но инициати-
ву не поддержала облдума. «Областная админист-
рация очень боялась увидеть низкую явку на вы-
борах президента,— объясняет проведение рефе-
рендума по переводу часов экс-мэр Волгограда (с 
2007 по 2011 год) Роман Гребенников.— Референ-
дум не стал консолидирующей силой для общест-
ва, а, скорее, расколол его». Другие инициативы в 
2018 году реализованы не были. К примеру, губер-
натор Иркутской области Сергей Левченко хотел 
инициировать референдум о возврате прямых вы-
боров мэра областного центра. Не стали проводить 
референдум о переносе столицы Коми Сыктывка-
ра в Ухту. Политолог Ростислав Туровский говорит, 
что «проведение референдума возможно, когда вы-
носимая на него тема политически нейтральна».

Политюрист Роман Смирнов говорит, что 
«оспаривают отказ провести референдум в суде 
немногие». «При этом часто возникает проблема 
выбора темы референдума с юридической точки 
зрения, а также проблема на этапе сбора подпи-
сей в поддержку референдума,— отмечает он.— 
Чаще всего идея провести референдум носит по-
литически протестный характер. Если такая ини-
циатива появляется, необходимо использовать 
все инструменты. Оспаривать отказ вплоть до 
верховной инстанции, использовать как допол-
нительный инструмент Европейский суд по пра-
вам человека. Если такого желания нет, то у ини-
циаторов либо нет цели получения результата, ли-
бо это политический пиар».

Максим Иванов, Лиза Миллер,  
Екатерина Гробман

Коммунисты не готовы мириться  
с возрастными изменениями
КПРФ инициируют референдум по пенсионному вопросу

К О Н Т Е К С Т
Э К С П Е Р Т Ы  С П Р О Г Н О З И Р О В А Л И  К О М П Р О М И С С  
П О  П Е Н С И О Н Н О Й  Р Е Ф О Р М Е

Фонд «Петербургская политика» опубликовал доклад «Пенсионный прорыв. Первые итоги», посвященный объявленной пра-
вительством пенсионной реформе. Как отмечают эксперты, появление реформы «стало серьезным и в целом малоприятным 
сюрпризом для политической системы». После монетизации льгот в масштабных реформах в РФ была «13-летняя пауза», 
она привела к «растренированности» элиты и населения, говорится в докладе. При этом эксперты отмечают, что проект пенси-
онной реформы не стал «самоубийственным» для власти. К ее успехам на этапе объявления эксперты причислили «отсутствие 
стихийных волнений», которые были возможны с учетом масштаба реформы, сохранение возможности серьезного маневри-
рования в части ее условий. В числе рисков назван «конфликт между манифестируемым удовлетворением запроса на спра-
ведливость и заявленной ”неприкосновенностью“ пенсионного возраста у отдельных групп, прежде всего у военнослужащих 
и работников силовых структур», а также «неготовность государства продемонстрировать встречные самоограничения».

Наиболее вероятным сценарием эксперты называют компромисс по инициативе власти (40%), ссылаясь на заявления 
пресс-секретаря президента Дмитрия Пескова, который не раз подчеркивал, что президент и его администрация «не являют-
ся участниками обсуждения» реформы. По мнению главы фонда Михаила Виноградова, в словах господина Пескова «налицо 
дефицит эмоциональной солидарности с правительством и отсутствие особых ссылок на президентский мандат, что выглядит 
как стремление сохранить за собой свободу маневренности». Одним из вариантов компромисса по инициативе власти 
он назвал «снижение пенсионного возраста, к примеру, до 60 лет» (для женщин), «увеличение сроков введения в действие 
реформы и принятия поправок до нескольких месяцев», что может сопровождаться «ритуальными» обещаниями содействия 
в трудоустройстве старшего поколения. Слабой стороной такого сценария в докладе называется «дальнейшее снижение» 
авторитета правительства, а возможно, и «всех институтов власти, если о поддержке реформы успеют заявить парламент, 
губернаторы». «Это вполне вероятно в случае неудачи первого штурма пенсионной реформы»,— пояснил ”Ъ“ господин 
Виноградов. В таком случае, отметил он, проявится его «недостаточный политический вес, снизится лоббистская привлека-
тельность». Иван Синергиев, Мария Теркулова

О необходимости повышения 
пенсионного возраста Геннадий 
Зюганов (в центре) хочет спросить 
граждан на референдуме 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В архивах ФСБ частично снят 
гриф секретности с дела осно-
вателя спортивного общества 
«Спартак» Николая Старостина 
и его трех братьев-футболи-
стов, арестованных в 1942 году, 
приговоренных к лагерям и впо-
следствии реабилитированных. 
Выясняя, с чего началось пре-
следование футболистов, ис-
следователи международного 
«Мемориала» получили доступ 
к материалам дела «Спартака», 
а также изучили дела еще 11 че-
ловек из окружения братьев Ста-
ростиных. Именно на их пока-
заниях следователи еще в 1937 
году пытались построить обви-
нение основателей общества 
в создании террористической 
группы, но добиться ареста  
братьев тогда не получилось.

Международный «Мемориал» 
разбирается, как возникло «дело 

”
Спартака“». Проходящий в Рос-

сии чемпионат мира по футболу 
совпал с частичным снятием се-
кретности со следственных мате-
риалов по делу братьев Старости-
ных: Николай Старостин осно-
вал «Спартак» и придумал ему на-
звание, его братья Александр, Ан-
дрей и Петр играли в этой коман-
де. «Дела Старостиных до сих пор 
практически никто не видел. Оно 
было засе кречено на 75 лет с окон-
чания следствия,— рассказал 

”
Ъ“ 

историк, сотрудник международ-
ного 

”
Мемо риала“ Сергей Бонда-

ренко.— В этом году архив ФСБ вы-
дал мне два тома. Остальные тома 
выдадут только в 2019 году». По его 
словам, о деле основателей «Спар-
така» известно из мемуаров Старо-
стиных, но мало кто знает, что его 
истоком стали дела спортсменов из 
их окружения. «Мы изучили дела 
11 человек, которые  ранее тоже бы-
ли засе кречены. Сравнивая показа-
ния и обви нения, увидели, как дви-
галось следствие. Есть связь между 
обвинениями Старостиных и аре-
стами их знакомых»,— говорит го-
сподин Бондаренко.

Спортивное общество «Спартак» 
появилось в 1935 году под патрона-
жем первого секретаря ЦК ВЛКСМ 
Александра Косарева и за пару лет 
достигло больших успехов, как 
спортивных, так и политических. 
В 1936 году футболисты «Спартака» 
сыграли на Красной площади перед 
Сталиным. 13 июля 1937 года «Спар-
так» выехал в бельгийский Антвер-
пен на Международную рабочую 
олимпиаду, а оттуда в Париж на тур-
нир, посвященный Всемирной вы-
ставке, выиграв оба футбольных со-
стязания. За рубеж тогда отправля-
ли только самых проверенных. Но 
именно в этот момент начинается 
история футбольных репрессий, 
ставших частью Большого терро-
ра. «21 июля Сталин вызвал Косаре-
ва и спросил, почему комсомол не 
выявляет у себя врагов народа. Ко-
сарев ответил, что врагов у них нет. 
Такой ответ не понравился Стали-
ну. И с этого момента начались гоне-
ния на Косарева и, соответственно, 
на братьев Старостиных, которые 
были его личными друзьями»,— 
рассказал 

”
Ъ“ футбольный исто-

рик Юрий Кошель. 30 июля был 
принят секретный приказ НКВД 
№00477 «Об операции по репресси-
рованию бывших кулаков, уголов-
ников и других антисоветских эле-
ментов». 13 августа «Спартак» вер-
нулся в Москву с победой. «Они ду-
мали, что их будут встречать на Бе-
лорусском вокзале как героев, но 
их не встречали. Они были страш-
но удивлены»,— говорит господин 
Кошель. В сентябре в газетах появи-
лись разгромные статьи о футболи-
стах. В них утверждалось, что в об-
ществе «Спартак» растрачиваются 
финансы, что футболисты не люби-
тели, а профессионалы, которые иг-
рают за деньги, а в Советском Сою-
зе это считалось запрещенным. «Хо-
тя это так и было, но для пропаган-
ды говорилось, что футболисты еще 
работают на заводе, или в совхозе, 
или электриком,— рассказывает 
господин Бондаренко.— 

”
Спартак“ 

обвиняли в насаждении буржуаз-
ных нравов: перенесении западно-
го спортивного опыта на советскую 
почву. Еще пару лет назад это не за-
прещалось, 

”
Спартак“ привлекал 

иностранных тренеров, играл с за-
падными командами, хотел, чтобы 
был основан собственный чемпио-
нат СССР по аналогии с западными 
лигами. И вдруг за месяц это оказа-
лось незаконно». После подобных 
статей всем стало понятно, что на-
до ждать арестов. По мнению госпо-
дина Кошеля, это была «общая мя-

сорубка по стране, молох, который 
не выбирал людей по профессии»: 
«А с чего это все началось — я не 
знаю. Может быть, даже никто это-
го не знает».

«Мемориал» выяснил, что в кон-
це 1937 и начале 1938 года были 
арестованы как минимум 11 друзей 
и знакомых братьев Старостиных. 
«Первым был задержан судья, рабо-
тавший на матчах 

”
Спартака“, руко-

водитель футбольного клуба 
”
Локо-

мотив“ Виктор Рябоконь. На допро-
се он сразу сказал, что Николай Ста-
ростин был главой заговора против 
Сталина»,— говорит господин Бон-
даренко. Через несколько дней на-
чались аресты других людей, сре-
ди них футболист, муж сестры Ста-
ростиных Виктор Прокофьев, фут-
больный судья Владимир Стрепи-
хеев, тренер легкоатлетической 
школы «Спартака» Василий Стеблев 
и его подопечный Елеазар Гвоздо-
вер, лыжник из «Спартака» Трофим 
Кадрилеев. Следователи НКВД смо-
гли от них получить признания, 
что члены общества создали терро-
ристическое движение и планиро-
вали убить Сталина на параде 1 мая 
1937 года. «Везде в следственных 
материалах арестованные говорят, 
что это движение возглавили Ста-
ростины. Говорят — мы готовились 
совершить теракт на Красной пло-
щади перед Сталиным, взорвать 
бомбу у мавзолея, стрелять в Стали-
на с крыши ГУМа»,— пересказывает 
господин Бондаренко. Кстати, фут-
болисты действительно участвова-
ли в том параде, выехав на площадь 
на огромной бутсе, на которой бы-
ло выведено «6:2» в честь выигран-
ного у испанцев матча. «Во время 
парада на Красной площади долж-
ны выйти три вооруженных терро-
ристических группы,— говорится, 
в частности, в показаниях Василия 
Стеблева.— Причем сначала вы-
стрелы должны были быть направ-
лены в Сталина, а потом в осталь-
ных». Все показания заканчива-
лись одинаково: «Не было оружия, 
кто-то не пришел, поэтому покуше-
ние не удалось совершить». «Понят-
но, что такие показания люди дают 
под давлением,— говорит госпо-
дин Бондаренко.— Пытки НКВД из-
вестны: одних избивали, другим не 
давали спать много дней».

Первыми к расстрелу пригово-
рили 21 января 1938 года Трофи-
ма Кадрилеева и Владимира Стре-
пихеева. К середине 1938 года боль-
шинство арестованных спортсме-
нов были осуждены на смертную 
казнь. «Но что интересно, из всех 
приговоров, из обвинительных за-
ключений исчезло какое-либо упо-
минание о Старостиных. Получает-
ся, что на стадии следствия все шло 
к тому, чтобы их арестовать, но ког-
да дошло до решения, то отовсю-

ду имена Старостиных исчезли»,— 
подчеркивает исследователь. Он 
не исключает, что братьям смог по-
мочь Александр Косарев. Но в кон-
це 1938 года, когда главу НКВД Ни-
колая Ежова сменили на Лаврен-
тия Берию, его арестовали и затем 
расстреляли. Тогда же на волне «бе-
риевской амнистии» дела тех спор-
тсменов, которые еще не были каз-
нены, были пересмотрены, и их ос-
вободили — например, спартаков-
ского бегуна Григория Пужного 
и бывшего футболиста, сотрудни-
ка планового отдела «Спартака» Ле-
онида Геека.

Тем не менее показания спор-
тсменов легли в основу дела против 
Николая Старостина, арестованно-
го в марте 1942 года, и его братьев, 
говорит господин Бондаренко. Он 
указывает, как изменяется обвине-
ние. Спартаковцев обвиняли в кол-
лаборационизме, сотрудничестве 
с Западом, но если в 1937 году за-
падное влияние — это покушение 
на Сталина, то в военном 1942 го-
ду это профашистские настроения. 
Николай Старостин тоже отмечал 
это в своих мемуарах: «Начав с об-
винения в терроризме, оно скати-
лось до обвинения в хищении ваго-
на мануфактуры и, в конце концов, 
вынуждено было опуститься до яв-
ной нелепицы о пропаганде нравов 
буржуазного спорта».

Чем наполнено дело Старости-
ных, исследователям «Мемориа-
ла» еще предстоит выяснять. «В пер-
вых двух томах дела Старостиных 
арестованные отвечают на вопро-
сы о финансовых нарушениях, из 
которых можно понять, насколько 
сталинский мир был пронизан кор-
рупцией. Взаимодействие шло на 
услугах — ты мне, я тебе. Это про-
исходило в том числе и вокруг фут-
бола»,— говорит господин Бонда-
ренко. Он подчеркивает, что слож-
но сказать, насколько описанные 
в признаниях нарушения были 
мнимые или реальные, где закан-
чивалась правда и начинался само-
оговор. «Но тем не менее там есть 
моменты, которые можно прове-
рить. Например, рассказывается, 
что Старостины выкупали у воен-
коматов в начале войны спортсме-
нов — за колбасу, водку, шубы, что-
бы те не попали на фронт. И есть де-
тали, которые говорят, что, возмож-
но, это так и было»,— объясняет ис-
следователь. Братья Старостины бы-
ли приговорены к десяти годам ла-
герей за антисоветскую агитацию, 
взятки и хищения. Отбыв треть сро-
ка, Николай Старостин был поми-
лован Сталиным по просьбе его сы-
на Василия Сталина, которому был 
нужен тренер для футбольной ко-
манды. Остальные братья отсиде-
ли весь срок. В 1955 году дело бра-
тьев было пересмотрено, приговор 
отменен.

Полную информацию о делах 
11 спартаковцев «Мемориал» раз-
местит в интернете в специальном 
проекте.

Анастасия Курилова

«Говорят — мы готовились 
стрелять в Сталина  
с  крыши ГУМа»
Истоки обвинения основателей футбольного клуба 
«Спартак» нашлись в делах их друзей и коллег

В Ростовском областном суде на-
чался процесс над бывшей су-
дьей регионального арбитража 
Светланой Мартыновой, обви-
няемой в хищении. Председа-
тель совета директоров концерна 
«Покровский» Андрей Коровай-
ко рассказал, что в 2011 году по-
знакомился с судьей, которая за 
52 млн руб. пообещала перео-
формить на него 13 тыс. га зем-
ли, ранее принадлежавшей се-
мье Цапков. Предприниматель 
успел передать судье более 
40 млн руб. наличными без рас-
писок, когда столкнулся с отка-
зом госпожи Мартыновой вы-
полнить обещанное, после чего 
и решил обратиться в правоохра-
нительные органы.

Заседание началось с того, что го-
спожа Мартынова попросила суд 
провести процесс в закрытом ре-
жиме, ссылаясь на разглашение ее 
личных данных и заболеваний. По-
сле того как ее просьба была откло-
нена, подсудимая попросила судью 
перенести заседание, потому что 
она за две недели, которые прош-
ли после предварительного слуша-
ния, не успела полностью ознако-
миться с 30 томами уголовного дела 
и ей нужно время на это. «Учитывая 
прошлый статус Мартыновой, нуж-
но понимать, что она не просто юри-
дически грамотный человек, а чело-
век, понимающий все тонкости су-
дебных процессов, я считаю, что об-
виняемая с помощью этого ходатай-
ства пытается злоупотребить пра-
вом»,— заявил адвокат пострадав-
ших Ростислав Квасов. Судья откло-
нил и эту просьбу обвиняемой. Даль-
нейшие полтора часа разбирательст-
ва занял допрос главного потерпев-
шего по этому делу, председателя со-
вета директоров концерна «Покров-
ский» Андрея Коровайко.

Господин Коровайко рассказал, 
что он встретился со Светланой Мар-
тыновой летом 2011 года в принад-
лежащем «Покровскому» рестора-
не «Ла Страда». Они обедали за со-
седними столиками и решили по-
знакомиться. Тогда же судья Марты-
нова рассказала бизнесмену, что ее 
отец раньше возглавлял колхоз «Ма-
як коммунизма» в Кущевском райо-
не Краснодарского края. В 2000-х го-
дах земли колхоза оказались в ру-
ках матери криминального автори-
тета Надежды Цапок, которая, запу-
гав пайщиков, заставила их продать 
право аренды на землю ее компании 
«Артекс-агро» за бесценок. Госпожа 
Мартынова предложила ростовско-
му бизнесмену сделку: за 52 млн руб. 
она поможет пайщикам через суд 
вернуть себе земли, а затем угово-
рит их сдать в аренду новому пред-
приятию, в руководстве которого бу-
дут подконтрольные судье лица. По-
сле этого она обещала передать ак-
ции этой компании господину Ко-
ровайко.

«Светлана Ивановна сумела убе-
дить нас, что люди не поддержат 
предприятие, которое не работало 
в районе, предложив нам создать 
местное юрлицо, в руководство ко-
торого войдут уважаемые пайщика-
ми люди, а именно ее родственни-
ки»,— пояснил суду потерпевший. 
Дальше Андрей Коровайко расска-
зал, что, учитывая авторитет Светла-
ны Мартыновой и ее отца в Кущев-
ском районе, он на это предложение 
согласился. Уже в конце лета 2011 го-
да бизнесмен передал госпоже Мар-
тыновой первый транш 1 млн руб. 
и попросил расписку за деньги. Од-
нако госпожа Мартынова сказала, 
что такой документ скомпрометиру-
ет ее как судью, и попросила госпо-
дина Коровайко поверить в ее чест-
ность на слово. Бизнесмен согласил-

ся. Первая часть плана, по словам 
потерпевшего Коровайко, сработа-
ла. Светлана Мартынова через суды 
смогла вернуть часть земель Цапков 
пайщикам, а те продали право арен-
ды на них незадолго до этого учре-
жденному ЗАО «Маяк», акционера-
ми которого оказались родственни-
ки судьи. Господин Коровайко и его 
партнер полтора года передавали 
деньги судье Мартыновой. Чаще все-
го это проходило у здания арбитра-
жа в черном Land Cruiser 200 госпо-
дина Коровайко.

Уже в 2012 году бизнесмен стал 
подозревать неладное и начал сни-
мать встречи с судьей Мартыновой 
на видео, чтобы подстраховаться, 
если его обманут. Подозрения уси-
лились, когда госпожа Мартыно-
ва не передала в условленный срок 
контрольный пакет акций ЗАО «Ма-
як» лицу, подконтрольному концер-
ну «Покровский». Ситуация ослож-
нилась в феврале 2012 года. Тогда 
Андрею Коровайко стало известно, 
что Светлана Мартынова ведет пе-
реговоры о передаче акций земель 
ЗАО «Маяк» агрокомплексу «Высел-
ковский» Однако бизнесмена это не 
остановило. К марту 2012 года Анд-
рей Коровайко в общей сложности 
передал судье Мартыновой боль-
ше 40 млн руб. Но после очередно-
го отказа Светланы Мартыновой пе-
редать ЗАО под контроль концерну 
«Покровский» господин Коровай-
ко все же обратился в правоохрани-
тельные органы.

Пока шел допрос потерпевше-
го, госпожа Мартынова периодиче-
ски улыбалась и негромко смеялась. 
Скептически отнесся к его показани-
ям и адвокат Владислав Бражников, 
заявивший, что не верит в случай-
ность ресторанной встречи.

Никита Королев,  
Ростов-на-Дону

Предприниматель  
пошел на сделку с судьей
Глава агроконцерна неудачно вложился в правосудие

Как стало известно ”Ъ“, нео-
жиданный поворот произошел 
в скандальном уголовном де-
ле в отношении работавше-
го в рыбной отрасли известного 
мурманского предпринимате-
ля Юрия Тузова. Он уже пол-
года содержится в столичном 
 СИЗО «Бутырка» по обвинению 
в организации похищения дру-
гого бизнесмена из-за финан-
совых разногласий. Однако на 
днях один из участников похи-
щения заявил, что на самом де-
ле никакого преступления не 
было, а имела место обычная 
инсценировка. Кроме того, ра-
нее было возбуждено уголовное 
дело о попытке получить с «рыб-
ного короля» 150 млн руб. за его 
освобождение хотя бы под до-
машний арест. Впрочем, никто 
из участников аферы пока не за-
держан, а сам Юрий Тузов про-
должается находиться под стра-
жей, и вопрос об изменении ему 
меры пресечения пока не обсу-
ждается.

По данным близких к следст-
вию источников 

”
Ъ“, новые показа-

ния, в корне меняющие всю карти-
ну одного из самых громких похи-
щений бизнесменов в последние го-
ды, дал один из участников преступ-
ления — 27-летний неработающий 
житель Урус-Мартановского райо-
на Чечни Висит Ингаев. По его сло-
вам, похищения бизнесмена Павла 
Сурина не было, а имела место ин-
сценировка. За нее господину Инга-
еву якобы обещали 1 млн руб. «По-
хитителям», как выяснилось, зара-
нее показали здание в Спартаков-
ском переулке, где будет находить-
ся «жертва», дали код для прохода 
в подъезд, а также объяснили, как 
вести себя в дальнейшем. В част-
ности, было обговорено, что злоу-
мышленники выключат электриче-
ство с помощью рубильника в элек-
трощитке. «Жертва» выйдет на лест-
ничную площадку, после чего «по-
хитители» в москитных масках мо-

гут несильно ударить бизнесмена, 
а затем выведут его и усадят в тони-
рованную машину. Причем все эти 
действия должны были проводить-
ся в зоне, которая контролируются 
камерами видеонаблюдения. Сама 
же «жертва» не сопротивлялась и не 
пыталась звать на помощь. Уже по-
сле задержания Висита Ингаева, по 
его словам, молодая женщина-сле-
дователь из следственного управле-
ния Следственного комитета России 
(СКР) по ЦАО и оперативник МУРа 
якобы объяснили обвиняемому, что 
ему необходимо опознать Юрия Ту-
зова как человека, который был ор-
ганизатором похищения. «Похити-
тель» якобы пытался отказаться, по-
ясняя, что никогда его не видел и не 
сможет это сделать. В ответ ему яко-
бы показали фотографию бизнесме-
на, а также объяснили, как он будет 
одет во время процедуры опозна-
ния и где будет стоять. Отдельно ого-
варивалось, что Виситу Ингаеву по-
кажут место на Садовом кольце, где 
«рыбный король», согласно версии 
следствия, ранее встречался с «по-
хитителями» и обговаривал с ними 
детали будущего преступления. За 
это ему обещали, как он утвержда-
ет, минимальное наказание и даже 
возможный денежный бонус. Сей-
час все эти показания, доказываю-
щие невиновность Юрия Тузова, бу-
дут проверяться следствием.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, по вер-

сии следствия, гендиректора ООО 
«Лоджистикс-Москва» Павла Сури-
на похитили в июне прошлого года. 
В этот момент он вел арбитражный 
спор по векселю на 400 млн руб., ко-
торый некогда выпустила одна из 
компаний Юрия Тузова. Последний 
усомнился, что господин Сурин по-
лучил ценную бумагу законным пу-
тем, подав на него в суд. Между тем 
руководитель «Лоджистикс-Москва» 
заявил, что его похитили именно 
для того, чтобы он под угрозами под-
писал документы об отказе от фи-
нансовых претензий к мурманско-
му предпринимателю. Процесс в ар-

битраже юристы Юрия Тузова выиг-
рали, но к тому времени, в декабре 
прошлого года, его задержали и по-
местили в «Бутырку» по обвинению 
в организации похищения челове-
ка (ч. 3 ст. 33 и ст. 126 УК РФ) на ос-
новании показаний ранее задержан-
ных чеченцев, которые заявили о го-
товности сотрудничать со следстви-
ем. Позже представители Юрия Ту-
зова заявили, что в СИЗО та же мо-
лодая следователь СКР требовала от 
мурманского бизнесмена заплатить 
150 млн руб. за перевод из СИЗО под 
домашний арест. В противном слу-
чае ему якобы обещали «добавить» 
обвинение в вымогательстве (ст. 163 
УК РФ), а также начать уголовное пре-
следование его сына.

Сам бизнесмен настаивал на сво-
ей невиновности, утверждая, что 
просто физически не мог встречать-
ся в указанный следователями мо-
мент для обсуждения планов похи-
щения, так как находился в самоле-
те. О попытках вымогательства де-
нег доверенные лица Юрия Тузова 
сообщили в СКР. Злоумышленников 
решили брать с поличным при по-
лучении денег, однако те прислали 
вместо себя на встречу простого ку-
рьера, а после его задержания след-
ствие пока не продвинулось.

Адвокат Юрия Тузова Марина 
Ярош заявила 

”
Ъ“, что ей известно об 

изменениях в уголовном деле, одна-
ко она не может комментировать ход 
предварительного следствия. Госпо-
жа Ярош лишь отметила, что сторона 
защиты не раз просила изменить их 
клиенту меру пресечения на домаш-
ний арест в московской квартире его 
супруги или на залог, но каждый раз 
получала отказ. По ее словам, недав-
но срок ареста вновь был продлен, 
а в конце июня состоится еще одно 
заседание по мере пресечения. Одна-
ко, несмотря на все изменения, сле-
дователи продолжают настаивать на 
содержании в СИЗО Юрия Тузова, 
ссылаясь на проведение необходи-
мых следственных действий.

Сергей Сергеев

Против «рыбного короля» 
инсценировали похищение
Давший показания на известного бизнесмена  
признался в оговоре

Его поздравляет депутат Госдумы Владимир Ресин:
— Уважаемый Леонид Михайлович! Поздравляю Вас 
с 62-летием. Ваша высокая работоспособность, реши-
тельность и нацеленность на результат заряжают энту-
зиазмом каждого, кому довелось с Вами работать и об-
щаться. Уверен, Вы сделаете все возможное, чтобы вы-

полнить задачи, поставленные мэром Москвы, обеспе-
чить москвичам социальную защищенность, доступ 
к современным системам здравоохранения. Хочу поже-
лать Вам новых успехов в работе. Крепкого Вам здоро-
вья, семейного благополучия и счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
заместителю мэра Москвы по вопросам социального развития  
Леониду Печатникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Футбольную карьеру 
 братьев Старостиных 
прервали сталинские 
 лагеря 
ФОТО ФОТОАРХИВ ЖУРНАЛА 

«ОГОНЁК»/КОММЕРСАНТЪ



«Два плюс два» умножают на ноль
• По оценкам Стокгольмского международ
ного института исследований проблем мира 
(SIPRI), в 2013–2017 годах на поставки Мос
квы приходилось 62% от общего объема им
порта вооружений в Дели. Некоторые рос
сийские эксперты подчеркивают, что более 
70% вооружения и боевой техники в Индии — 
российского и советского производства. Еже
годно РФ поставляет в Индию технику и ору
жие на несколько миллиардов долларов. Так, 
в прошлом году продолжилась поставка за
пчастей к танкам Т72, авиационных двига
телей АЛ31ФП и 125мм подкалиберных сна
рядов «Манго», ремонтировались вертолеты 
Ми17В1 (десять машин), а также была про
должена модернизация истребителей МиГ29 
до уровня МиГ29UPG. Но недавно проявились 
и проблемы, отмечают собеседники 

”
Ъ“ в рос

сийском ВПК: в 2017 году с Индией не было 
подписано ни одного крупного контракта.
О том, что активно обсуждаемые на раз-

личных уровнях новые крупные сделки 
между Москвой и Дели в области ВТС не впи-
сываются в американо-индийское оборон-
ное партнерство, заявил посетивший Дели 
28 мая председатель комитета по вооружен-
ным силам Палаты представителей Конгрес-
са США Уильям Торнберри. Он предупре-
дил, что планируемые Индией закупки рос-
сийских зенитных ракетных систем С-400 
«Триумф» (стоимость контракта оценивается 
в сумму около $6 млрд) могут негативно ска-
заться на ВТС с США. «Как в администрации 
США, так и в Конгрессе очень обеспокоены 
этим вопросом»,— сообщил господин Торн-
берри в интервью индийскому телеканалу 
NDTV. «Дело не только в Индии, которая хо-
чет заключить эту сделку. Если любая страна 
получит эту систему, это осложнит наше вза-
имодействие с ней»,— добавил конгрессмен.

«Весьма вероятно, что администрация 
Трампа и не хочет особенно портить отноше-
ния с Индией, особенно учитывая то, что от-
ношения двух стран находятся на подъеме. 
Однако не все зависит от команды Белого до-
ма и лично президента Трампа,— заявил 

”
Ъ“ 

директор Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов.— Есть еще и Конгресс, 
а также законы, такие как 

”
О противодей-

ствии противникам Америки посредством 
санкций“ (CAATSA). Этот закон, вступивший 
в силу в январе, можно использовать для то-
го, чтобы наказать иностранные компании, 

продолжающие оборонное сотрудничество 
с Россией, Ираном и КНДР — государствами 
американской 

”
оси зла“».

По мнению господина Пухова, этот вопрос 
будет одним из приоритетных на перегово-
рах в Вашингтоне. «Индийской стороне попы-
таются внушить одну ключевую мысль: зачем 
вам проблемное с политической точки зре-
ния российское оружие, такое как С-400, обре-
тение которого может обернуться крупными 
неприятностями. Покупайте не российское, 
а американское оружие — не С-400, а системы 
Patriot»,— продолжает Руслан Пухов.

Визит в Дели Уильяма Торнберри, приле-
тевшего предупредить индийскую сторону 
о возможных последствиях продолжения 
ВТС с Россией, состоялся сразу после нефор-

мального саммита индийского премьера На-
рендры Моди и российского президента Вла-
димира Путина, прошедшего в Сочи 22 мая. 
Отвечая на вопрос, обсуждался ли на пере-
говорах вопрос о поставках Индии систем 
С-400, пресс-секретарь президента Путина 
Дмитрий Песков сообщил, что «тема военно-
технического сотрудничества фигурирова-
ла на повестке переговоров». Ранее глава Фе-
деральной службы по военно-техническому 
сотрудничеству РФ Дмитрий Шугаев заявил 
«Интерфаксу»: контракт на поставку Индии 
С-400 может быть подписан в течение 2018 
года. А уже после саммита в Сочи посол Ин-
дии в России Панкадж Саран, недавно назна-
ченный заместителем советника по нацио-
нальной безопасности, отвечая на вопрос по 
поводу возможности подписания соглаше-
ния о поставках С-400 до конца этого года, со-
общил агентству ТАСС, что «стороны дости-
гли значительного прогресса в переговорах».

«Переговоры в Вашингтоне в формате 

”
два плюс два“ очень важны для Индии, по-

скольку подтверждают ее статус великой 
державы. Однако при этом Индия не хочет, 
чтобы ее пытались поставить перед жест-
ким выбором — США или Россия. Такой под-
ход мы считаем непродуктивным»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ вице-президент Observer Research 

Foundation (Дели) Нандан Унникришнан. 
И добавил: «Каким бы ни было давление 
США, в вопросах национальной безопасно-
сти ни на какие уступки Дели не пойдет».

«В случае с Индией потенциал использо-
вания санкций США весьма ограничен, учи-
тывая, что страна зависит от России в обслу-
живании и модернизации огромного пар-
ка ранее поставленного оружия, а также 
ревностно проводит курс на поддержание 
стратегической автономии в закупках ору-
жия,— разъясняет мотивы индийской сто-
роны старший научный сотрудник НИУ ВШЭ 

Василий Кашин.— Кроме того, индийцы по-
нимают, что их ВТС с Россией играет роль 
сдерживающего фактора по отношению 
к сотрудничеству между Россией и Пакиста-
ном. Снятие тормозов на пути развития рос-
сийско-пакистанского ВТС может иметь для 
них далекоидущие последствия». По словам 
эксперта, «в целом американские санкции 
в отношении поставок оружия из России не-
эффективны». В качестве примеров он на-
звал контракты на поставку Су-35 в Индоне-
зию и С-400 в Турцию. «Санкции приводят 
к усложнению системы расчетов, дополни-
тельным трансакционным издержкам и ис-
пользованию бартера, как в случае с Индоне-
зией, но редко ведут к срыву сделок»,— резю-
мирует господин Кашин.

В свою очередь, Москва, как заявил 
”
Ъ“ 

источник в российском ВПК, несмотря на 
давление США, уверена в индийском парт-
нере: на последней неофициальной встрече 
по С-400 индийская сторона заверила, что 
«это уже решенный вопрос». «Индийцы и не 
могли бы поступить иначе,— добавляет со-
беседник 

”
Ъ“.— У Китая есть С-400, поэтому 

Patriot Дели не подойдут, так как американ-
ская система значительно слабее».

Так или иначе, антироссийские ограничи-
тельные меры со стороны США уже сейчас за-
трагивают тех, кто сотрудничает с Москвой 
в сфере ВТС. До сих пор все сделки в этой об-
ласти заключались Москвой и Дели в долла-
рах. Но возникла проблема с банками, через 
которые могли бы проводиться трансакции: 
индийские структуры опасаются попадания 
в американские черные списки и заморажи-
вают платежи. Под такую заморозку с апре-
ля, как сообщила вчера индийская газета The 
Economic Times, уже попало в общей слож-
ности более $2 млрд. В эту сумму, как отмети-
ли журналисты, входит и финансирование 
«критически значимых проектов», вроде ре-
монта переданной индийской стороне в ли-
зинг атомной подлодки Chakra.

В результате, по словам источников The 
Economic Times, Москва и Дели сейчас рас-
сматривают возможность того, чтобы расче-
ты в сфере ВТС отныне велись не в долларах, 
а в рублях и рупиях по курсу, привязанному 
к международной валюте,— например, к син-
гапурскому доллару. Официально эту инфор-
мацию стороны пока не комментировали.

Сергей Строкань,  
Александра Джорджевич,  
Павел Тарасенко

Несмотря на давление США, 
 индийская армия не сможет 
 обойтись без закупок  
российского оружия   ФОТО REUTERS

Экс-президента Киргизии 
окружают арестами
В стране преследуют соратников Алмазбека Атамбаева

В Киргизии по подозрению в кор-
рупции арестован экс-премьер 
Жанторо Сатыбалдиев. Это уже 
второй бывший глава правитель-
ства, работавший с прежним пре-
зидентом Алмазбеком Атамбае-
вым и впоследствии оказавшийся 
под стражей. Серьезные пробле-
мы и у мэра Бишкека Албека Ибраи-
мова — единственного члена коман-
ды господина Атамбаева, который 
сохранил пост после смены влас-
ти в стране. Собеседники ”Ъ“ гово-
рят о масштабной кампании по за-
чистке политического поля страны. 
Ее цель — обескровить Алмазбека 
Атамбаева, рассчитывавшего со-
хранить влияние в стране и после 
ухода с поста президента.

Всем ТЭЦ
Из Киргизии уже много дней потоком 
идут новости об арестах и допросах быв-
ших и действующих высокопоставлен-
ных чиновников. Занимается ими Госу-
дарственный комитет национальной 
безопасности (ГКНБ) в рамках расследо-
вания дела о коррупции при модерни-
зации ТЭЦ Бишкека. По версии следст-
вия, около $200 млн из кредита, выде-
ленного китайским банком на ремонт 
станции (он составлял $386 млн), было 
выведено чиновниками на свои счета. 
Это сказалось на проведенных работах: 
в январе, в разгар 30-градусных моро-
зов, ТЭЦ вышла из строя.

Вечером 18 июня чекисты задержали 
экс-премьера Жанторо Сатыбалдиева (ру-
ководил правительством с 2012 по 2014 
год). Он стал вторым бывшим главой пра-
вительства, оказавшимся в следственном 
изоляторе. 5 июня ГКНБ арестовал Сапа-
ра Исакова (был премьером с августа 2017 
года по апрель 2018 года). Господин Иса-
ков, который, как и Жанторо Сатыбалди-
ев, входит в ближний круг экс-президен-
та республики Алмазбека Атамбаева, аре-
стован по тому же делу ТЭЦ.

Именно с Сапаром Исаковым госпо-
дин Атамбаев связывал надежды на со-
хранение влияния в стране после от-
ставки. Он публично заявлял, что назна-
ченное в конце его президентского сро-
ка правительство должно остаться у ру-
ля до 2020 года, то есть до следующих 
парламентских выборов. Кроме Сапа-
ра Исакова экс-президент рассматри-
вал и других кандидатов в премьеры: 
например, мэра Бишкека Албека Ибра-
имова (см. 

”
Ъ“ от 25 августа 2017 года). 

Господин Ибраимов, кстати, тоже 
побывал на допросе по делу ТЭЦ. При-
чем источники 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах высоко оценивают шан-
сы столичного градоначальника пе-

реехать в обозримом будущем из мэ-
рии в следственный изолятор. По их 
словам, к мэру есть вопросы не только 
по ТЭЦ, но и по поводу строительства 
особняка Алмазбека Атамбаева в селе 
Кой-Таш. Главным прорабом и бухгал-
тером стройки был Албек Ибраимов. 
Киргизские силовики посчитали, что 
дворец обошелся в $5 млн, происхо-
ждение которых неясно.

В целом же список политиков и чи-
новников, оказавшихся в центре вни-
мания ГКНБ, достаточно длинный. Вме-
сте с Сапаром Исаковым под стражу по 
делу ТЭЦ взяты депутат киргизского 
парламента Осмонбек Артыкбаев (гото-
вил соглашение о кредите с китайским 
банком), глава национального энерго-
холдинга Айбек Калиев и бывший мэр 
столицы Кубанычбек Кулматов. На до-
просе в ГКНБ побывал и экс-премьер 
Киргизии Темир Сариев. Выдвигаясь 
в прошлом году в президенты, он сам 
заявил 

”
Ъ“, что находится в хороших 

отношениях с Алмазбеком Атамбае-
вым. Еще один политик, депутат Аскар-
бек Шадиев, сумел в буквальном смы-
сле сбежать от спецслужб: он перешел 
вброд реку, отделяющую Киргизию от 
Таджикистана, и уже оттуда улетел в Мо-
скву, а затем — в Нью-Йорк.

По словам собеседников 
”
Ъ“ в прави-

тельстве Киргизии, список экс-чиновни-
ков, к которым у ГКНБ есть вопросы, будет 
расти. Следственная группа намерена до-
просить экс-главу спецслужбы Абдиля Се-
гизбаева, бывшего председателя финан-
совой полиции Болота Суюмбаева, а так-
же Икрамжана Илмиянова, самого дове-
ренного советника Алмазбека Атамбаева.

Действующий 
против бывшего
Перед прошлогодними президентски-
ми выборами господин Атамбаев аги-
тировал за Сооронбая Жээнбекова, ко-
торый в итоге выиграл гонку. Вариант 
с победой другого фаворита, миллиарде-
ра Омурбека Бабанова, он считал небез-
опасным для себя. Но даже избрание пре-
емника не помогло Алмазбеку Атамбаеву 
сохранить позиции в киргизской поли-
тике в качестве серого кардинала. На се-
годняшний день экс-президент остается 
лидером правящей Социал-демократи-
ческой партии Киргизии, но она контр-
олирует лишь 38 из 120 мест в парламен-
те. Поэтому в апреле парламент без про-
блем выразил недоверие правительству 
Сапара Исакова, а в мае выдвинул более 
опасную для Алмазбека Атамбаева ини-
циативу — о разработке закона, позво-
ляющего лишить экс-президента непри-
косновенности. «На месте генпрокурора 
я бы уже возбудил уголовное дело против 

Атамбаева за присвоение властных пол-
номочий в деле по модернизации Биш-
кекской ТЭЦ,— сказал 

”
Ъ“ инициатор за-

конопроекта депутат Исхак Масалиев.— 
Атамбаев сам признался, что полностью 
руководил этим скандальным ремонтом. 
Хотя по конституции не имел права зани-
маться хозяйственными вопросами».

Сам факт такой инициативы еще ни 
о чем не говорит: законопроект еще даже 
не внесен в повестку. Тем не менее собе-
седники 

”
Ъ“ в Москве и Бишкеке утвер-

ждают: скорое ухудшение отношений 
между бывшим и нынешним президен-
том было ожидаемым, а шансы господи-
на Атамбаева сохранить политический 
вес — мизерные.

«Чтобы Атамбаева лишили неприкос-
новенности, должна появиться неопро-
вержимая, очень серьезная юридиче-
ская основа. Сначала лишить его стату-
са, а затем заводить на него какие-то де-
ла — это будет невозможно»,— предполо-
жил в беседе с 

”
Ъ“ доцент Американского 

университета Центральной Азии полито-
лог Эмильбек Жороев. По словам экспер-
та, указать на причины разлада между го-
сподами Атамбаевым и Жээнбековым 
довольно трудно. «Но есть объективные 
факторы. Неверной оказалась страте-
гия экс-президента, для которого цель — 
обеспечить победу своего друга — была 
продиктована не столько лояльностью 
к нему, сколько беспокойством о своем 
будущем»,— отмечает господин Жороев.

Бывший спикер парламента (в 2009–
2010 годах) Зайнидин Курманов развива-
ет эту мысль в более жесткой форме. «То, 
что сегодня происходит с Атамбаевым, 
закономерно. Правил он по-хамски. Уни-
жал своих соратников. Друзья терпели 
его до момента передачи власти. Экс-пре-
зидент только сейчас начал понимать, 
что произошло, спустился на землю»,— 
сказал политик 

”
Ъ“.

В оценках того, что будет с Алмазбе-
ком Атамбаевым дальше, собеседники 

”
Ъ“ расходятся. По мнению киргизско-

го эксперта Эмильбека Жороева, госпо-
дин Атамбаев сейчас ищет возможно-
сти помириться с действующим прези-
дентом. А вот экс-депутат Равшан Жээн-
беков предположил, что господин Атам-
баев, напротив, намерен мстить. «Пока 
Атамбаев не собирается покидать стра-
ну,— сказал 

”
Ъ“ политик.— Он намерен 

биться с новой властью до конца. Собира-
ет пиар-группу, его соратники ведут сепа-
ратные переговоры с политиками. Пыта-
ются убедить потенциальных сторонни-
ков в том, что действующий президент 
может их кинуть, так же как он сделал это 
с Атамбаевым».

Кирилл Кривошеев;  
Кабай Карабеков, Бишкек

Глава КНДР протоптал 
ковровую дорожку в Китай
Ким Чен Ын прибыл в КНР третий раз за три месяца

Лидер КНДР Ким Чен Ын вчера прибыл в  Китай, 
чтобы обсудить с главой страны итоги своей 
встречи с президентом США 12 июня. Предсе-
датель КНР Си Цзиньпин тепло встретил гостя 
и заверил его, что «поддержка Китаем социа-
листической Северной Кореи неизменна». Ви-
зит прошел в преддверии намеченной на бли-
жайшее время встречи официальных лиц США 
и Северной Кореи, на которой предполагается 
выработать конкретный формат и сроки разо-
ружения КНДР.

О прибытии северокорейского лидера в Пекин 
вчера утром стало известно уже после того, как он 
появился перед телекамерами с генеральным секре-
тарем Компартии Китая Си Цзиньпином. Тем не ме-
нее это можно расценивать как повышение уровня 
открытости Пхеньяна: ранее о встречах официаль-
но сообщалось уже после того, как Ким Чен Ын поки-
дал Китай. Нынешний визит был обставлен тради-
ционно торжественно: гостя встречали красная ков-
ровая дорожка, почетный караул и прием в Доме на-
родных собраний Пекина.

По официальной информации, глава КНДР при-
был в Пекин, чтобы рассказать о результатах завер-
шившегося 12 июня саммита между ним и прези-
дентом США Дональдом Трампом. И был вознагра-
жден демонстрацией поддержки со стороны боль-
шого соседа. «Вне зависимости от того, какие пе-
ремены происходят в регионе и мире, китайское 
государство и партия решительно придержива-
ются неизменного курса на укрепление и разви-
тие отношений между Китаем и КНДР,— заявил 
Си Цзиньпин по итогам встречи.— Дружба наро-
дов Китая и КНДР крепка, как и наша поддержка со-
циалистической Северной Кореи». Он также доба-
вил, что КНР «продолжит играть позитивную роль 
в продвижении мирного процесса на Корейском 
полуострове».

Визит Ким Чен Ына в Китай стал третьим за по-
следние три месяца (в конце марта он посещал Пе-
кин, в апреле Циндао) — до того северокорейский 
лидер не встречался с Си Цзиньпином ни разу за 
прошедшие пять лет. Нынешняя поездка уникаль-

на еще и тем, что впервые Ким Чен Ын решил остать-
ся в КНР на два дня. Ранее он покидал страну сразу 
же после переговоров. В ходе визита его, как и пре-
дыдущие два раза, сопровождала жена Ли Соль Чжу, 
которую приняла жена Си Цзиньпина Пэн Лиюань.

Ким Чен Ын прибыл для того, чтобы еще раз за-
ручиться поддержкой Китая на переговорах с Ва-
шингтоном, полагает вице-президент Российско-
го совета по международным делам, бывший посол 
РФ в Корее и Мьянме Глеб Ивашенцов. «Главе КНДР 
нужны гарантии безопасности, и получить он их мо-
жет лишь в Москве и Пекине, но никак не у Дональ-
да Трампа, который не так давно разорвал достигну-
тые договоренности с Ираном»,— сообщил 

”
Ъ“ быв-

ший дипломат.
Участившиеся визиты Ким Чен Ына в Пекин 

действительно совпали по времени с интенсифи-
кацией переговорного процесса. Выступая 12 ию-
ня в Сингапуре на пресс-конференции после встре-
чи со своим северокорейским коллегой, Дональд 
Трамп заявил, что «в ближайшее время» начнется 
процесс выработки конкретного формата денуклеа-
ризации КНДР. Напомним, что в совместном заявле-
нии по итогам саммита были даны только самые об-
щие очертания будущего процесса отказа Пхеньяна 
от ядерного оружия и его механизмы еще предсто-
ит уточнить. Китай и Россия настаивают на том, что 
этот процесс должен быть поэтапным и на каждую 
уступку со стороны КНДР США должны давать адек-
ватный ответ. Вашингтон же заявляет, что пойдет на 
ответные шаги лишь после полной, необратимой 
и проверяемой денуклеаризации КНДР.

Поддержка Пекина важна КНДР еще и потому, что 
Китай — единственная страна, способная решить 
экономические проблемы Северной Кореи. До вве-
дения в сентябре 2017 года запрещающих торговлю 
с КНДР санкций Совбеза ООН товарооборот с КНР 
составлял до 90% суммарной торговли Северной Ко-
реи. Значительная ее часть приходилась на пригра-
ничную контрабанду, которую власти КНР ликвиди-
ровали в середине 2017 года, вызвав резкое подоро-
жание многих товаров в КНДР.

Михаил Коростиков
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Судьба российских моряков 
решится в ближайшие недели
Вчера в ливийском Триполи состоялось заседание по делу о за-
держании в 2016 году танкера «Теметерон», в команду которого 
входили трое россиян. Один из них уже вернулся домой, двоим же 
грозят тюремные сроки до пяти лет: капитана Владимира Текучева 
и старпома Сергея Самойлова обвиняют в контрабанде нефти. 
«В рамках заседания прошли прения сторон — обвинения и защи-
ты. Суд выслушал их аргументы и взял время для вынесения при-
говора. Он должен быть объявлен судом на следующем заседа-
нии, которое предварительно назначено на 3 июля»,— рассказал 

”Ъ“ глава Российской контактной группы по внутриливийскому 
урегулированию Лев Деньгов. По его словам, «уполномоченные 
контактной группой юристы находятся в постоянном контакте 
с моряками, а также с гособвинителем».

Источник ”Ъ“, знакомый с ходом судебного процесса, также 
сообщил, что 20 июня представители защиты смогут посетить мо-
ряков в месте заключения.

Между тем вчера днем временный поверенный в делах Ли-
вии в Москве Мустафа Саид Бусаид заверил ”Ъ“, что «россий-
ские моряки будут отпущены на свободу в течение ближайших 
двух недель и смогут вернуться на родину». По его словам, по-
сольство Ливии в Москве предпринимает «все возможные уси-
лия для ускорения процесса освобождения российских гра-
ждан». «Уже скоро вы сможете сообщить хорошие новости»,— 
сказал он ”Ъ“.

Ранее диписточники ”Ъ“ в Москве сетовали, что ливийские 
власти затягивают судебный процесс. «Вопрос освобождения мо-
ряков поднимался на нескольких встречах глав внешнеполитиче-
ских ведомств РФ и Ливии,— напомнил один из собеседников 

”Ъ“.— Возлагались определенные надежды на помощь со сторо-
ны временного поверенного Ливии в РФ, который заверял в ско-
рейшем освобождении российских граждан. Однако каких-либо 
реальных действий, направленных на освобождение моряков, 
с его стороны и со стороны посольства предпринято не было». 

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22278,48 (−401,85)
РТС 1096,92 (−3,71)
FTSE 100 7603,85 (−27,48)

DAX 30* 12677,97 (−156,14)
DJIA* 24688,83 (−298,64)
NASDAQ Composite* 7696,047 (−50,978)

*На 21:04.    По данным агентства Reuters. 
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● 74,47тыс. пунктов ● 24,692

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.06.18
Австралийский доллар 47,1671
Английский фунт 84,4869
Белорусский рубль** 31,7720
Датская крона* 99,3507

Доллар США 64,0683
Евро 74,1847
Индийская рупия*** 93,8386
Казахский тенге*** 18,8173

Канадский доллар 48,3717
Китайский юань* 98,9655
Норвежская крона* 77,9534
СДР 90,4132

Сингапурский доллар 47,1645
Новая турецкая лира 13,4810
Украинская гривна* 24,2316
Шведская крона* 71,6592

Швейцарский франк 64,4032
Японская иена*** 58,4059
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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С обновлением правительства 
и приближением сроков снижения 
беспошлинного лимита на покупки 
в зарубежных интернет-магазинах 
дискуссия вокруг него неожиданно 
разгорелась с новой силой.

Казалось бы, уже вступил в силу 
Таможенный кодекс Евразийско-
го экономического союза. По нему 
с 2019 года беспошлинный порог 
должен быть снижен до €500, а с 2020 
года — до €200 в месяц. Но это лишь 
верхняя планка, и каждая страна—
член ЕАЭС может установить более 
жесткий лимит. Россия до сих пор 
планировала воспользоваться этим 
правом: согласно проекту поста-
новления правительства, беспош-
линный порог должен быть сни-
жен до €500 уже с 1 июля и до €200 — 
с 1 января 2019 года.

Но, судя по всему, эта версия 
не стала финальной. У сторонников 
ужесточения лимита, то есть в пер-

вую очередь российских интернет-
магазинов, появляются новые вари-
анты. Например, ФТС готова вооб-
ще пойти на обнуление порога че-
рез год-полтора, чтобы с каждой по-
сылки взимать около €1,5, что долж-
но принести бюджету 25 млрд руб. 
в год. Минфин и Минкомсвязь об-
суждают идею отложить снижение 
с €1 тыс. до €500 в месяц до 1 янва-
ря 2019 года. Зато уже с 1 июля 2019 
года порог может составить €100 
за посылку при отсутствии месяч-
ных ограничений.

Известный противник у резкого 
снижения лимита на государствен-
ном уровне всего один — «Почта Рос-
сии». ФГУП занимает 97% на рынке 
доставки товаров трансграничной 
торговли, что автоматически ставит 
его на одну сторону с иностранны-
ми интернет-магазинами, а соответ-
ственно, и с их российскими клиен-
тами. В такой ситуации остается ссы-
латься на зарубежный опыт и риски 
проблем определения стоимости по-
сылок и налогового администриро-
вания, что в итоге грозит государст-
ву убытками.

Складывается впечатление, что 
необычайно жесткое предложение 
ФТС стало элементом торга в этой 
игре. Не согласны на поэтапное по-
нижение? Тогда введем пошлины 
сразу на все. Очевидно, в правитель-
стве идет если не война, то упорное 
перетягивание каната. К чему это 
приведет и какую схему итоге при-
мут, пока не угадать.

Но вот что приходит в голову: 
в стране проходит чемпионат мира 
по футболу, атмосфера которого затя-
нула всех от мала до велика. На этом 
фоне правительство уже одобрило 
жестко непопулярные планы повы-
шения пенсионного возраста и ро-
ста НДС с 18% до 20%. Может быть, ко-
нечно, все просто совпало, но во вся-
ком случае критических стрел в Бе-
лый дом полетело намного меньше, 
чем могло бы, если бы внимание гра-
ждан не было тотально переключено 
на футбол. Похоже, сейчас наилуч-
шее время для принятия непопуляр-
ных решений, в том числе по сниже-
нию беспошлинного порога.

правила  
игры

Как показал опыт с пен-
сионным возрастом 
и НДС, ЧМ-2018 — 
 лучшее время для при-
нятия непопулярных 
 решений. Например, 
по резкому снижению 
беспошлинного 
 порога для посылок

в измерение беспошлинного порога 
рассматривал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

«Московский картофель» станет калужским
«Русский продукт» закрывает производство в столице

Производитель «Московско
го картофеля» и каш «Геркулес» 
компания «Русский продукт» 
решила закрыть завод в Мос
кве и может перенести выпуск 
всей продукции на свое второе 
предприятие под Калугой, что
бы сократить издержки. Мос
ковский комплекс площадью 
более 100 тыс. кв. м «Русский 
продукт» рассчитывает про
дать за 1,66 млрд руб., но экс
перты сомневаются в реали
стичности  такой цены.

Акционеры ПАО «Русский про-
дукт» одобрили продажу москов-
ского производственно-складско-
го комплекса, говорится в материа-
лах общества. Секретарь совета ди-
ректоров «Русского продукта» Олег 
Пучков подтвердил 

”
Ъ“ эти пла-

ны. По его словам, сейчас на пло-
щадке в Москве выпускаются толь-
ко чипсы «Московский картофель», 
остальные продукты производятся 

на предприятии в Калужской обла-
сти. Туда же могут быть перенесены 
и линии по выпуску чипсов, пояс-
нил господин Пучков. Перенос про-
изводства в «Русском продукте» объ-
яснили соображениями экономии. 
Сроков переезда там не назвали. 

Из отчетности «Русского продук-
та» следует, что примерная мощ-
ность линий по выпуску «Москов-
ского картофеля» составляет 3 тыс. 
тонн продукции в год. По мне-
нию заместителя предправления 
«Руспродсоюза» Дмитрия Леоно-
ва, их перенос может стоить при-
мерно 300 млн руб. Менеджер од-
ной из крупных пищевых компа-
ний отмечает, что для «Русского про-
дукта» доставка картофеля в Калуж-
скую область может обойтись де-
шевле, чем на завод в Москве. В Ка-
лужской области, в частности, рабо-
тает крупнейший производитель 
картофеля «Максим Горький» (вхо-
дит в Национальную земельную 

корпорацию Александра Лебедева), 
который в год выращивает более 
120 тыс. тонн продукции и постав-
ляет ее, в частности, для PepsiCo. 

Кроме «Московского картофеля» 
«Русский продукт» выпускает так-
же каши и хлопья «Геркулес», супы 
«Дачный», «Суперсуп», кофе Cof-
fitel, чай «Традиция» и др. В 2017 
году, по собственным данным, вы-
ручка «Русского продукта» снизи-
лась на 29,27%, до 3,83 млрд руб. 
(без НДС), чистая прибыль выросла 
на 27,47%, до 44,37 млн руб. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», 56,13% 
«Русского продукта» принадлежат 
ООО «Русские инвесторы», контр-
олируемому кипрской S.A. Dimen-
sion Capital Ltd. Ее бенефициары 
неизвестны. Прежде совладели-
цей «Русского продукта» называли 
Ольгу Миримскую, бывшую супру-
гу экс-партнера Михаила Ходорков-
ского и Платона Лебедева Алексея 
Голубовича. 

• По подсчетам Euromonitor, в 2017 
году российский рынок картофель-
ных чипсов увеличился с 96,6 тыс. 
до 101 тыс. тонн, в денежном вы-
ражении его оборот вырос на 4,5%, 
до 67,6 млрд руб. «Московский кар-
тофель» занимает 5-е место по про-
дажам после Lay’s, Max (бренды Pep-
siCo), Pringles (Kellogg’s) и Estrella (In-
tersnack). Самые сильные позиции 
«Русский продукт» занимает в сег-
менте каш, хлопьев и супов, сле-
дует из отчетности компании. 
По ее данным, в прошлом году «Гер-
кулес» был на втором месте в этой 
категории (13,1% в натуральном 
выражении) после «Ярко солныш-
ко» («Аладушкин групп»). «Супер-
суп», по оценкам «Русского продук-
та», имеет долю 14,1% на рынке су-
пов, уступая только марке «При-
правыч» («Проксима»). 
В выставленный на продажу мо-

сковский комплекс «Русского про-
дукта» входят 25 строений на ул. 

Пермская, вл. 1, рядом с Микоянов-
ским и Черкизовским мясоком-
бинатами. Общая площадь объ-
ектов — 102,55 тыс. кв. м, недви-
жимость оценена в 1,66 млрд руб. 
Из материалов компании следу-
ет, что сделка может быть заключе-
на с дисконтом в 10% к этой сумме. 
Продажа объектов возможна как 
единовременно, так и частями. Воз-
можных интересантов на комплекс 
зданий Олег Пучков не назвал.

Замдиректора департамента фи-
нансовых рынков и инвестиций 
компании Knight Frank Виктория 
Кохтачева считает, что территория 
«Русского продукта» может быть ин-
тересна жилым застройщикам при 
условии, что воздействие близлежа-
щих мясокомбинатов будет мини-
мальным. Но и в этом случае, преду-
преждает она, цена всей площадки 
в текущем состоянии не превысит 
0,9–1,1 млрд руб.

Анатолий Костырев

Железные дороги поедут по указам
ОАО РЖД обновило долгосрочную программу развития

ОАО РЖД выпустило новую версию дол
госрочной программы развития (ДПР) 
до 2025 года на базе свежих майских 
указов президента РФ. В ней предусмо
трен больший рост финансовых показа
телей компании: так, чистая прибыль 
должна увеличиться в 16 раз к итогам 
2017 года, до 282,5 млрд руб. ОАО РЖД 
планирует амбициозное увеличение 
 погрузки и грузооборота (за счет колос
сальных объемов угля) и заметно улуч
шило прогноз по пассажирообороту, 
который в первой версии программы 
стагнировал, а по обновленным оцен
кам будет расти на 3% в год.

”
Ъ“ ознакомился с новой версией долгос-

рочной программы развития (ДПР) ОАО РЖД 
от 15 июня. В монополии пояснили, что доку-
мент разработан c учетом замечаний и пред-
ложений Экспертного совета при правитель-
стве и Совета потребителей ОАО РЖД и на-
правлен на согласование в ведомства. В осно-
ву новой ДПР положены параметры, обозна-
ченные президентом в майских указах: рост 
к 2024 году пропускной способности БАМа 
и Транссиба до 180 млн тонн и дорог к юж-
ным портам — до 131 млн тонн, сокраще-
ние срока контейнерного транзита с восто-
ка на запад РФ до семи дней и четырехкрат-
ный рост его объемов. В ДПР предусмотрено 

увеличение контейнерного транзита к 2025 
году до 1,9 млн TEU, на что в целом потребу-
ется 202 млрд руб. Расширение пропускной 
способности в восточном и южном направле-
ниях обойдется в 1,1 трлн руб.

Прирост погрузки и грузооборота пере-
считан и не зависит теперь, как осенний ва-
риант (см. 

”
Ъ“ от 10 октября 2017 года), от сце-

нария развития. Монополия предусматри-
вает увеличение погрузки к 2025 году отно-
сительно факта 2017 года на 35% (до 1,7 млрд 
тонн), грузооборота — на 42% (3,54 трлн тон-
но-км) и среднегодовой темп в 3,8% и 4,5% со-
ответственно, что существенно больше, чем 
в осенней версии (2,2–3,3% и 3,1–4,1%). 

В ОАО РЖД полагают, что основной рост 
обеспечит низкодоходный для компании 
уголь за счет увеличения добычи в Кузбассе 
и ввода новых месторождений. Прогноз ди-
намики погрузки угля увеличился до 4,3% 
среднегодовых (500,5 млн тонн в 2025 году), 
грузооборота — до 5% (1,58 трлн тонно-км), 
при этом его доля в общем объеме поднимет-
ся с 28,4% до 29,3%, а в грузообороте — с 43,1% 
до 44,8%. В то же время по выгодным для ОАО 
РЖД нефти и нефтепродуктам компания бу-
дет терять с 2021 года по 15 млн тонн грузов 
в год, однако все равно к 2025 году надеет-
ся увеличить объемы нефтегрузов на 8 млн 
тонн к уровню 2017 года.

С большим оптимизмом теперь железно-
дорожники смотрят и на пассажирские пе-
ревозки, которые должны расти на 3% в год, 
до 1,4 млрд пассажиров и 155 млрд пассажи-
ро-км в 2025 году (раньше в ОАО РЖД ждали 
увеличения пассажирооборота на 1,8–2,3%). 
Прогноз был улучшен с учетом роста в кон-
це 2017 года и начале 2018 года, пояснили 
в ОАО РЖД. При этом железнодорожники ис-
ходят из «сохранения существующей модели 
рынка», тогда как в целевой модели от Мин-
транса говорится о либерализации около 
10% объема перевозок в дальнем следова-
нии после 2021 года (ОАО РЖД против, см. 

”
Ъ“ от 16 марта).

Инвестпрограмма ОАО РЖД до 2025 года 
должна составить 7,55 трлн руб., с учетом 
средств сторонних инвесторов — 10,35 трлн 
руб. К 2025 году компания планирует запу-
стить высокоскоростные магистрали Мо-
сква—Казань (заложено 208 млрд руб. на уча-
сток Москва—Владимир) и Екатеринбург—
Челябинск. Также запланировано строитель-
ство моста на Сахалин (540 млрд руб.) и Се-
верного широтного хода (СШХ, 105,8 млрд 
руб. в инвестпрограмме, 130,4 млрд руб.— 
средства концессионера).

В итоге выручка ОАО РЖД в 2025 году 
должна составить 2,93 трлн руб. (рост 
на 73% к 2017 году), EBITDA — 985,5 млрд 

руб. (рост почти втрое), чистая прибыль — 
282,5 млрд руб. (рост более чем в 16 раз). 
И если плановый показатель выручки с са-
мой первой версии ДПР (см. 

”
Ъ“ от 13 июня 

2017 года) меняется не слишком сильно — 
с 2,53 трлн до 2,93 трлн руб., то прогнозы 
по EBITDA и чистой прибыли стали в не-
сколько раз выше.

По мнению экспертов, планы ОАО РЖД 
во многом излишне оптимистичны. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров: 
отмечает, что ключевые инвестпроекты неф-
тяной отрасли (ВНХК и Амурский ГПЗ) вый-
дут на проектные мощности не ранее 2025 
года, СШХ сформирует дополнительную гру-
зовую базу не ранее 2023 года, а реализация 
налогового маневра может уже с 2019 года 
привести к сокращению производства неф-
тепродуктов на малых НПЗ. В то же время, 
признает он, план по углю с высокой вероят-
ностью будет реализован, если сохранится 
хорошая конъюнктура мирового рынка. Од-
нако усиление дисбаланса в структуре грузо-
вой базы ОАО РЖД в сочетании с ростом пе-
ревозок в инновационных вагонах, для ко-
торых предоставляются скидки, предупре-
ждает он, не позволит монополии обеспе-
чить безубыточность деятельности в гори-
зонте до 2025 года.

Наталья Скорлыгина

Приказ шведской апелляции, приоста
новившей исполнение решения Сток
гольмского арбитража на $2,6 млрд 
против «Газпрома», не остановил НАК 
«Нафтогаз Украины». Хотя в россий
ской монополии были уверены, что 
оснований для ареста ее активов в Ев
ропе больше нет, украинская компа
ния добилась его в Лондоне. Впрочем, 
по мнению юристов, это, скорее, пси
хологическая победа, не влияющая 
на статускво: взыскать арестованные 
активы «Нафтогаз» не сможет до тех 
пор, пока не будет ясна судьба апелля
ции «Газпрома» на решение арбитража.

«Нафтогаз» сообщил, что 18 июня получил 
решение коммерческого суда Лондона об аре-
сте активов «Газпрома» в Великобритании. Та-
ким образом, украинская компания продол-
жает попытки принудительно исполнить ре-
шение Стокгольмского арбитража от 28 фев-
раля, по которому «Газпром» должен выпла-
тить «Нафтогазу» $2,56 млрд плюс проценты 
(0,03% в сутки). Какие именно активы аресто-
ваны, «Нафтогаз» не сообщает. Это уже тре-
тья успешная попытка обременения акти-
вов «Газпрома»: 30 мая «Нафтогаз» арестовал 
в Швейцарии акции проектных компаний 
газопроводов «Северный поток» и «Север-
ный поток-2», а 6 июня — неназванных струк-
тур в Нидерландах. На операционную дея-
тельность, как уверяют в монополии, аресты 
не повлияли.

«Газпром» 19 июня ограничился уже тра-
диционным комментарием, что ему «стало 
известно» о действиях «Нафтогаза» по прину-
дительному исполнению решения арбитра-
жа. В заявлении монополии подчеркивает-

ся, что «эти действия предпринимаются во-
преки приказу апелляционного суда округа 
Свеа (Швеция) о приостановлении исполне-
ния данного решения».

Этого приказа «Газпром» добился 14 июня, 
сославшись на то, что оспаривает решения 
Стокгольмского арбитража как по контракту 
на поставку газа, так и на транзит. По мнению 
«Газпрома», если он сейчас заплатит «Нафтога-
зу» $2,6 млрд, а потом победит в апелляции, 
нет никаких гарантий, что украинская ком-
пания вернет деньги. «Нафтогаз» 18 июня по-

дал ходатайство об отмене приказа суда окру-
га Свеа. По мнению украинской компании, 
если запрет будет действовать в течение все-
го срока рассмотрения апелляция «Газпрома» 
(около двух лет), российская монополия смо-
жет использовать это время для реструктури-
зации своих активов, чтобы избежать прину-
дительного взыскания.

Крупнейший актив «Газпрома» в Великоб-
ритании — его основная трейдинговая струк-
тура Gazprom Marketing & Trading (GM&T). 
Трейдер торгует газом, электроэнергией и кво-

тами CO2 в Европе, а также СПГ в мире. Имен-
но в отношении GM&T аргументы «Нафтога-
за» могут иметь смысл, поскольку у «Газпрома» 
есть план объединить трейдера с немецки-
ми сбытовыми структурами Wingas и WIEH, 
а затем перевести единый центр трейдинга 
в Санкт-Петербург. Уже в 2017 году персонал 
GM&T сократился на 22%. Планы Великобри-
тании по выходу из ЕС могут в любом случае 
привести к сокращению роли GM&T, посколь-
ку основной бизнес «Газпрома» сосредоточен 
в континентальной Европе. Впрочем, в лю-
бом случае «Газпром» должен будет сохранить 
существенную часть своего трейдинга в ка-
кой-либо стране ЕС, что дает возможность «На-
фтогазу» в будущем найти эти активы.

Суды стараются сохранить существующее 
положение вещей и не ухудшить его ни для 
одной из сторон, говорит партнер юридиче-
ской фирмы Mansors Роман Зыков. «Приказ 
апелляционного суда Свеа о приостановле-
нии исполнения решения арбитража призна-
ется и исполняется во всех странах ЕС без спе-
циальной процедуры. Но приостановление 
не означает невозможности наложения но-
вых арестов, оно запрещает лишь продавать 
имущество ответчика, то есть процедура при-
нудительного взыскания пока запущена быть 
не может»,— поясняет юрист. Наложение аре-
стов на активы в Великобритании, по его мне-
нию, означает, что лондонский суд со своей 
стороны стремится обеспечить исполнимость 
решения Стокгольмского арбитража, на слу-
чай если оно не будет отменено. «Газпром», 
уточняет господин Зыков, может попытаться 
оспорить арест, например, доказав, что не со-
бирается отчуждать эти активы.

Юрий Барсуков
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Киев догнал «Газпром» в Лондоне
Шведский суд не смог остановить аресты активов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 20 июня 2018 №105   l   Коммерсантъ

март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80% ● 2,3247

0,05%
6,0 8,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0

8,5тыс. пунктов ● 6,721

1,17%
0 160

0

32

64

96

128

160млрд руб. ● 41,46

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%17,72% 0,19%

● 1,276$ млрд ● 775,9

Госкорпорация «Дом.РФ» (быв-
шее АИЖК) завершила основные 
этапы трансформации достав-
шегося ей в конце прошлого го-
да банка «Российский капитал». 
В рамках превращения бывшего 
санатора СУ-155 в ипотечно-стро-
ительный банк было сокращено 
две трети отделений и около по-
ловины сотрудников, в том чи-
сле за счет существенной опти-
мизации руководящего состава. 
Благодаря этим мерам госкорпо-
рация рассчитывает сократить 
значительные убытки банка. 
По оценкам экспертов, прове-
денная оптимизация даст эко-
номию порядка 2–3 млрд руб. 
до конца текущего года.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался отчет 

о промежуточных итогах программы 
трансформации банка «Российский ка-
питал». Полностью она должна быть за-
вершена до конца года, но как следует 
из документа, основные мероприятия 
по оптимизации бизнеса банка уже 
проведены. В частности, оптимизиро-
вано количество точек сети — со 132 на 
1 декабря 2017 года до 54, до конца года 
их должно остаться 51. Запущен проект 
по реорганизации модели управления 
сетью — на основе шести филиалов (ра-
нее их было девять). Кроме того, суще-
ственно сокращена численность со-
трудников банка — с 4,3 тыс. на 1 дека-
бря 2017 года до 2,5 тыс. на середину 
июня. При этом в значительной мере 
сокращение затронуло руководящий 
состав: если раньше на одного руково-
дителя приходилось 3,8 сотрудника, то 
сейчас — в среднем 11. Количество ру-
ководителей сократилось на 30%, до 
720 человек. «В рамках новой страте-
гии реализованы мероприятия по оп-
тимизации расходов и запуску новой 
бизнес-модели ипотечно-строительно-
го банка»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Россий-

ском капитале». В «Дом. РФ» эту инфор-
мацию подтвердили, воздержавшись 
от подробностей.

• Банк «Российский капитал» 
 принадлежит «Дом.РФ» с конца 
2017 года. Госкорпорация планирует 
создать на базе него ипотечно-стро-
ительный банк. Руководит процес-
сом трансформации выходец из 
«Дом.РФ» Артем Федорко, назначен-
ный председателем правления банка 
в феврале этого года. С 2008 года 
«Российский капитал» санировался 
Агентством по страхованию вкла-
дов, в последние годы банк занимался 
санацией девелопера СУ-155. «Россий-
ский капитал» входит в топ-30 бан-
ков. По итогам 2017 года, убыток 
банка по международной отчетно-
сти составил 14 млрд руб.
Как следует из отчета, значитель-

ное сокращение точек присутствия и 
персонала будет компенсировано 
развитием дистанционных каналов. 
Кроме того, для оптимизации издер-
жек банк переведет все функции бэк-
офиса в единый сервисный центр в 
Воронеже. Помимо работы над сокра-
щением расходов «Российский капи-
тал» постепенно переводит на баланс 
продажи ипотеки от «Дом. РФ». Сов-
местная выдача ипотечных кредитов 

госкорпорации и банка по итогам че-
тырех месяцев 2018 года составила 
25,1 млрд руб., что соответствует доле 
рынка в 2,8%, план выдачи в 2018 году 
— 100 млрд руб. Все это должно спо-
собствовать реализации озвученной 
ранее цели — войти в топ-3 на рынке 
ипотеки к 2020 году.

Учитывая значительные убытки 
«Российского капитала», существен-
ное сокращение статей расходов — 
логичный шаг, указывают эксперты. 
По оценкам партнера и управляюще-
го директора московского офиса 
Boston Consulting Group Сергея Иш-
кова, описанные мероприятия могут 
по итогам года сократить убыток бан-
ка на 2–3 млрд руб. «Оптимизация 
позволит подготовить банк к будуще-
му и прийти к той модели, которая 
была запланирована,— считает 
он.— Это никогда не происходит без-
болезненно, однако оптимизацион-
ные процессы позволят банку уже со 
следующего года развиваться, фоку-
сируясь на своих основных продук-
тах — ипотеке и проектах финанси-
рования жилья в корпоративном 
блоке». По словам гендиректора ана-
литического агентства Frank RG 
Юрия Грибанова, с учетом описан-
ных мер к 2020 году банк вполне спо-
собен выполнить задачу — войти в 
топ-3, поскольку его возможности 
фондирования позволяют предло-
жить клиентам хорошие ставки, что 
особенно важно для ипотечных за-
емщиков. «При этом ипотечному 
банку не обязательно иметь очень 
большую региональную сеть, по-
скольку существенная часть продаж 
может происходить через застрой-
щиков и брокеров,— продолжает 
эксперт.— Дополнительным мульти-
пликатором для бизнеса может стать 
построение для клиентов удобного 
упрощенного механизма выдачи и 
рефинансирования ипотеки».

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Ипотечный банк 
уплотнили
«Российский капитал»  
сократил отделения и сотрудников

После полуторамесячного пере-
рыва курс американской валю-
ты на российском рынке взле-
тел выше уровня 64 руб./$. «Бы-
чьей» игре с американской ва-
лютой способствуют итоги засе-
даний Федеральной резервной 
системы (ФРС) и Европейского 
ЦБ, а также повышение вероят-
ности торговой войны между 
США и Китаем. В случае если 
дальнейшего роста напряжен-
ности в отношениях двух стран 
не будет, курс доллара может 
вернуться к уровню 62 руб./$.

Вчера курс американской валю-
ты на Московской бирже впервые с 
начала мая поднялся выше уровня 
64 руб./$. Уже в первые часы торгов 
он достигал отметки 64,22 руб./$, что 
на 54 коп выше значений закрытия 
понедельника. Выше этой отметки 
курс доллара был в этом году только 
дважды — 11 апреля (65,06 руб./$) и 
2 мая (64,30 руб./$). По итогам основ-
ной сессии курс составил 63,8 руб./$. 
Курс европейской валюты вчера за-
крылся на отметке 73,87 руб./€, что 
на 4 коп. ниже закрытия предыду-
щего дня.

Укрепление американской валю-
ты на российском рынке совпало с 
бурным ростом ее котировок за ру-
бежом. В ходе вчерашних торгов ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих мировых валют) 
поднимался до годового максимума 
— 95,3 пункта, что на 0,5% выше за-
крытия понедельника и на 1,5% вы-
ше закрытия прошлой среды. Не 
устояла и европейская валюта, курс 
которой снизился на 0,5%, до отмет-
ки $1,1156.

Повышение курса американкой 
валюты началось на прошлой неде-
ле на фоне контрастных итогов засе-
дания ФРС и ЕЦБ. В среду американ-
ский регулятор поднял базовую про-
центную ставку на 0,25 процентного 
пункта, до 1,75–2% годовых, а также 
выступил еще за два повышения 
ставки до конца года. На следующий 
день ЕЦБ объявил о планах удержи-
вать ключевые ставки неизменны-

ми, по крайней мере до лета 2019 го-
да. Усилили бегство международных 
инвесторов из валют развитых и раз-
вивающихся стран последние внеш-
неполитические шаги Белого дома. 
В пятницу США объявили о введе-
нии ввозных пошлин в размере 25% 
на импорт из КНР объемом $50 млрд 
в год. Китай, в свою очередь, ответил 
симметричными пошлинами на 
американские товары. В ответ прези-
дент США Дональд Трамп объявил, 

что готов обложить 10-процентными 
пошлинами импортируемые китай-
ские товары еще на $200 млрд.

Очередные заявления президен-
та США «повысили риск эскалации 
противостояния с Китаем, которая 
при дальнейшем раскручивании, 
скорее всего, приведет к снижению 
темпов роста рынков», отмечает ана-
литик по стратегическим исследова-
ниям развивающихся рынков Julius 
Baer Хайнц Рюттиман. Беспокойство 
у инвесторов вызывает и то обстоя-

тельство, что действия Белого дома 
направлены не только против Ки-
тая, но и против других торговых 
партнеров США. «Изменения в кон-
фигурации международной торгов-
ли могут иметь крайне негативные 
последствия для очень большого чи-
сла стран, и именно это заставляет 
рынки нервничать»,— отмечает ру-
ководитель центра макроэкономи-
ческого анализа Альфа-банка Ната-
лия Орлова. По оценке экономистов 
Julius Baer, торговые споры продлят-
ся по крайней мере до ноября. Впро-
чем, вероятность торговой войны 
они оценивают всего в 20%. «Вспоми-
ная действия Дональда Трампа на 
переговорах по Северной Корее, 
нельзя исключать, что в какой-то мо-
мент он найдет способ для неожи-
данного компромисса, что может 
привести к быстрому изменению 
настроений рынков»,— отмечает На-
талия Орлова.

Помимо внешних факторов, 
участники рынка не видят причин 
для снижения российской валюты. 
«Каких-либо масштабных внутрен-
них факторов риска для рубля на те-
кущий момент нет, соответственно, 
основным риском остается слабый 
спрос инвесторов на активы 
emerging markets»,— отмечает глав-
ный аналитик Промсвязьбанка Ми-
хаил Поддубский. По его оценкам, в 
ближайшие недели при постепен-
ной нормализации ситуации на гло-
бальных рынках курс доллара может 
вернуться к уровню 62 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар военного времени
Разногласия между США и КНР подняли курс 
американской валюты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В то же время в пресс-службе ра-
ботающей в России Tyme 

”
Ъ“ зая-

вили, что они не имеют никакого 
отношения к украинской. На во-
прос 

”
Ъ“, осуществляла ли Contact 

переводы на Украину через Tyme 
для обхода санкций, в пресс-служ-
бе Contact ответили, что эту ин-
формацию «подтвердить не могут». 
Пресс-служба СБУ не ответила на 
 запрос 

”
Ъ“.

По словам собеседников 
”
Ъ“ на 

платежном рынке, чтобы обойти 
украинские и российские санкции, 
в схеме помимо российской и укра-
инской платежной систем должен 
был быть задействован игрок из 
третьей страны. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ считает, что схема могла вы-

глядеть так: российская платежная 
система «собирает» платежи на Ук-
раину, а затем передает их сторон-
ней платежной системе. Та, в свою 
очередь, направляет их платежной 
системе, работающей на Украине. 
Последняя, в случае подозрений 
со стороны НБУ, могла бы указать 
на нероссийское происхождение 
средств.

У Contact были партнерские от-
ношения с грузинской системой де-
нежных переводов Intel Express. 
Они завязались еще до введения 
санкций, когда у Contact были пере-

бои с осуществлением переводов на 
Украину, связанные с отзывом ли-
цензии у ее расчетного центра (на 
тот момент) — РСБ 24 (Русславбан-
ка). Он был единственным расчет-
ным центром платежной системы, 
зарегистрированным в НБУ. Имен-
но для решения этой проблемы в 
2015 году Contact стала партнером 
Intel Express, которая и выдавала со-
бранные российской платежной си-
стемой переводы на Украине.

Источники 
”

Ъ“ допускают, что 
Intel Express могла быть задейство-
вана в схеме по обходу санкций как 
третья сторона. Связаться с предста-
вителями грузинской системы не 
удалось. В НБУ на вопрос о возмож-
ном участии в схеме обхода запрета 
на переводы на Украину из России 
Intel Express 

”
Ъ“ сообщили, что «в 

случае несоблюдения платежными 
системами соответствующих огра-
ничений после вынесенного преду-
преждения» примут «меры воздей-
ствия, как в случае с Tyme». НБУ пре-
дупреждал все платежные системы 
о недопустимости сотрудничества с 
платежными системами, к которым 
Украина применила санкции, под-
черкнули в НБУ, а также взаимодей-
ствия с указанными платежными 
системами через другие платежные 
системы и организации независи-
мо от их юрисдикции.

Виталий Солдатских

Россия потеряла 
Contact с Украиной

Банк России определился с тре-
бованиями к новой категории 
участников рынка, инвестици-
онным советникам. В зоне осо-
бого внимания регулятора — 
полнота предоставляемой кли-
енту информации, а также воз-
можный конфликт интересов. 
Участники рынка полагают, 
что некоторые требования 
в  существующем виде выпол-
нить будет затруднительно, 
 поэтому документ нуждается 
в корректировке.

Банк России 19 июня опублико-
вал проект указания, в котором бы-
ли сформулированы основные под-
ходы к осуществлению деятельнос-
ти нового института финансового 
рынка — инвестиционного консуль-
танта (советника). Наиболее значи-
мые требования касаются информи-
рования клиента и недопущения 
конфликта интересов.

Первые касаются предоставления 
исчерпывающей информации обо 
всех обстоятельствах, связанных с 
рекомендацией, до заключения до-
говора с клиентом. Например, в слу-
чаях, когда инвестконсультант ока-
зывает соответствующие услуги 
только в отношении определенных 
ценных бумаг (производных финан-
совых инструментов, ПФИ) или сде-
лок с ними на каком-то определен-
ном рынке, необходимо предупре-

дить об этом клиента. То же касается 
информации обо всех расходах, свя-
занных с исполнением рекоменда-
ции, включая вознаграждение бро-
кера, управляющего, депозитария, 
регистратора, биржи и клиринговой 
организации. Однако уже это требо-
вание может оказаться невыполни-
мым. «Если моя рекомендация — ку-
пить у брокера ETF, то я буду просто 
рекомендовать топ-3 брокеров по 
надежности. Комиссии же будут за-
висеть от выбранного торгового та-
рифа, а он — от выбранного брокера, 
от пожеланий клиента по частоте 
операций, от сумм и т. д. Советник не 
может учесть все возможные вариан-
ты»,— указывает гендиректор ком-
пании «Эмкварта. Персональный со-
ветник» Наталья Смирнова.

При этом инвестсоветник обязан 
исходить из реального наполнения 
портфеля клиента и учитывать, что 
его рекомендации не должны при-
водить к несоответствию портфеля 
клиента его инвестиционному про-
филю. Из этого вытекает требование 
об обязательном постоянном мони-
торинге портфеля клиента на протя-
жении всего срока действия догово-
ра. По мнению госпожи Смирновой, 
необходимо предусмотреть вариант 
execution only, «когда клиент не хо-
чет проходить тест на риск и гово-
рить про цели, а просто хочет вло-
житься в рискованные инструменты 

на выбранную сумму и нуждается в 
совете». Директор департамента тор-
говых сервисов и приложений хол-
динга «Финам» Алексей Богданов 
считает, что необходимо уточнить, 
все ли авторы стратегий автоследо-
вания будут считаться инвестицион-
ными консультантами (о подходах к 
этому вопросу рынок сейчас догова-
ривается с регулятором, см. 

”
Ъ“ от 4 

июня). «Если да, то выполнить ряд 
требований документа будет невоз-
можно. Ведь в текущей практике ав-
тор стратегии не знает ни инвести-
ционного профиля конкретного 
клиента, ни структуру его портфеля, 
он не общается с клиентом лич-
но»,— отмечает он. По его словам, 
возможен вариант, когда инвесткон-
сультант будет давать рекомендации 
по выбору той или иной стратегии 
автоследования, что укладывается в 
логику текущего указания. Однако 
это стоит записать в нормативных 
документах более четко.

Кроме того, предполагается, что 
все документы, связанные с выда-
чей рекомендации, должны хра-
ниться (в том числе и в виде аудиоза-
писи) в течение определенных ука-
занием сроков. По словам предста-
вителя одной из крупных брокер-
ских компаний, выполнить такое 
требование будет непросто, по-
скольку «клиенты просто откажутся 
от ведения аудиозаписи».

Вторая значительная группа тре-
бований предусматривает действия, 
направленные на исключение кон-
фликта интересов или на его урегу-
лирование в случае возникновения. 
Так, инвестконсультант при выдаче 
рекомендаций в отношении каких-
либо ценных бумаг или ПФИ обязан 
учитывать как наличие таких ин-
струментов в собственном портфеле, 
так и намерение совершить с ними 
сделку. Специальные меры необхо-
димо принимать и в случае, когда ин-
вестсоветник связан с эмитентом 
или любыми другими сторонами 
предполагаемой сделки общими ин-
тересами. То же касается и случаев, 
когда в результате исполнения реко-
мендации сделка может быть заклю-
чена с участием самого консультанта. 
Специальные меры предполагают 
информирование клиента о нали-
чии потенциального конфликта ин-
тересов и запрет называть рекомен-
дации, в процессе которых он возни-
кает, независимыми.

Указание будет обсуждаться рын-
ком до 2 июля. Планируется, что до-
кумент вступит в силу в конце декаб-
ря одновременно с профильным за-
коном, представляющим собой на-
бор поправок к законам «О рынке 
ценных бумаг» и «О саморегулируе-
мых организациях в сфере финансо-
вого рынка».

Мария Сарычева

ЦБ проявил интерес к советникам
Новым участникам рынка предъявили первые требования

Мы рассчитываем,  
что мы сможем стать 

третьим банком по объему 
выдачи ипотечных 
кредитов в стране.  

Это амбициозная задача
— Александр Плутник,

генеральный директор «Дом.РФ»,  
4 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

64 рубля
превысил  
курс доллара  
на Московской  
бирже  
впервые с 2 мая

руб./$руб./€
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Интер РАО» может приобрести 
у «Газпрома» газораспредели-
тельные активы в Костромской 
области, где расположена круп-
нейшая газовая Костромская 
 ГРЭС энергохолдинга. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, «Интер 

РАО» может рассчитывать на 
снижение транспортных тари-
фов для Костромской ГРЭС, на-
пример, за счет исключения 
из них инвестнадбавки, которую 
«Газпром» тратит на газифика-
цию региона. Речь идет о сумме 
до 200 млн руб. в год.

Входящее в «Интер РАО» АО «Ин-
тер РАО Электрогенерация» (управ-
ляет крупной генерацией холдинга 
в РФ) намерено провести оценку и 
due diligence компании «Газпром га-
зораспределение Кострома», следует 
из данных госзакупок. Максималь-
ная цена контракта — 29,66 млн 
руб., на выполнение заказа претен-
дуют КПМГ, готовая выполнить его 
за 27,6 млн руб., и «Делойт и Туш 
СНГ» (16,1 млн руб.). В «Интер РАО» и 
«Газпром межрегионгазе» отказа-
лись от комментариев о том, были 
ли уже переговоры по костромской 
компании «Газпрома».

Газораспределение, которым зани-
мается «Газпром газораспределение 
Кострома»,— единственный сегмент, 

в котором «Газпром» пока сохраняет 
присутствие на рынке региона. В кон-
це 2012 года 82% костромской регио-
нальной газосбытовой компании у 
«Газпрома» купил НОВАТЭК (в 2014 го-
ду он консолидировал 100%, выкупил 
долю у администрации Костромы), и 
с 2013 года «Газпром» почти не постав-
ляет газ в регион. Крупнейший потре-
битель области — принадлежащая 
«Интер РАО» Костромская ГРЭС 
(3,6 ГВт, крупнейшая ГРЭС холдинга), 
куда идет 3,6 млрд кубометров газа в 
год из примерно 4 млрд кубометров 

потребления региона. С 2016 года 
«Интер РАО» ушло от НОВАТЭКа в ка-
честве основного поставщика газа к 
«Роснефти», переход затронул и Ко-
стромскую ГРЭС. «Газпром» думал о 
продаже газораспределительных ак-
тивов в Костромской области, но по-
том изменил решение.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, приводят различные причины 
интереса «Интер РАО» к газотранс-
портному активу. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ говорит, что транспортный та-

риф на газ в Костромской области 
включает большую инвестсоставляю-
щую, связанную с вложениями в гази-
фикацию региона. По его словам, не 
исключено, что при покупке ГРО 
энергохолдингом можно попытаться 
исключить расходы из тарифа (гази-
фикацией в РФ занимается «Газ-
пром»). Впрочем, в других регионах 
присутствия «Интер РАО» газовыми 
активами не интересуется. По словам 
другого источника 

”
Ъ“, интерес «Ин-

тер РАО» может объясняться тем, что, 
купив бизнес по газораспределению, 
холдинг сможет установить отдель-
ный тариф на транспорт газа для ГР-
ЭС, что позволит учитывать эти расхо-
ды в себестоимости электроэнергии.

В департаменте госрегулирования 
цен и тарифов Костромской области 

”
Ъ“ пояснили, что на 2018 год спец-

надбавка к транспортным тарифам на 
газ (для всех потребителей, кроме на-
селения), за счет которой идет газифи-
кация, в среднем составляет 60,96 руб. 
за 1 тыс. куб. м без НДС. В целом за счет 
надбавки в 2018 году будет получено 
209,6 млн руб.

Александр Корнилов из «Атона» 
полагает, что «Интер РАО» может ви-
деть дополнительную синергию от 
объединения бизнеса в газе и в элек-
троэнергии, что могло бы стать инте-
ресным примером для российского 
энергорынка. Энергокомпании в РФ 
довольно редко интересуются газо-
выми активами (впрочем, альянсы 
угольщиков и тепловой генерации 
существуют — например, СУЭК и Си-
бирская генерирующая компания 
Андрея Мельниченко). В «Газпроме» 
бизнес «Газпром энергохолдинга» и 
«Газпром межрегионгаза» формально 
разделен, но при этом обе структуры 
курирует член правления монопо-
лии Кирилл Селезнев. Собственный 
газовый бизнес в компании «Газэкс» 
собирал в 2000-х годах «КЭС-Хол-
динг» (сейчас «Т Плюс») Виктора Век-
сельберга, покупавший газосбыто-
вые активы на Урале.

Владимир Дзагуто,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов;  
Ольга Вахоничева, Кострома

«Интер РАО» оценит трубы
Холдинг заинтересовался активами «Газпрома»

Группа E.Connect, подконтроль-
ная экс-главе «Укринтерэнерго» 
Владимиру Зиневичу и бывшему 
акционеру Korlea Invest Василию 
Даныливу, купила простаиваю-
щие угольные шахты «Замчалов-
ская» и «Ростовская» в Ростов-
ской области. Предполагается 
поставлять донской антрацит 
на внутренний рынок РФ и на 
экспорт, в том числе на входя-
щую в E.Connect Краматорскую 
ТЭЦ (КрамТЭЦ), которая оказа-
лась отрезана от угля ДНР и ЛНР. 
Если E.Connect хотя бы частично 
восстановит добычу в Ростов-
ской области, а не будет маски-
ровать поставки из Донбасса, 
то на ТЭЦ объемов хватит, гово-
рят эксперты.

Группа E.Connect сообщила о при-
обретении угольных шахт «Замчалов-
ская» и «Ростовская» в Ростовской об-
ласти с запасами антрацита 67,4 млн 
тонн. Шахты не работают и с 2013 го-
да меняют владельцев: их купила у 
«Русского угля» компания «Кингко-
ул», которая обанкротилась. Имуще-
ство шахт в 2017–2018 годах продано 
на торгах за 125 млн руб. По ЕГРЮЛ, 
чешская E.Connect Assets s.r.o. стала 
участником ООО «Шахта 

”
Ростов-

ская“» и ООО «Успех», владеющих 
шахтами, в апреле и мае.

• E.Connect занимается трейдингом 
энергоресурсов, помимо ростовских 
шахт с марта владеет 60% «Крама-
торсктеплоэнерго» (Украина). По дан-
ным чешского реестра, E.Connect 
Assets s.r.o. принадлежит члену сове-
та директоров группы Марианне 
 Данылив и словенской E.Connect s.r.o., 
конечный бенефициар которой, по 
данным украинского реестра, экс-гла-
ва государственной «Укринтерэнерго» 
(экспорт-импорт электроэнергии) 
Владимир Зиневич. В совет директо-
ров группы входит бывший совладе-
лец восточноевропейской энергоком-
пании Korlea Invest выходец с Украи-
ны Василий Данылив. Korlea Invest 
до 2010-х годов была продавцом энер-
гии «Укринтерэнерго» в Восточную 
 Европу, но потом ее потеснила ДТЭК 
Рината Ахметова, писали СМИ.
В сообщениях E.Connect указано, 

что добыча должна возобновиться в 
2018 году, мощность «Замчаловской» 
составит 1 млн тонн в год, «Ростов-
ской» — 600 тыс. тонн в год. Уголь 
«Замчаловской» можно продавать как 
на внутреннем рынке (Новочеркас-
ская ГРЭС и другие энергостанции, 
Новочеркасский электродный завод), 
так и на экспорт, в том числе через 
порты, указывается на сайте группы. 
Ранее в «Краматорсктеплоэнерго» от-
мечали, что принадлежащая компа-

нии Краматорская ТЭЦ с августа бу-
дет обеспечена «собственным рос-
сийским углем», напоминая, что E.
Connect с 2017 года поставляла стан-
ции уголь «Донского угля». Установ-
ленная мощность КрамТЭЦ — 
150 МВт, она основной источник те-
плоснабжения города (электроэнер-
гия продается на оптовом рынке). E.
Connect отмечала, что поставляла 
станции уголь в отопительный сезон 
2017/18 года, поскольку с марта 2017 
года станция «испытывала дефицит 
топлива вследствие прекращения по-
ставок из временно оккупированных 
территорий Донецкой и Луганской 
областей». Запасы антрацита, необхо-
димого для большой части ТЭЦ Укра-
ины, остались на территории само-
провозглашенных ДНР и ЛНР, а экс-

портом угля и металлов оттуда, по 
словам источников 

”
Ъ“ в отрасли, за-

нимается в том числе опальный укра-
инский бизнесмен Сергей Курченко.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к прави-

тельству Украины, говорит, что «E.
Connect — компания небольшая, за-
нималась поставками энергии и га-
за». «Суть этого бизнеса в поставках 
угля, всего на Украину ими ввезено 
2,8 млн тонн угля, из них 2 млн тонн 
— из РФ»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Он полагает, что «это антрацит Дон-
басса, а Ростов для прикрытия и эти 
поставки будут расширяться». По мне-
нию источника 

”
Ъ“, покупать уголь у 

E.Connect может также «Донбассэнер-
го» и некоторые ТЭЦ. В E.Connect на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Максим Худалов из АКРА говорит, 
что КрамТЭЦ нужно 300–400 тыс. 
тонн антрацита в год и, если E.Connect 
действительно собирается восстано-
вить добычу на ростовских шахтах, «а 
не заниматься маскировкой донбас-
ских поставок», шахты смогут выдать 
такой объем, хотя возобновление до-
бычи может быть долгим и дорогим.

Анатолий Джумайло;  
Янина Соколовская, Киев

Украине протянут  
уголь помощи
Добыча на Дону заместит  
донецкий антрацит

Государственная транспортная лизинговая 
компания (ГТЛК) после отмены размещения 
еврооблигаций на $500 млн в феврале разме-
стила валютные бонды на внутреннем рын-
ке. Однако объем выпуска оказался всего 
$150 млн, а ставка — существенно выше 
 значений начала года. Впрочем, по оценке 
участников рынка, доходность облигаций 
вряд ли была интересна для крупных игро-
ков. Хотя для розничных инвесторов с не-
большим инвестиционным потенциалом 
она могла быть привлекательной в сравне-
нии с предлагаемыми на рынке валютными 
инструментами.

ГТЛК вчера закрыла книгу заявок на пятнадца-
тилетние биржевые облигации на $150 млн. Орга-
низатором и агентом размещения выступил Совко-
мбанк. По ценным бумагам предусмотрена оферта 
через пять лет. В процессе размещения ставка купо-
на составила 5,95% годовых, что соответствует до-
ходности к погашению в 6,08% годовых. Техниче-
ское размещение запланировано на Московской 
бирже на пятницу. В Совкомбанке не прокоммен-
тировали прошедшую сделку.

Последнее размещение валютных облигаций 
ГТЛК, также на Московской бирже, прошло в авгу-
сте 2017 года. Семилетние облигации с амортиза-
цией на сумму $170 млн были размещены с купо-
ном 4,9% годовых. Более объемный, на $500 млн, 
выпуск еврооблигаций была размещен в мае 2017 

года с купоном 5,125% годовых. В феврале ГТЛК пла-
нировала также разместить семилетние евробон-
ды на $500 млн (см. 

”
Ъ-Online“ от 13 февраля). Одна-

ко, как тогда заявил представитель эмитента, во 
время маркетинга произошла «крупнейшая за по-
следние пять лет коррекция, начавшаяся на миро-
вых фондовых рынках», поэтому ГТЛК решила от-
менить выпуск. Один из инвестбанков, организо-
вавших выпуск, тогда отмечал, что компания «при 
улучшении рыночных условий может вернуться к 
вопросу размещения евробондов уже в марте».

Но после расширения в апреле этого года санк-
ций в отношении российских компаний и граждан 
«окно» зарубежных размещений для российских 
эмитентов окончательно закрылось. В течение по-
следних трех месяцев никто из российских эмитен-
тов не размещал на внешнем рынке еврооблигации 
(см. 

”
Ъ“ от 3 мая). По словам гендиректора «Арикапи-

тала» Алексея Третьякова, «с начала февраля спрэд 
между доходностью еврооблигаций развивающихся 
стран и казначейских бумаг США постоянно расши-
рялся». Одновременно с этим, после серии подъемов 
ключевой ставки ФРС, выросла и доходность казна-
чейских бумаг США, отмечает Алексей Третьяков.

Необходимость в привлечении валютных 
средств у компании остается. «Во-первых, сегодня 
существует устойчивый спрос на услуги ГТЛК, поэ-
тому очевидно, что размещение бондов происхо-
дит под определенные перспективные сделки. Во-
вторых, использование собственных средств про-

исходит преимущественно на целевой основе, под 
конкретные госпроекты (так называемый неком-
мерческий лизинг), а для развития других сегмен-
тов в сфере лизинга компании необходимо привле-
кать фондирование на рынке»,— перечисляет экс-
перт группы банковских рейтингов АКРА Михаил 
Доронкин. Вместе с тем, упустив благоприятный 
момент, ГТЛК пришлось размещаться в худших 
условиях. По оценке Алексея Третьякова, заметный 
рыночный спрос мог возникнуть на бумаги ГТЛК 
на уровне 6,5% годовых для внешнего рынка и 
6,75% годовых для внутреннего рынка. Впрочем, 
как указывает управляющий активами «Система 
Капитала» Антон Костин, «данный выпуск разме-
щен был без премии к вторичному рынку». Следст-
вием этого, по его мнению, является «небольшой 
объем выпуска». В ГТЛК не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По оценке участников долгового рынка, спрос 
на валютные облигации ГТЛК могли предъявить 
розничные инвесторы. Так, минимальный лот по 
таким бумагам составляет всего $1 тыс., указывает 
господин Костин. Как отмечает старший персо-
нальный брокер «БКС брокера» Владимир Кроха-
лев, это «существенно ниже стандартных порогов 
входа в еврооблигации в $100–200 тыс.». К тому же, 
по его мнению, для частных инвесторов является 
привлекательной и долларовая доходность выпу-
ска в сравнении с достаточно узким спектром пред-
лагаемых в России валютных инструментов.

Илья Усов

ГТЛК заняла в валюте
Но немного и с повышенным купоном

Резкое сокращение субсидий 
на авиаперевозки в 2018 году 
 вынудило правительство изме-
нить и механизм их выдачи. Те-
перь неиспользованные суб си-
дии авиакомпании смогут полу-
чить и в высокий сезон, с 1 ию-
ня, а не только после 1  сен тября. 
О нехватке госсредств на льгот-
ные билеты не раз жаловались 
на Дальнем Востоке. Авиакомпа-
нии реформу одоб ряют, но пред-
лагают  изменить принцип вы-
дачи  субсидий —  заключать дол-
госрочные договора на льгот-
ные перевозки.

Правительство изменило прави-
ла перераспределения субсидий на 
авиаперевозки: неиспользованные 
бюджетные средства авиакомпании 
смогут использовать уже в летний 
высокий сезон, с 1 июня, а не после 
1 сентября, как разрешалось ранее. 
Это должно перенаправить субси-
дии с малопопулярных на востребо-
ванные маршруты, говорится в по-
становлении. В Росавиации поясни-
ли 

”
Ъ“, что в 2018 году на полеты на 

Дальний Восток в бюджете предус-
мотрено около 2,9 млрд руб., а на пе-
ревозки в Симферополь — 572,7 млн 
руб. Но авиакомпании пока выбра-
ли только 370 млн руб. на полеты в 
Крым, остаток — около 203 млн руб., 
который может пойти на другую 
программу

• В этом году Минтранс объединил 
три программы льготных перевозок 
на 3,87 млрд руб.— на Дальний Вос-
ток (75% от суммы), в Симферополь 

(15%) и Калининград (10%). В 2016–
2017 годах субсидии составляли не ме-
нее 7–8 млрд руб. Также продолжает-
ся программа развития региональ-
ной маршрутной сети, но большая 
часть рейсов софинансируется регио-
нальными властями.
Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что субсидирование, «скорее, выпол-
няет социальную функцию, поддер-
живая отдельные группы населе-
ния», авиакомпании перевозят по 
программам не более 1,5 млн человек 
в год. Но выплаты почти не индекси-
руются, операционные затраты, в 
том числе на топливо, растут, и субси-
дии часто становятся дополнитель-
ной нагрузкой для перевозчика. По 
мнению собеседника 

”
Ъ“, решение 

поможет оперативно распределять 
деньги на востребованные направле-
ния в сезон высокого спроса, что осо-
бенно актуально для ДВФО.

О дефиците льготных билетов на 
Дальний Восток говорили неодно-
кратно. В апреле полпред президента 
в ДВФО вице-премьер Юрий Трутнев 
заявлял, что из-за недостатка средств 
на авиаперевозки «возникла доста-
точно напряженная ситуация». Про-
дажа льготных билетов «Аэрофлота» 
и его дочерней «России» началась 29 
марта и остановилась с 4 апреля в 
Приморье, Хабаровском и Камчат-
ском краях, на Сахалине, в Магадан-
ской области. О дополнительном фи-
нансировании правительство проси-
ли магаданский губернатор Влади-
мир Печеный и глава Минвостокраз-
вития Александр Козлов. На прямой 

линии Владимиру Путину жалова-
лись на высокую цену авиабилетов 
на Дальний Восток, для ее снижения 
был обнулен НДС на эти полеты.

В S7 
”
Ъ“ сообщили, что на субсиди-

рованные билеты есть «круглогодич-
ный спрос», и подчеркнули, что у 
компании еще остались средства по 
всем программам, но они расходуют-
ся опережающими темпами. Компа-
ния запросит увеличения финанси-
рования, если Росавиация найдет ре-
зервы. По мнению S7, субсидирова-
ние требует корректировок. Сейчас 
авиакомпании подписывают дого-
вор ежегодно, не зная, какие направ-
ления будут включены в субсидии. 
«Правильнее было бы подписывать 
соглашения на несколько лет с посте-
пенным снижением суммы»,— счи-
тают в S7. Источник 

”
Ъ“ в одной из 

компаний добавляет, что субсидии 
для раскатки региональных маршру-
тов выдаются на «малопопулярные, 
не имеющие исторической и эконо-
мической подоплеки рейсы и, если 
регион не участвует в финансирова-
нии, перевозчик несет убытки».

Глава «Авиапорта» Олег Пантелеев 
говорит, что субсидии должны как 
минимум не ухудшать финансовое 
состояние авиакомпаний, но если их 
максимальный объем будет выбран в 
высокий сезон, то перевозчики недо-
получат большую долю выручки с на-
правления, а в низкий сезон им при-
дется или сокращать провозные ем-
кости для минимизации потерь, или 
отчаянно демпинговать.

Елизавета Кузнецова

Готовь льготы летом
Авиабилеты по субсидиям разрешено продавать в высокий сезон

Фармацевтическое подразделе-
ние Johnson & Johnson — Jans sen-
Cilag — может подать в суд на 
российского производителя ле-
карств «Фармасинтез». Тот заре-
гистрировал аналог лекарства 
против ВИЧ рилпивирин, па-
тент на который принадлежит 
Janssen-Cilag и истекает только 
в 2027 году. «Фармасинтез» уже 
выступает ответчиком в двух 
аналогичных разбирательствах 
с другими иностранными про-
изводителями. 

«Фармасинтез» зарегистрировал 
аналог действующего против ВИЧ 
препарата рилпивирин под маркой 
«Лаконивир». Из реестра лекарст-
венных средств следует, что компа-
ния намерена сама производить 
субстанции для препарата на мощ-
ностях своего завода «Братскхим-
синтез», а также использовать суб-
станции индийской «Эрин Лайф 
Сайенсиз». 

Оригинальный препарат рил-
пивирин под брендом «Эдюрант» 
производит подразделение амери-
канской Johnson & Johnson — 
Janssen-Cilag. Его предельная цена 
составляет 23,9 тыс. руб. за упаковку. 
По словам управляющего директора 
Janssen в России и СНГ Катерины По-
годиной, препарат защищен патен-
том до 2027 года. «Компания примет 
все необходимые меры по защите 
своих интеллектуальных прав в слу-
чае необходимости»,— пообещала 

госпожа Погодина. В «Фармасинтезе» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

• «Фармасинтез» выпускает проти-
вотуберкулезные, противоопухоле-
вые, антиретровирусные препара-
ты, а также и госпитальные анти-
биотики на пяти заводах в России. 
Владелец компании — бизнесмен ин-
дийского происхождения Викрам 
 Пуния. По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка «Фармасинтеза» 
в 2017 году составила 10,2 млрд руб., 
чистая прибыль — 2,2 млрд руб. 
«Фармасинтез» и раньше реги-

стрировал дженерики препаратов с 
еще не истекшим сроком действия 
патента. Из-за этого в настоящее вре-
мя с компанией судятся два ино-
странных производителя. Амери-
канская MSD пытается оспорить ре-
гистрацию аналога сахаропонижаю-
щего препарата ситаглиптин. Арген-
тинская Tuteur S.A.C.I.F.I.A подала к 
«Фармасинтезу» иск о защите исклю-
чительного права на изобретение 
противоопухолевого лекарства ка-
пецитабин, потребовав компенса-
ции в размере 855,7 млн руб. Сам ка-
пецитабин не охраняется патентом, 
но за Tuteur зарегистрирован способ 
его производства. 

В 2015 году Арбитражный суд Мо-
сквы запрещал «Фармасинтезу» про-
изводство и оборот противогрибко-
вого препарата вориконазол, аналог 
которого был зарегистрирован ком-
панией годом ранее. Истцом высту-
пала американская Pfizer, произво-
дитель оригинального лекарства. 

Советник Bryan Cave Leighton 
Paisner (Russia) Евгений Орешин на-
поминает, что в 2009 году Высший 
арбитражный суд вынес решение, 
по которому сама по себе регистра-
ция дженерика в период действия 
патента на оригинальный препарат 
не является нарушением. «Регистра-
ция лекарства занимает значитель-
ное время, поэтому логично, что 
производитель дженерика запускает 
эту процедуру до истечения патента, 
чтобы начать производить лекарст-
во непосредственно после истече-
ния патента»,— отмечает господин 
Орешин. В то же время он признает, 
что регистрация аналога за девять 
лет до истечения патента может выз-
вать обоснованные опасения со сто-
роны производителя оригинально-
го препарата и стать причиной су-
дебного разбирательства.

Мария Котова

Защиту от ВИЧ вызывают в суд
Johnson & Johnson может оспорить  
регистрацию дженерика «Фармасинтеза»
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Крупнейшие игроки 
сочетают  

как энергетический,  
так и газовый бизнесы

— Борис Ковальчук,
глава «Интер РАО»,  

в интервью
 ”

Ъ“ 20 января 2011 года

Ц И Т А Т А

9,2 миллиона  
тонн угля
на $1,25 млрд 
 импортировала 
Украина за январь—
май 2018 года, 
 импорт из РФ 
 составил 66,2%
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деловые новости
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Цены на жилье в новостройках в 
Новой Москве за шесть лет после 
присоединения к столице допол-
нительных территорий выросли 
почти в полтора раза. Половину 
роста обеспечило транспортное 
развитие округа. Участники рын-
ка надеются, что стоимость квар-
тир на первичном рынке увели-
чится еще на 10–17%. Но прирост 
может оказаться незначитель-
ным, так как весь его потенциал 
перекроют издержки застройщи-
ков в связи с изменением отра-
слевого законодательства. 

За шесть лет, прошедших после 
присоединения к Москве новых тер-
риторий, жилье в Троицком и Ново-
московском административных окру-
гах (ТиНАО) подорожало на 44%, под-
считали в ЦИАН, проанализировав де-
сять крупнейших проектов.  Руково-
дитель аналитического центра ЦИАН 
Алексей Попов говорит, что эксперты 
сравнивали цены на начальном этапе 
строительства, который пришелся на 
момент присоединения к Москве но-
вых округов, и текущие. Жилье массо-
вого сегмента, которое строилось в тот 
же период в старых границах Москвы, 
подорожало на 30%. 

Рост цен в Новой Москве связан 
как с завершением строительных ра-
бот, так и с общим подорожанием жи-
лья в Новой Москве, поясняет Алек-
сей Попов. «Почти половину роста 
обеспечивала строительная готов-
ность жилых комплексов и столько 
же — факторы, связанные с развити-

ем новых территорий»,— отмечает 
он. С 2012 по 2017 год доходность де-
велопмента в Новой Москве выросла 
на 25–30%, подтверждает директор по 
продажам ГК «Гранель» Рустам Арсла-
нов. Для сравнения: в Подмосковье, 
где не было значимых инфраструк-
турных изменений и обострилась 
конкуренция местных жилых ком-
плексов с проектами в Москве, цены 
фактически выросли лишь на показа-
тель строительной готовности — 25%. 

В 2012 году общая площадь Мо-
сквы выросла в 2,4 раза. Это придало 
скорости развитию новых террито-
рий: заработали новые станции Со-
кольнической линии метро — «Тропа-
рево», «Румянцево» и «Саларьево», до 
конца этого года планируется запу-
стить еще четыре («Прокшино», «Оль-
ховая», «Филатов луг», «Столбово»). 
Строится новая Солнцевская ветка, 
на которой уже функционируют че-
тыре станции, пятая заработает осе-
нью этого года. Развитие транспорт-
ной инфраструктуры спровоцирова-
ло спрос на жилье. Если в 2012 году 
было зарегистрировано 9,9 тыс. дого-
воров долевого участия, то по итогам 
2017 года — уже 19,2 тыс. сделок. Сей-
час в Новой Москве выросли цены 
жилья на этапе котлована: сейчас они 
в среднем составляют 102,1 тыс. руб. 
за 1 кв. м — это на 24% больше, чем 
шесть лет назад. Например, в Подмо-
сковье за тот же период цены выро-
сли на 2%, до 79,8 тыс. руб. за 1 кв. м, а 
в Москве снизились с 209 тыс. руб. до 
191 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Пик спроса на квартиры в Новой 
Москве пришелся на 2012–2013 годы, 
тогда до 20% сделок заключались в ин-
вестиционных целях, вспоминает 

управляющий партнер компании 
«Метриум» Мария Литинецкая. Пока 
доля инвестиционных сделок в Ти-
НАО до сих пор растет (с 4,4% в 2016 го-
ду до 5,6% в июне 2018 года), в то вре-
мя как в старых границах Москвы 
снижается (за тот же период на 2,3 
процентного пункта, до 9,7%). Алек-
сей Попов полагает, что открытие но-
вых станций Сокольнической линии, 
которая будет продлена за «Саларье-
во», может привести к росту цен на 
жилье поблизости в пределах 15–17%. 
Мария Литинецкая считает, что рост 
может быть в пределах 10%. 

Заработать на этом могут поме-
шать изменение порядка финанси-
рования строительства жилья и но-
вые требования к застройщикам. Че-
рез год застройщики не смогут стро-
ить на деньги дольщиков, понадо-
бится заемное финансирование. «Из-
за высокой стартовой цены коридор 
роста стоимости за весь период стро-
ительства объекта сократится, что 
сделает недвижимость менее при-
быльной для вложений»,— констати-
рует госпожа Литинецкая. По словам 
финансового директора ГК «А101» 
Дмитрия Трубникова, новые прави-
ла работы отрасли могут привести к 
сокращению объемов строительства 
и отмене проектов, тогда объем пред-
ложения сократится и цены в ТиНАО 
вырастут. Ранее девелоперы оцени-
вали возможный рост цен в ново-
стройках в 15–20% из-за изменений 
законодательства. 

Екатерина Геращенко

Москва прирастает ценами
Жилье в Новой дорожает быстрее, чем в старой

Некогда крупнейший россий-
ский онлайн-дистрибутор софта 
Softkey (входит в IBS Group) стал 
ответчиком по нескольким де-
сяткам исков с начала 2018 года. 
Крупнейшие требования на сум-
му свыше 264 млн руб. предъя-
вила «Лаборатория Касперско-
го». Проблемы связаны c про-
должающимся четвертый год 
падением рынка софта, утвер-
ждают в компании.

С начала 2018 года российская IT-
компания Softkey стала ответчиком 
по нескольким десяткам исков, сле-
дует из картотеки суда. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», всего к компа-
нии предъявлено 119 исков на об-
щую сумму почти 422 млн руб. Круп-
нейший, на сумму свыше 264 млн 
руб., подала в мае «Лаборатория Кас-
перского». Эта сумма — дебиторская 
задолженность по лицензионному 
договору, пояснили в пресс-службе 
«Лаборатории Касперского». Кроме 
того, два иска на 120,4 млн руб. в со-
вокупности предъявил дистрибутор 
софта «Монт». В нем на запрос 
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ответили.
Долги по другим искам меньше. 

Так, полиграфический комплекс 
«Парето-Принт», совладельцем кото-
рого выступает Александр Мамут, в 
феврале 2018 года заключил с 
Softkey договор на поставку софта, 
выплатив авансом 12 тыс. руб., рас-
сказал гендиректор «Парето-Принт» 
Павел Арсеньев. «Софт не получили, 
на контакт не выходят, по телефонам 
не отвечают, на письма тоже. Первое 
время ссылались на временные 
трудности, а потом перестали отве-
чать. Мы подали на судебное взыска-
ние, у нас принцип: любой долг дол-
жен быть взыскан»,— отметил он.

• Основанная в 2001 году Softkey за-
нимается интернет-дистрибуцией 
софта и сотрудничает в том числе 
с Microsoft, Intel, ABBYY, Symantec, 
Trend Micro и производителем анти-
вирусов Eset. Среди клиентов компа-
нии — издательство «Вокруг света», 

онлайн-ритейлер Ozon.ru, компания 
«Ситроникс Смарт Технологии». 
70% Softkey принадлежат подкон-
трольной IBS Group компании Max 
Lambor, среди совладельцев также 
гендиректор Softkey Феликс Мучник 
и Дмитрий Румянцев.
По словам Феликса Мучника, про-

блемы компании объясняются тем, 
что «рынок программного обеспече-
ния уже четыре года падает в связи с 
известными всем событиями». «Про-
блемы есть у всех, как и у нас. Стара-
емся выйти из них и надеемся, что 
это получится»,— отметил господин 
Мучник.

Рынок дистрибуции софта в по-
следние годы сжимается, считает 
собеседник 
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но с экономическим кризисом, 
санкциями, переходом на россий-
ское ПО, поясняет он. Политика им-
портозамещения привела к росту 
пиратского иностранного софта, а 
санкции в отношении российских 
структур — к тому, что крупнейшие 
вендоры периодически ужесточают 
условия сотрудничества, в том чи-
сле для крупных компаний, поясня-
ет он. Раньше основу рынка состав-
ляли решения производителей ан-
тивирусов и иностранные вендоры, 
теперь же происходит переход к 
российскому ПО, но его очень мало, 
резюмирует он.

Softkey некогда был крупнейшим 
интернет-магазином программного 
обеспечения, сейчас же его прямой 
конкурент — принадлежащий груп-
пе Softline магазин Allsoft.ru,— судя 
по всему, чувствует себя «гораздо бо-
дрее», отмечает главный редактор 
TAdviser Александр Левашов. «Биз-
нес интернет-магазинов софта низ-
комаржинален, у Softline устойчи-
вость достигается за счет диверсифи-
кации, а Softkey всегда делал ставку 
только на одно магистральное на-
правление. Видимо, этот подход не 
оправдал себя»,— рассуждает он.

Кристина Жукова,  
Елизавета Макарова

Кредиторы  
ищут ключ к Softkey
Дистрибутор софта  
столкнулся с судебными исками

Mail.ru Group хочет составить 
альтернативу популярным мес-
сенджерам в качестве платфор-
мы для сервисных рассылок. 
Компания запустила сервис 
Notify, с помощью которого бан-
ки, интернет-магазины и другие 
компании смогут рассылать уве-
домления пользователям «ВКон-
такте» и «Одноклассников». По-
теснить на этом рынке Viber и 
традиционные SMS будет слож-
но, предупреждают эксперты.

Mail.ru Group запускает Notify — 
сервис бесплатных для пользователей 
сервисных уведомлений через «ВКон-
такте» и «Одноклассников», сообщили 
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смогут получать уведомления о стату-
се заказа в интернет-магазине, коды 
для подтверждения операций от бан-
ков, сведения о списаниях со счетов, 
оповещения о визите к врачу и др. 
Они приходят от имени группы ком-
пании в социальной сети, оформлены 
в стилистике бренда и могут содер-
жать фото или видео. Аудитория 
«ВКонтакте» и «Одноклассников» со-
ставляет 97 млн и 71 млн пользовате-
лей в месяц соответственно, что дает 
возможность заменить такой рассыл-
кой SMS-информирование для более 
чем половины абонентов мобильных 
операторов, которым не придется пла-

тить за платные SMS-уведомления, на-
пример, от банков, рассчитывают в 
Mail.ru Group. Уведомления через No-
tify будут доставляться в наиболее ча-
сто используемую человеком сеть из 
этих двух и только тем пользователям, 
которые согласились их получать.

Рассылки проходят модерацию — 
компании не смогут отправлять 
спам, рекламу и другую нерелевант-
ную информацию, подчеркивает ди-
ректор по бизнес-продуктам «ВКон-
такте» Андрей Новосельский. «Отпра-
вители не получат доступ к страни-
цам пользователей и другим личным 
данным — компания узнает только о 
факте доставки сообщения»,— доба-
вил он. Тарифицируются только до-
ставленные уведомления, стоимость 
одного — 0,271 руб. с НДС.

Сервисными рассылками пользу-
ются ритейлеры, банки, компании 
из сферы обслуживания, медучре-
ждения, госструктуры и т. д. Как ра-
нее сообщал 
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рассылок растет. Так, Viber, второй 
по популярности мессенджер в Рос-
сии после WhatsApp, резко повысил 
тарифы на них, чтобы монетизиро-
вать свою популярность для рекла-
мы и рассылок крупных брендов. На-
пример, для «Ростелекома» цена с 
апреля 2018 года выросла с 18 до 
68 коп. за сообщение; стоимость рас-
сылки в Telegram, Facebook и «ВКон-
такте» на ближайшие два года для 
этой компании составляет 62 коп. за 
сообщение. Viber пока единствен-
ный мессенджер, который обладает 
полноценными возможностями для 
бизнеса, альтернативой ему мог бы 
стать продукт от Mail.ru Group, отме-
чали тогда опрошенные 
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ки рынка.
Notify вряд ли произведет рево-

люцию на рынке даже при условии 
низких цен, рассуждает гендиректор 
компании Webbankir (занимается 
онлайн-микрофинансированием) 
Андрей Пономарев. «Для финансо-
вых компаний важно, чтобы сообще-
ние было доставлено быстро, гаран-
тированно и желательно дешево, 
причем именно в такой последова-

тельности. Доставка через соцсети 
накладывает ограничения: человек 
может находиться вне доступа к ин-
тернету или вовремя не заметить уве-
домление»,— говорит он. Mail.ru 
Group заявляет, что 90% пользовате-
лей получат сообщение в течение 24 
часов, это «вызывает насторожен-
ность» у господина Пономарева: ког-
да клиент подает заявку на оформле-
ние займа, он ждет ответ в течение 
нескольких минут, так что традици-
онное SMS надежнее всего. «Нам 
предпочтительнее заплатить боль-
ше, но при этом гарантированно 
знать, что человек получил код под-
тверждения в сообщении»,— конста-
тирует Андрей Пономарев. Кроме то-
го, в социальных сетях бывает слож-
но идентифицировать человека, что 
для оказания финансовых сервисов 
принципиальный фактор, а SIM-кар-
ты выдаются по паспорту.

Исполнительный директор Devino 
Telecom (партнер Notify) Алексей Ма-
тыцын также указывает на ограниче-
ния сервиса: уведомления рассыла-
ются по шаблону, а трафик только сер-
висный, без рекламы. Notify может 
рассматриваться как дополнитель-
ный канал уведомлений, но заменой 
SMS и Viber все же пока не станет, счи-
тают господа Пономарев и Матыцын.

Анна Афанасьева

«Одноклассников» подпишут на рассылки
Mail.ru Group запустит сервис уведомлений

Capital Group Павла Те продолжает наращи-
вать свое участие в программе реновации 
жилого фонда Москвы. Застройщик готов 
передать городу для переселения жителей 
хрущевок на юго-востоке города 105 тыс. 
кв. м жилья в обмен на разрешение постро-
ить квартал на 1,51 млн кв. м. Бизнесмен так-
же готов передать властям 0,36 га неподале-
ку от усадьбы Михалково в качестве старто-
вой площадки для реновации.

На юго-востоке Москвы будет реализован мас-
штабный жилой проект общей площадью 
1,51 млн кв. м. Это следует из датированного маем 
2018 года протокола возглавляемой мэром Сергеем 
Собяниным градостроительно-земельной комис-
сии (ГЗК). Там указывается, что проект планировки 
312,93 га между улицами Люблинской, Перервой и 
Нижними Полями разработает за свой счет ООО 
МФС-ПИК. По решению ГЗК общая площадь жилья 
в составе запланированной застройки составит 
804 тыс. кв. м, из которых 105 тыс. кв. м — это квар-
тиры для переселенцев из хрущевок. Остальной 
объем недвижимости придется на инфраструктур-
ные и социальные объекты.

По данным Kartoteka.ru, МФС-ПИК изначально 
контролировалась группой ПИК Сергея Гордеева, 
но в декабре прошлого года ее учредителем стала 
кипрская Esazione Capital Ltd. Как сообщал ранее 
РБК, 50% этой структуры через Evalaro Trading & 

Investments Ltd контролирует совладелец Capital 
Group Павел Те. Смена собственника МФС-ПИК сов-
пала с началом рассмотрения на ГЗК проекта по за-
стройке участка на Люблинской улице, следует из 
протокола комиссии: первое решение на этот счет 
было вынесено 28 декабря 2017 года. Ранее МФС-
ПИК также активно участвовала в конкурсах на про-
ектирование жилых домов в рамках реновации. В 
Capital Group не ответили на запрос 
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В декабре 2017 года Павел Те заявлял, что готов 
передать мэрии в рамках программы реновации до 
100 тыс. кв. м в других проектах Capital Group. Так, 
он рассчитывал выделить 15–20 тыс. кв. м в строя-
щемся жилом комплексе на улице Бочкова на севе-
ре столицы (Capital завершает этот объект за потер-
певшей крах группой СУ-155 Михаила Балакина). 
Еще 80 тыс. кв. м господин Те обещал предоставить 
в будущем комплексе на 2-й Институтской улице на 
юго-востоке Москвы. Эту площадку Capital намере-
на осваивать с ПИК, у которой тоже есть планы 
участвовать в реновации (компания хочет постро-
ить в Кузьминках 820 тыс. кв. м жилья, из 426 тыс. 
кв. м передать на нужды переселенцев).

Управляющий партнер «Метриум» Мария Лити-
нецкая сравнивает проект застройки 313 га на Лю-
блинской улице с такими масштабными проекта-
ми, как «Город на реке Тушино-2018» (основной ин-
вестор — Леонид Федун) или «Зиларт» (на месте 
бывшего ЗИЛа, девелопер — группа ЛСР). На реали-

зацию таких проектов понадобится до десяти лет, 
рассуждает она. По подсчетам эксперта, вложения 
только в жилую часть проекта могут составить 48–
51 млрд руб., продавать квартиры здесь можно бу-
дет в среднем по 120 тыс. руб. за 1 кв. м.

Кроме того, в мае ГЗК поручила проработать во-
прос о заключении с ООО «Констант компани» (99% 
долей этого юрлица через «Пантеон групп» контр-
олирует Павел Те) соглашения о передаче городу 
0,36 га из 0,72 га на Михалковской улице в качестве 
стартовой площадки для программы реновации. 
Эта компания также подготовит за свой счет проект 
режимов использования земель и требований к 
градостроительным регламентам в границах зоны 
охраны усадьбы Михалково на севере Москвы.

Жилой комплекс на Михалковской улице ста-
нет точечной застройкой, констатирует Мария Ли-
тинецкая. Объем инвестиций, по ее оценкам, соста-
вит около 1,5 млрд руб., жилье здесь можно будет 
продавать в среднем по 170–180 тыс. за 1 кв. м. Парт-
нер Colliers International Владимир Сергунин счи-
тает, что стоимость передаваемого городу участка 
на Михалковской улице составляет 350–400 млн 
руб. Но сделка с властями необязательно будет де-
нежной. «Компания может договориться о рассроч-
ке, об оплате будущими площадями, об участии в 
реализации других инфраструктурных проектов 
мэрии»,— заключает господин Сергунин.

Александра Мерцалова, Халиль Аминов

Capital Group освоилась с реновацией
Застройщик займется переселением москвичей

 ФНС вынесла очередное реше-
ние о блокировке счетов ЗАО 
«Арт Трейдинг Портфолио Ме-
неджмент» — управляющей ком-
пании холдинга ACMG, издаю-
щей в России Forbes, L’Officiel, 
SNC и др. Проблемы с ее счетами 
начались еще в декабре 2017 го-
да, следует из данных налоговой 
службы. В ACMG настаивают, что 
компания не владеет лицензия-
ми на бренды холдинга и не вли-
яет на их работу.

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) в начале июня вынесла оче-
редное решение о блокировке сче-
тов ЗАО «Арт Трейдинг Портфолио 
Менеджмент», указано в системе ин-
формирования банков о состоянии 
обработки электронных докумен-
тов. Как следует из Kartoteka.ru, «Арт 
Трейдинг Портфолио Менеджмент» 
принадлежит владельцу ACMG Алек-
сандру Федотову и выступает управ-
ляющей компанией для издателя 
российского Forbes АО «АС Рус Ме-
диа», издателя Geo и «Gala Биогра-
фия» ООО «Джи Медиа», издателя 
Golf Digest и SNC ООО «ИД 
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Медиа“» и других компаний холдин-
га. Задолженности по выплате нало-
гов у компании появились с декабря 
2017 года, с тех пор было пять реше-
ний о приостановлении операций 
по ее счетам.

Директор по связям с обществен-
ностью медиахолдинга ACMG (изда-
ет Forbes, L’Officiel, SNC, Geo и др.) 
Дмитрий Озман заверил, что по всем 
юридическим лицам медиагруппы 
«финансовая деятельность ведется в 
штатном режиме, никаких ограни-
чений и блокировок мы не видим». 
Юридическое лицо «Арт Трейдинг 
Портфолио Менеджмент» не имеет 
отношения ни к одной из лицензий 
портфеля брендов ACMG и поэтому 
никаким образом не влияет на их ра-
боту, подчеркнул он.

На прошлой неделе в ACMG объ-
явили, что управлять «АС Рус Ме-
диа» будет вице-президент холдин-
га Екатерина Тихомирова. «Ведомо-

стям» она объясняла, что назначе-
ние гендиректором «позволит уско-
рить бизнес-процессы, связанные с 
подписанием документов, юриди-
ческими и бюджетными вопроса-
ми». Пока что смена гендиректора в 
ЕГРЮЛ не отражена, следует из 
Kartoteka.ru: управляющим орга-
ном компании с 2016 года значится 
«Арт Трейдинг Портфолио Менед-
жмент». Ранее гендиректором изда-
теля Forbes была модель Софья Ма-
лыгина, до нее должность занимала 
бывший топ-менеджер Conde Nast 
Наталья Гандурина. В 2016–2017 го-
дах госпожа Гандурина подала не-
сколько исков из-за своего увольне-
ния из ACMG: она пыталась взы-
скать с бывшего работодателя 4 млн 
руб. компенсации и 50 тыс. руб. мо-
рального ущерба и признать уволь-
нение незаконным. В первой ин-
станции суд согласился только с тре-
бованием выплатить компенсацию, 
апелляционная инстанция позже 
отменила это решение.

По данным Kartoteka.ru, в 2016 го-
ду ЗАО «Арт Трейдинг Портфолио Ме-
неджмент» отчиталось о выручке 
8,3 млн руб. и чистом убытке 487 тыс. 
руб. Выручка «АС Рус Медиа» за тот 
же период составила 656 млн руб. 
при чистом убытке 17,1 млн. Узнать 
аудиторию Forbes, по данным 
Mediasope, уже невозможно: в отчет 
за декабрь—апрель журнал не вклю-
чен. Собеседник 
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поясняет, что ACMG не погасил долг 
на несколько миллионов рублей пе-
ред измерителем.

Блокировка счета может носить 
как кратковременный характер и 
проходить для налогоплательщика 
практически незаметно, так и суще-
ственно осложнить его деятельность 
— это зависит от оснований приня-
тия решения, отмечает юрист нацио-
нальной юридической службы «Аму-
лекс» Марина Филиппова. На про-
цесс назначения гендиректора «АС 
Рус Медиа» действия ФНС повлиять 
не могут, подчеркивает юрист.

Елизавета Макарова

ACMG оказался 
на плохом счету
Холдинг не рассчитался с ФНС

Новая Москва —  
это не столько 

для федеральных чиновников, 
сколько для москвичей

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в интервью «Ведомостям» 

в октябре 2017 года

Ц И Т А Т А

Ключевые показатели рынка новостроек в Новой Москве в 2012–2018 годах 
 2012 2013 2014 2015 2016 2017 I–II кв. 2018
Средняя цена (тыс. руб. за 1 кв. м)  82,3 92,8 96,3 90,1 90,5 103,7 102,1

Число лотов в активном предложении (тыс. штук)  12,07 7,73 7,83 9,56 10,1 9,42 9,26

Выведено в реализацию новых корпусов (штук)  222 118 230 86 108 75 32

Источник: расчеты аналитического центра ЦИАН.

41,8 миллиона
россиян в возрасте 
12–64 лет составила 
десктопная аудито-
рия «ВКонтакте» 
в апреле 2018 года
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Музей Анны Ахматовой в Фон-
танном доме представляет вы-
ставку «Русские опять в мо-
де», посвященную экспозиции 
«Искусство новой России», орга-
низованной Николаем Николае-
вичем Пуниным в Японии в 1927 
году. На той одной из первых 
выставок советского искусства 
за рубежом были представлены 
работы более 70 мастеров (Се-
ребрякова, Грабарь, Кустодиев, 
Фаворский, Фальк, Удальцова, 
Петров-Водкин, Тышлер и дру-
гие): живопись, графика, кино-
плакат, детская книга и даже 
палех. На сегодняшнюю, приу-
роченную к 130-летию Пунина, 
Русский музей дал несколько 
десятков вещей из того япон-
ского списка, но еще больше тут 
теней прошлого. Историю боль-
шого ученого, сложной семьи 
и редких для них всех месяцев 
благополучия читала на выстав-
ке Кира Долинина.

 Музей Ахматовой в Фонтан-
ном доме чрезвычайно последова-
телен в своей верности тем, кто ког-
да-то жил в его комнатах. Вещи, до-
кументы, фотографии, воспомина-
ния свидетелей и очевидцев, голо-
са, звуки — все это собирается для 
сохранения памяти не только об Ан-
не Ахматовой, но и об искусствове-
де Николае Пунине, женой которого 
она была в этом самом доме, и о пер-
вой семье Пуниных, с которой они 
делили эту совершенно мифологи-
ческую жилплощадь. Выставка, ко-
торую представляет сегодня Фонтан-
ный дом, тематически куда ближе 
Русскому музею, это там любят и от-
менно делают выставки о выстав-
ках, не реконструкции, но научные 
исследования этапных когда-то экс-
позиций. Но лирическая составляю-
щая истории именно этой выставки 
1927 года делает ее идеальным про-
ектом мемориального музея.

Николай Пунин к 1927-му свою 
главную славу уже пережил. Как 
и главное разочарование — блиста-
тельный искусствовед, успевший от-
метиться в эстетских дореволюци-
онных журналах, он стал первым 
комиссаром нового искусства, гла-
шатаем и теоретиком революцион-
ных катаклизмов новой изобрази-
тельности. Став организатором отде-
ла новейших течений в Русском му-
зее, он позаботился, чтобы в фондах 
оказались все главные имена и на-
правления первого послереволюци-
онного десятилетия. Но арест в 1921 
году карьеру его сильно подмочил, 
и формат «тихого искусствоведа», 
казалось, был ему прописан теперь 
уже пожизненно.

Вырваться идеологически не уда-
валось — к 1932 году заперты будут 
все окна для несоцреалистическо-
го искусства. А вот физически вдох-
нуть свежего воздуха Пунин еще 
успеет: в 1925 году между Советами 
и Японией были восстановлены ди-
пломатические отношения. И поя-
вилась идея обмена художественны-
ми выставками. С российской сторо-
ны решили показывать «новое». Но 
«новое» с большими оговорками — 
в Японию не поехали главные лица 
русского авангарда, которых мы мо-
гли бы ожидать от подобного проек-
та. Составить образ «нового» искусст-
ва без первых его лиц было задачей 
не из легких. Пунину удалось почти 
невозможное: «Переделал всю вы-
ставку; удалось настроить Луначар-
ского, председателя жюри, и 110 
холстов АХРР (Ассоциация художни-
ков революционной России.— 
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были выброшены». Ставка делалась 
на качество: если и Ленин, то кисти 
Альтмана, если крестьянка, то Ар-
хипова, если Москва, то Осмеркина, 
если русский балет, то серебряков-
ский. Ну и Петров-Водкин, конеч-
но. «Ящик вскрыли, и в этой чужой 
стране твое лицо на картине Петро-
ва-Водкина посмотрело на меня, не-
знакомое и равнодушное»,— писал 
он Ахматовой.

Сделанные Пуниным в Японии 
фотографии, восторженные пись-
ма, подарки, привезенные из этой 
командировки родным,— все это 
рассказывает о счастливых месяцах 
выпущенного на волю человека. Он 
выучил с десяток японских слов, нау-
чился читать японские фамилии ие-
роглифами, поселился в Наре, древ-
нем пригороде Токио, таком «Цар-
ском Селе», откуда надо было доби-
раться на пригородном поезде. Без 
языка — «я смелый!» — ездил по го-
родам, узнавая ракурсы и реалии 
с японских гравюр. Каждый день 
радовался яростному солнцу. Мно-
го фотографировал и много смеял-
ся — почти всегда с поджатыми гу-
бами, суховатый и строгий, на япон-
ских снимках он улыбается. Готовясь 
к отъезду из Токио в июле 1927 года, 
в одном из последних писем к Ахма-
товой из Японии он назвал эту стра-
ну и свое пребывание в ней «небес-
ным подарком в руках».

Получив русскую выставку вслед 
за только что прошедшими в Токио 
французской и немецкой, япон-
ское искусство западноцентрично-
го фланга обрело новое знание. Пу-
нину убедиться в этом воочию не 
было суждено — больше в Японии 
он никогда не был. Уже в Ленин-
граде он напишет: «Так мы и уеха-
ли из Японии, пышно и даже шум-
но встреченные, но без знания то-
го, какое впечатление произвели 
наши картины на японское обще-
ство. Только один наш друг-японец 
выдал нам тайну этой встречи двух 
искусств, сказав, что через год вы-
ставок японских художников нель-
зя будет узнать: они будут полны 
подражаний русскому искусству. 
Этому нельзя верить и вместе с тем 
этому невозможно не поверить». 
С верой в лучшее к 1927 году было 
уже не так хорошо, через несколь-
ко лет подобный набор экспонатов 
и вовсе будет невозможен. И Нико-
лай Пунин будет тому печальным 
свидетелем, а при разгроме 1949-
го — и жертвой.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

«Небесный подарок в руках»
«Русские опять в моде» в Фонтанном доме

Выставка российского худож-
ника Валерия Кошлякова «Но-
вые фрески для старого замка», 
открывшаяся в замке Франкон-
виль под Парижем, стоит па-
ломничества. Она продлит-
ся недолго, но тем важнее о ней 
рассказать, считает корреспон-
дент ”Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

 Валерий Кошляков просла-
вился городскими пейзажами, кото-
рые он писал не на холстах, а на ли-
стах гофрированного картона, напо-
минающих желтый камень извест-
няк. Это была советская архитекту-
ра, потом архитектура мира. Вот уже 
больше десяти лет он живет в Пари-
же. В Москве его не хватились. Не по-
тому, что он малоизвестный худож-
ник. Наоборот, его работы так успеш-
но путешествуют по свету, что ни 
у кого не осталось сомнений: Кошля-
ков принадлежит к международной 
художественной гвардии, ну а где 
живут эти люди, какая разница. По-
следние его большие выставки мы 
видели и в Москве (в Музее русского 
импрессионизма), и в Венеции (в Ка-
Фоскари в дни прошлой художест-
венной биеннале), и в Париже в при-
надлежащей Музею современно-
го искусства базилике францискан-
ского монастыря возле Сорбонны. 
Но нынешняя — особенная, потому 
что это чистая самодеятельность ху-
дожника и владельцев замка. Ника-
кой музей современного искусства 
не стоит за ними.

Замок Франконвиль — игрушка 
XIX века, построенная герцогом Аль-
фредом де Масса. Гостей из Парижа 
он привозил специальными поезда-
ми. Герцог был артист, музыкант, со-
чинитель музыки и сказочный бо-
гач. Позавидовав прошедшим векам, 
он выстроил себе имение из сплош-
ных цитат. Здесь и замок, как Мезон-
Лаффит, и театр, как в Бордо, и оран-
жереи, как в Версале.

Сейчас от герцогской сказки оста-
лись только стены и потолки. За-
мок куплен русскими инвесторами. 
В нем идет вялый ремонт, который 
пытается остановить дальнейшее 
разрушение. В эту роскошную рас-
трескавшуюся раму вписал свои «Но-
вые фрески для старого замка» Вале-
рий Кошляков.

Во Франции он не в первый раз 
получает в свое распоряжение ста-
рые и эмоционально заряжен-
ные пространства. «Я устал от гале-
рей,— говорит художник,— от их 
белых пространств. Мне нравится, 
что здесь разруха, что стены ободра-
ны. Это тоже искусство, и, конечно, 
такого цветного облупившегося по-
толка мне не написать, это мне не 
по таланту!»

Архитектура для Кошлякова 
лишь один из образов культуры. 
Самый заметный, самый очевид-
ный, но, конечно, не единственный. 
К ней добавлены и сюжеты класси-
ческой живописи, и портреты вели-
ких, и вообще всякие художествен-

ные викторины. Мне его выстав-
ки напоминают сон, который снит-
ся студенту накануне экзамена по 
истории искусств. О чем же нынеш-
ний сон?

На парадной лестнице — параф-
раз Лувра: Венера, окруженная тури-
стами. Огромный «Зал славы» распо-
ложился на месте бывших комнат 
хозяев. Псевдобатальные полотна: 
кони-люди, всяческая бравурная во-
енная мифология, здесь и Наполеон 
и его гвардия, на глазах превраща-
ющаяся в статуи, и собственно ста-
туи — гипсовые истуканчики, рас-
ставленные здесь и там. К живописи 
добавлены издевательские детали 
вроде ружья из старой мебели или 
гипсовой руки («Называется 
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рянная рука капитана“... Потерял ка-
питан руку, обычное дело»,— заме-
чает художник). Тут и насмешка над 
парадной живописью, и искреннее 
ею восхищение. В торце зала — на-
писанный на огромном холсте трех-
цветный французский флаг. Сим-
вол, но траченый: «Такая помпей-
ская фреска. Замазан, очищен, отре-
ставрирован».

В бывшей гостиной — особые го-
сти. Серия парадных портретов, лег-
ко, свободно написанных, но узнава-
емых. Лица французской истории: 
от Людовика XIV и де Голля до Делак-
руа и Дюма. «Предельно пошлый вы-
бор,— говорит мне Кошляков,— ту-
ристические символы. Француз по-
стеснялся бы такого набора, рус-
ский художник может себе это по-
зволить». Но к ним добавлена боги-
ня нынешних времен — другая Ве-
нера на фоне замка, лежащая на ма-
трасе, как лежат проститутки в Бу-
лонском лесу.

Посыл понятен: грусть и боль, 
что классическое искусство Европы 
стареет и умирает вместе с ней. Ко-
нечно, французы здесь имеют пра-
во на тот же скепсис, с которым мы 
встретили бы какого-нибудь Кри-
стиана Болтанского, приехавше-
го к нам с выставкой «Пропала Рос-
сия». Но нам как раз подмосков-
ная поэтика распада и грусти очень 
близка.

Дальше возможны разные оргвы-
воды. Можно попытаться восстано-
вить Европу и поставить сторожа 
с палкой. Или насладиться момен-
том увядания, гибели, пока это воз-
можно. Замок Франконвиль спасет-
ся или снова превратится в развали-
ны, выставка Валерия Кошлякова уе-
дет и никогда больше не соберется. 
Тем драгоценнее моменты, пока она 
существует.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Состояние Республики
Валерий Кошляков в замке Франконвиль

Во вторник, на шестой день чем-
пионата мира по футболу, стар-
товые матчи провели предста-
вители последней по алфавиту 
группы H. В Саранске на «Мор-
довия Арене» встретились сбор-
ные Колумбии и Японии. Южно-
американцы почти все 90 минут 
отыграли вдесятером после 
раннего удаления и потерпе-
ли поражение — 1:2. С таким же 
счетом Сенегал одолел в Мо-
скве на стадионе «Спартак» 
Польшу.

 Группу Н называли самой ровной 
перед стартом нынешнего чемпио-
ната мира, тем не менее по потенци-
алу в ней, пожалуй, все-таки выделя-
лась сборная Колумбии. Она пошу-
мела еще четыре года назад в Брази-
лии, где добралась до четвертьфина-
ла и в упорной борьбе уступила хозя-
евам первенства. И сейчас от коман-
ды, которую по-прежнему возглавля-
ет авторитетный аргентинский спе-
циалист Хосе Пекерман, можно бы-
ло ожидать не менее успешного вы-
ступления. Да, ее состав существен-
но изменился, но хуже она не стала, 
тем более что на сей раз в заявку по-
пал Радамель Фалькао, пропустив-
ший прошлый чемпионат мира из-
за травмы. «У нас сейчас более моло-
дая команда, чем тогда, и мы идем 
правильным путем,— заявил 68-лет-
ний наставник колумбийцев.— 
У нас идеальное сочетание опыта 
и молодости».

Конечно, даже при наличии 
Фалькао главной звездой этой сбор-
ной является Хамес Родригес, кото-
рый буквально в единственном чи-
сле символизирует тот самый сплав 
опыта и молодости. Ему всего 26 лет, 
а он уже успел обзавестись титулом 
лучшего бомбардира на мировом 
форуме четырехлетней давности, 
забив шесть голов, и завоевать не-
сколько трофеев с мадридским «Ре-
алом» и «Баварией». Впрочем, к пер-
вому матчу с Японией в Саранске Ро-
дригес оказался не готов и остался 
в запасе. Из-за проблем со здоровь-
ем он лишь недавно приступил к ко-
мандным тренировкам. Кстати, Ко-
лумбия встречалась с японцами и на 
групповом этапе предыдущего пер-
венства, и в той игре Родригес также 
не был включен в основной состав. 
Первый тайм завершился вничью 
1:1, а во втором на поле появилась 
колумбийская «десятка», и дело кон-
чилось разгромом «самураев» — 4:1.

Начало чемпионата мира в Рос-
сии сложилось для подопечных Пе-
кермана самым неприятным обра-
зом. На третьей минуте они не усле-
дили за нападающим Юя Осако, тот 
выскочил один на один с вратарем 
Давидом Оспиной, который отвел 
эту угрозу, но Синдзи Кагава выиг-
рал подбор, бил уже практически 
в пустые ворота, и только полуза-
щитник Карлос Санчес не позволил 
состояться голу, отбив мяч рукой. 
Словенский арбитр Дамир Скоми-
на применил к нарушителю правил 
двойное наказание, показав первую 
на турнире красную карточку и на-
значив пенальти. Лидер сборной 
Японии Кагава хладнокровно испол-
нил 11-метровый.

Такая ситуация обязывала колум-
бийцев атаковать даже в меньшинст-
ве. И они смогли создать несколько 
опасных моментов. Постоянно дер-
жал в напряжении японских защит-

ников Фалькао. И именно он зарабо-
тал штрафной удар, который привел 
к взятию ворот. Футболисты, нахо-
дившиеся в стенке, как обычно, под-
прыгнули, чтобы перекрыть верх, 
а Хуан Кинтеро хитро пробил низом, 
под ними. Ничейный результат бо-
лее чем устраивал сборную Колум-
бии, и дальше она уже решила дейст-
вовать по счету, понимая, что в дан-
ных обстоятельствах лучше синица 
в руке. Япония же, наоборот, усилила 
давление и после перерыва реализо-
вала-таки численное преимущество. 
Подачу от углового флажка бывшего 
полузащитника ЦСКА Кэйсукэ Хон-
ды, вышедшего на замену, головой 
замкнул Осако. Колумбийцам опять 
пришлось переключаться на более 

активный футбол. К тому времени 
уже вступил в игру Родригес, и у не-
го была великолепная возможность 
спасти свою команду. Но его удар 
с убойной дистанции заблокиро-
вал все тот же Осако, которого в ито-
ге признали лучшим игроком матча.

Уже зная исход этой встречи, на 
чемпионате мира стартовали Поль-
ша и Сенегал. Особое внимание в их 
противостоянии было приковано 
к нападающему «Баварии» Роберту 
Левандовскому, лучшему бомбар-
диру своей сборной (55 голов) и от-
борочного цикла ЧМ-2018 (16), в том 
числе со стороны соперника. «Ко-
манда готова к тому, что меня будут 
плотно опекать, как на Евро-2016 во 
Франции»,— отметил форвард. Прав-
да, у сенегальцев был ответ Леван-
довскому в лице форварда «Ливер-
пуля» Садио Мане, который здоро-
во смотрелся в нынешнем сезоне да-
же на фоне звездного одноклубника 
Мохамеда Салаха.

Обе сборные избрали довольно 
агрессивную тактику с двумя напада-
ющими. При этом первым номером 
больше работали поляки, но отрезка-
ми и африканцы демонстрировали, 
что неплохо владеют мячом, а еще 
эффективнее и те и другие разруша-
ли комбинации противника. Леван-
довский за весь первый тайм лишь 
однажды напомнил о себе и попы-
тался ударить из крайне неудобного 
положения. Мане тоже почти ничем 
не запомнился. Зато отличился за-
щитник Идрисса Гейе, который при-
бежал к чужой штрафной площади 
и забил гол рикошетом от польско-
го коллеги по амплуа Тиагу Чонека.

Во второй половине, наконец, 
взорвался Левандовский. Его про-
рыв по центру Салиф Сане остано-
вил только ценой фола и желтой кар-
точки. Польский капитан со «стан-
дарта» послал мяч в обводку стенки, 
однако вратарь Хадим Н’Диай отбил 
его. Бело-красные вроде бы вооду-
шевились, у них стали возникать мо-
менты, и тут они фактически сами 
организовали второй сенегальский 
гол. Гжегож Крыховяк, Ян Беднарек 
и голкипер Войцех Щенсный совер-
шили коллективную ошибку, кото-
рой воспользовался М’бай Ньянг, по-
разивший уже беззащитные ворота. 
В концовке Крыховяк реабилитиро-
вался, сократив отставание до мини-
мума после розыгрыша штрафного. 
Но на последний штурм сил у поля-
ков не хватило.

Александр Ильин

ГРУППА H

Бело-красные проиграли 
на красно-белом
Спартаковский стадион оказался несчастливым 
для сборной Польши

ЧМ-2018

Обветшалый замок — 
 идеальная обстановка  
для живописи Валерия 
Кошлякова с его любовью 
к руинам 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Группа H. Первый тур
Колумбия—Япония 1:2
Кинтеро, 39 — Кагава, 6 (пен.); Осако, 73

Колумбия: Давид Оспина — Оскар Мурильо, Сан-
тьяго Ариас, Хоан Мохика, Давинсон Санчес — Кар-
лос Санчес, Хуан Куадрадо (Вильмар Барриос, 31), 
Хуан Кинтеро (Хамес Родригес, 59), Джефферсон 
Лерма — Радамель Фалькао, Хосе Искьердо (Карлос 
Бакка, 70).

Япония: Эйдзи Кавасима — Гэн Сёдзи, Юто Нага-
томо, Хироки Сакаи, Мая Ёсида — Гаку Сибасаки 
(Хотару Ямагути, 80), Гэнки Харагути, Синдзи 
Кагава (Кэйсукэ Хонда, 70), Такаси Инуи, Макото 
Хасэбэ — Юя Осако (Синдзи Окадзаки, 85).

Удаление: Карлос Санчес, 3. Предупреждения: 
Барриос, 64; Хамес Родригес, 86 — Кавасима, 90+3.

Судья: Дамир Скомина (Словения).

19 июня. Саранск, «Мордовия Арена».  
40 842 зрителя.

Статистика матча
 Колумбия Япония
Удары по воротам 8 14

Удары в створ 3 6

Угловые 3 6

Офсайды 2 1

Нарушения 15 9

% владения мячом 41 59

Польша—Сенегал 1:2
Крыховяк, 86 — Чонек, 37 (автогол); Ньянг, 60

Польша: Войцех Щенсный — Михал Паздан, Тиагу 
Чонек, Лукаш Пищек (Бартош Берешиньский, 
83) — Гжегож Крыховяк, Мацей Рыбус, Якуб Бла-
щиковский (Ян Беднарек, 46), Петр Зелиньский — 
Аркадиуш Милик (Давид Ковнацкий, 73), Камиль 
Гросицкий, Роберт Левандовский.

Сенегал: Хадим Н’Диай — Калиду Кулибали, Юссуф 
Сабали, Мусса Ваге, Салиф Сане — Идрисса Гейе, 
Альфред Н’Диай (Шейху Куяте, 87), Садио Мане, 
Исмаила Сарр — Маме Диуф (Шейк Ндойе, 62), 
М’бай Ньянг (Мусса Коннате, 75).

Предупреждения: Крыховяк, 12 — Сане, 49;  
Гейе, 72.

Судья: Талеб Аль-Марри (Катар).

19 июня. Москва, «Открытие Арена».  
44 190 зрителей.

Статистика матча
 Польша Сенегал
Удары по воротам 10 8

Удары в створ 4 2

Угловые 3 3

Офсайды 3 3

Нарушения 8 15

% владения мячом 59 41

Капитан и лидер сборной 
Сенегала Садио Мане  
(№10) не забил Польше, 
но это сделали его  
партнеры по команде 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Форвард сборной Колумбии Радамель Фалькао (в центре) 
 постоянно держал в напряжении японских защитников и даже  
заработал штрафной удар, который привел к взятию ворот, 
но это не помогло его команде одержать победу  ФОТО REUTERS
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Сборная Уругвая  
в матче второго тура группового этапа  
встречается с Саудовской Аравией

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Один из самых заметных итогов 
стартового тура группового эта-
па — страдания тех сборных, ко-
торые входят в список безуслов-
ных фаворитов. Из шести матчей 
они выиграли лишь два, и оба с 
громадным трудом. Такой плохой 
старт главные гиганты мирово-
го футбола еще не выдавали. Но, 
возможно, он еще не является по-
водом для вынесения им приго-
вора. История чемпионатов мира 
говорит о том, что иногда форму 
лучше набирать постепенно, по 
ходу турнира, и рвать с места в ка-
рьер не стоит.

чера двумя матчами в группе 
H завершился стартовый тур группо-
вого этапа российского чемпионата 
мира, но едва ли не наиболее явно 
режущий глаз его итог определился 
еще до этих встреч.

В мировом футболе существу-
ет когорта сборных, которые име-
ют статус безусловных грандов. 
Это сборные, у которых в послуж-
ном списке титулы, в том числе са-
мые престижные, которые не теря-
ют фаворитскую репутацию и не ис-
пытывают дефицита кадров для ее 
поддержания десятилетиями. Бра-
зилия, Германия, Франция, Испа-
ния, Аргентина, Англия, Италия — 
таков список тех, кого букмекеры 
выводят на верхушку своих рейтин-
гов перед топ-турниром по умолча-
нию, вне зависимости от результа-
тов товарищеских матчей и прочих 
нюансов. Это из них перед чемпи-
онатом мира выбирают обладателя 
золотых медалей, добавляя, что, ко-

нечно, может быть и какой-нибудь 
сюрприз, но именно что сюрприз.

Из великолепной семерки гиган-
тов мирового футбола до россий-
ского чемпионата не добрались ита-
льянцы, но остальные на месте. И вот 
как странно для этой компании сло-
жился первый тур. Немцы проигра-
ли мексиканцам. Бразильцы, арген-
тинцы и испанцы сыграли вничью 
со швейцарцами, исландцами и пор-
тугальцами соответственно. И лишь 
французы и англичане добились по-

бед. Но каких побед — со счетом 2:1, 
на тоненького, в матчах, которые 
вполне, если бы не счастливые сов-
падения (в виде, например, удачных 
видеоповторов в случае со сборной 
Франции или травмы основного вра-
таря у оппонентов сборной Англии), 
могли обернуться и для них потеря-
ми. Но в любом случае цифры удиви-
тельные. Футбольные монстры в ше-
сти матчах взяли половину из стояв-
ших в них на кону очков.

Чтобы оценить градус сенсацион-
ности случившегося, можно рассмо-
треть его в историческом, что ли, кон-
тексте, взяв последние десять чемпи-
онатов мира с чемпионата 1982 го-
да, на котором число участников по 
сравнению с предыдущими было се-

рьезно увеличено, с 16 до 24, а следо-
вательно, серьезно понизился риск 
для грандов не проскочить отбор. 
Как раз то первенство 36-летней дав-
ности было единственным, когда ги-
ганты в стартовом туре выступили чу-
точку хуже, чем сейчас (см. таблицу), 
если брать процент набранных ими 
баллов по применяющейся в совре-
менном футболе трехочковой систе-
ме (раньше за выигрыш давалось два 
очка). И то, в 1982-м процент мог быть 
повыше, если бы сетка не свела сбор-
ные Англии и Франции друг с другом, 
уменьшив количество баллов, стоя-
щих на кону.

На первый взгляд, в России про-
изошло нечто экстраординарное — 
гиганты сыграли как середняки. Но 

правы будут и те, кто ничего особен-
но экстраординарного в происшед-
шем не разглядит. И дело не столь-
ко в «смягчающих обстоятельствах». 
Желающие оправдать фаворитов на-
скребут их достаточно: Лионель Мес-
си не забил пенальти в исландские 
ворота, англичане загубили ворох 
стопроцентных шансов, бразильцы 
на самом деле играли против очень 
крепкой сборной, а испанцы — и во-
все против такого же гранда, факти-
чески ровни себе, действующих чем-
пионов Европы. Дело прежде всего 
в той же истории, которая по край-
ней мере не отрицает довольно рас-
пространенный тезис насчет того, 
что для успеха на чемпионате мира, 
турнире длинном, продолжающемся 
целый месяц, нужно в числе прочего 
подумать о том, как правильно рас-
пределить силы, как выйти на пик в 
нужный момент.

Среди предыдущих девяти пер-
венств были и такие, которые чемпи-
оны проходили на одном дыхании, 
без очевидных сбоев. В 1990 и 2014 
годах примерно так до золота добра-

лись немцы, в 2002-м — бразильцы. 
Но по ходу всех прочих чемпион обя-
зательно переживал спады и срывы, 
периоды жутких страданий.

Есть и такие примеры, которые го-
ворят, что совершенно необязательно 
рвать с места в карьер. В 1982 году ита-
льянцы потратили на набор формы 
все три матча первого группового эта-
па, завершив их ничьими, но проско-
чив во второй, вдруг наполнились ог-
нем и в следующей половине первен-
ства были неудержимы. А в 2010-м ис-
панцы открыли чемпионат проигры-
шем в матче со швейцарцами, кото-
рый не тянул на шальной, но потом, 
слегка подкорректировав состав, вер-
нули ритм и точность своему футболу 
и дальше существенных проблем не 
испытывали.

Версия эта, впрочем, не отменяет 
того, что своими состоявшимися и ед-
ва не состоявшимися осечками ин-
тригу фавориты обострили. Оставши-
еся две трети группового раунда скуч-
ными благодаря им не будут.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ФАВОРИТЫ В ПЕРВОМ ТУРЕ

Фавориты начали с недобора
Их трудности — самый заметный итог стартового тура

Очки, набранные семью ведущими сборными  
в стартовых матчах чемпионатов мира (с 1982 года)
Сборная 1982* 1986* 1990 1994 1998 2002 2006 2010 2014* 2018 Всего %
Бразилия 3 3 3 3 3 3 3 3 3 1 28 93%

Аргентина 0 3 0 3 3 3 3 3 3 1 22 73%

Германия 0 1 3 3 3 3 3 3 3 0 22 73%

Италия 1 1 3 0 1 3 3 1 3 — 16 59%

Англия 3 0 1 — 3 1 3 1 0 3 15 56%

Франция 0 3 — — 3 0 1 1 3 3 14 58%

Испания 1 0 1 1 0 3 3 0 0 1 10 33%

Всего 8 11 11 10 16 16 19 12 15 9

% 44% 61% 61% 67% 76% 76% 90% 57% 83% 50%

*В матчах первого тура в 1982 году Англия победила Францию — 3:1; в 1986 году Бразилия победила  
Испанию —1:0; в 2014 году Италия победила Англию — 2:1.

Не забитый Лионелем 
Месси пенальти  
не позволил сборной 
Аргентины набрать три 
очка в матче с Исландией 
ФОТО AP

В

Сборная России на домашнем 
чемпионате мира совершила то, 
чего ей никогда не удавалось со-
вершить. Обыграв во втором туре 
группового этапа египетскую ко-
манду — 3:1, она впервые в исто-
рии вышла в play-off главного 
футбольного турнира. За истори-
ческой игрой наблюдали Алексей 
Доспехов и Евгений Федяков. 

то был обычный и од-
новременно очень особенный пи-
терский вечер. С хмурыми тучами, 
изредка уступавшими место напрас-
но надеющемуся воцариться на не-
бе, как накануне, солнцу. С холод-
ным дождем, который лил то как 
из садовой лейки, то обрушивался 
на асфальт водопадом. Но — не ту-
склый и тихий, а, несмотря на тучи 
и дождь, полный красок и шума. С 
бесконечными — кажется, никако-
му стадиону в мире столько людей 
не вместить — фанатскими колон-
нами, марширующими по лужам от 
метро к петербургской арене. С бью-
щим по ушам гулом дудок и бараба-
нов. С лихими русскими песнями. И 
с отрывистыми речевками одетых в 
фараонские костюмы египтян, что-
бы понять которые, не нужно было 
знать арабский. Они состояли макси-
мум из трех слов, и одним из них не-
пременно было слово «Салах».

А через полчаса на стадионном 
экране, предваряя выход сборных 
на поле, его, Мохамеда Салаха, вы-
здоровевшего, наконец, готового иг-
рать лидера сборной Египта, показа-
ли крупным планом, и египетские 
сектора ликовали так, будто узнали 
о том, что цена на нефтяной баррель 
выросла вдвое. А вслед за ними ли-
ковали, не щадя голосовых связок, 
сектора российские, глядя на «на-
резку» эпизодов из матча открытия. 
В них Дмитрий Черышев и Артем 
Дзюба забивали мячи в ворота сбор-
ной Саудовской Аравии, открывая 
перед своей командой такую заман-
чивую перспективу уже через пять 
дней впервые пробить дорогу в play-
off главного футбольного турнира. 
Оба в матче открытия вышли за за-
мену. Обоих в следующем матче Ста-
нислав Черчесов, разумеется, вклю-
чил в стартовый состав.

Матч начался. Мохамед Салах сра-
зу же рванул на свой любимый пра-
вый фланг, а сборная России сра-
зу же показала, что хочет играть 
так же весело, как против Саудов-
ской Аравии. Опять заработал прес-
синг, и первые попытки египтян хо-
тя бы продвинуться к воротам Иго-

ря Акинфеева успеха не имели. Зато 
Роман Зобнин предпринял попыт-
ку пробить головой, которую ней-
трализовал Мохамед Эльнени, а по-
сле подачи мяч в ворота затылком 
переправлял Сергей Игнашевич. Ну 
и Александр Головин, сердце, мотор 
сборной во встрече с саудовцами, 
убедил, что мобильность, вкус к обо-
стрениям никуда за минувшие пять 
дней у него не пропали.

Переживающая за сборную Рос-
сии публика таким развитием собы-
тий наверняка была довольна. И два 
подряд угловых у российских ворот 
плюс потеря мяча Зобниным, в ре-
зультате которой Махмуд Хасан тех-
нично, но неточно закручивал мяч в 

дальний угол, были не теми момен-
тами, чтобы заострять на них внима-
ние. Тем более что вскоре Черышев 
опасно пальнул издалека.

Ну а что же Мохамед Салах, еги-
петский идол? Салах пока пребывал 
в роли наблюдателя. Забавная циф-
ра: к середине первого тайма он при-
коснулся к мячу меньше, чем кто бы 
то ни было из участников матча,— 
всего пять раз, причем лишь одна-
жды в штрафной Акинфеева.

Тем временем стал очевиден и из-
бранный Черчесовым атакующий 
акцент. Это был, как и в матче с Сау-
довской Аравией, акцент на фланго-
вые атаки. Все та же статистика убе-
дительно подтверждала ощущения: 
лишь каждый пятый свой рейд к чу-
жим воротам россияне предприни-
мали по центру. Куда чаще они пы-
тались использовать навесы слева и 
справа, но сыгранная пара высочен-
ных защитников английского «Вест-
Бромвича» Ахмед Хегази и Али Габр 
справлялись с этими угрозами.

В конце концов пришлось все-та-
ки трудиться и российским защитни-
кам, и если бы Юрий Жирков не опе-
редил уже тянувшего ногу к летевше-
му прямо к нему мячу Салаха, то беда 
была бы неминуема. А еще через не-

которое время они вновь встретились 
в штрафной, и теперь египетский на-
падающий мяч получил. И даже, хо-
тя Жирков успел ему помешать, смог, 
крутанувшись волчком, ударить. Не-
трудно было представить, что гово-
рят по поводу его промаха коммента-
торы английских каналов: «Да, сопер-
никам повезло. В 

”
Ливерпуле“ из та-

ких позиций он мажет редко…»
В общем, это был неплохой для 

сборной Росси тайм, но и не такой, 
чтобы рассчитывать на легкий выиг-
рыш. Наоборот, он наводил на мыс-
ли о тяжелой борьбе, драме. И уж сов-
сем не наводил на мысли о том, что 
в Санкт-Петербурге может случиться 
нечто подобное тому, что случилось 
в первый день чемпионата мира в 
«Лужниках». А оно ведь случилось.

Это было похоже на чудо, на от-
кровение, на прорванную плоти-
ну. Вернее, сначала это было похо-
же на широко улыбнувшуюся сбор-
ной России удачу в виде неловкого 
падения в сражении с Дзюбой Ахме-
да Фатхи, от которого мяч закатил-
ся в угол. Фатхи еле сдерживал ры-
дания, а над трибунами гордо рея-
ли российские флаги. Ну не мытьем, 
так катаньем, но ведь забили!

Все остальное улыбками удачи 
уже не объяснишь. Ни разорвавшую 
египетскую оборону, словно вет-

хую тряпицу, комбинацию, которую 
убойным ударом завершил Денис 
Черышев, сравнявшийся с Криштиа-
ну Роналду в списке лучших бомбар-
диров чемпионата; ни бенефис Ар-
тема Дзюбы, выцарапавшего мяч в 
штрафной и на носовом платке обы-
гравшего Али Габра, прежде чем рас-
стрелять голкипера Мохамеда аш-
Шенави. Это казалось невероятным, 
но за четверть часа сборная России 
уничтожила только что смотревших-
ся такими неподатливыми египтян.

Вторую подряд крупную победу на 
этом чемпионате ей одержать не уда-
лось: Салах нашел возможность зара-
ботать пенальти и забил его. Но когда 
он исполнял одиннадцатиметровый, 
было уже ясно, что выигрыш от рос-
сиян никуда не денется, а свою глав-
ную задачу на этом чемпионате они 
выполнили. То есть формально еще 
возможен такой расклад, при кото-
ром сборная России в 1/8 финала не 
попадет. Но для этого должно прои-
зойти что-то из категории совершен-
но фантастического: саудовцы долж-
ны сегодня одолеть уругвайцев, уруг-
вайцы должны 25 июня взять верх 
над сборной России. И не просто 
взять верх, а разбить их с таким сче-
том, какой нынче нечасто увидишь 
в матчах хоккейных грандов против 
хоккейных слабаков.

Да нет, можно смело признавать: 
российская команда, которая два го-
да вызывала усмешку у тех, кто ви-
дел ее в деле, которая в контроль-
ных встречах была неказиста и неу-
мела, добилась того, чего не добива-

лась ни одна из ее предшественниц. 
Она прорвала барьер группового эта-
па чемпионата мира. И прорвала его 
так уверенно, как на этом первен-
стве, например, не светит прорвать 
бразильцам или немцам. А ее заклю-
чительный матч в группе с уругвай-
цами будет не матчем жизни и смер-
ти, а игрой, всего лишь определяю-
щей, кому какой соперник доста-
нется в 1/8 финала. Да кто мог такое 
представить неделю назад?! 

ГРУППА A

Сборная России сыграла на выход
Она впервые в истории попала в play-off главного футбольного турнира

Группа A. Второй тур
Россия—Египет 3:1
Фатхи, 47 (автогол); Черышев, 59; Дзюба, 62 — 
Салах, 73 (пен.)

Россия: Игорь Акинфеев — Марио Фернандес, 
Илья Кутепов, Сергей Игнашевич, Юрий Жирков 
(Федор Кудряшов, 86) — Юрий Газинский, Роман 
Зобнин, Александр Самедов, Александр Головин, 
Денис Черышев (Далер Кузяев, 74) — Артем Дзюба 
(Федор Смолов, 79).

Египет: Мохамед аш-Шенави — Ахмед Фатхи, Али 
Габр, Ахмед Хегази, Мохамед Абдель-Шафи — 
Мохамед Эльнени (Амр Варда, 64), Тарек Хамед, 
Абдалла ас-Саид, Махмуд Хасан (Рамадан Собхи, 
68) — Марван Мохсен (Кахраба, 82), Мохамед 
Салах.

Предупреждения: Смолов, 84 — Махмуд Хасан, 57

Судья: Энрике Касерес Вильяфанте (Парагвай).

19 июня. «Санкт-Петербург Арена».  
64 468 зрителей.

Статистика матча
 Россия Египет
Удары по воротам 12 12

Удары в створ 4 1

Угловые 7 4

Офсайды 0 0

Нарушения 11 10

% владения мячом 47 53

Положение команд
 И В Н П М О
1. Россия 2 2 0 0 8:1 6

2. Уругвай 1 1 0 0 1:0 3

3. Египет 2 0 0 2 1:4 0

4. Саудовская Аравия 1 0 0 1 0:5 0

Матч Уругвай—Саудовская Аравия пройдет сегодня.

После того, как Артем  
Дзюба забил третий мяч 
в ворота сборной Егип-
та, все сомнения в победе 
сборной России отпали

Автор второго гола в воро-
та египтян Денис Черышев 
(№6) в списке бомбарди-
ров чемпионата мира де-
лит первое место 
с Криштиану Роналду
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